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Defesa Civil contabiliza 
estragos da chuva em JP

Maior prova de ciclismo do 
mundo tem prévia na capital
Blitz do L’Étape Brasil vai acontecer hoje nas ruas de 
João Pessoa e serve para promover o Tour de France 
2019, que acontece em julho na Europa. Página 22
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Vias interditadas começam a ser 
reabertas e famílias desabrigadas são 
levadas para abrigos improvisados. 
Autoridades ainda estão preocupadas 
com casas que correm o risco de desa-
bar e informam que doações podem 
ser feitas diretamente nos ginásios 
para onde a maioria das pessoas 
atingidas foi encaminhada. Página 8
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Greve geral População das principais cidades paraibanas adere à paralisação nacional realizada ontem e ocupa vias públicas em protesto ao Governo Federal. Mobilização afetou o transporte público e provocou engarrafamentos. Páginas 4, 5 e 6

Esportes Foto: xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx

Programação cultural e acadêmica acontece 
ao longo de todo o dia de hoje e marca os 92 
anos de nascimento do escritor paraibano, 
que morreu em 2014. Página 9

Um dia de tributo 
a Ariano Suassuna

Em nosso país se produz impostos 
ruins, porque são impostos extraídos 
de forma desequilibrada das três 
bases de incidência econômica: 
renda, consumo e propriedade. Na 
composição da Carga Tributária Bruta 
(CTB) brasileira metade da gravação é 
sobre o consumo, trinta por cento sobre 
a folha de salário das empresas e um 
quinto sobre a renda. A tributação 
sobre a propriedade não é digna de 
constar nas estatísticas. Página 15

Equidade como mito

Acilino Madeira



A semana termina com uma vi-
tória da liberdade contra a intole-
rância. A partir de agora, quem pra-
ticar atos preconceituosos contra 
homossexuais e transexuais deverá 
ser enquadrado no crime de racis-
mo, conforme decisão do Supremo 
Tribunal Federal (STF). A crimina-
lização, na esfera da identidade de 
gênero e orientação sexual, chega 
em boa hora, diante do “perigo real 
e imediato” de recrudescimento, no 
país, da homofobia e da transfobia.

A resolução do STF é um pas-
so importante na luta contra essa 
modalidade de preconceito, mas foi 
curto. O Congresso Nacional pre-
cisa dar uma passo mais adiante, 
aprovando, por exemplo, uma lei so-
bre o tema. Mesmo assim a senten-
ça foi comemorada por associações 
representativas de gays, bissexuais, 
transexuais e intersexuais, pelo 
fato do Brasil ter entrado para o se-
leto grupo de países que criminali-
zam quem pratica, induz ou incita a 
discriminação.

No plano internacional, o pre-
conceito ainda exibe uma pujante 
musculatura, conforme dados con-
tidos no estudo “Homofobia Patro-
cinada pelo Estado”, elaborado pela 
Associação Internacional de Lésbi-
cas, Gays, Bissexuais, Transexuais 
e Intersexuais (Ilga), considerada 
a “maior organização mundial em 
defesa dos direitos LGBTI+”. De 
acordo com o relatório, o amor ho-
moafetivo ainda é criminalizado em 
nada menos que 70 países.

O documento divulgado pela Ilga 
dá conta também de que a maioria 
dos países (33, no total) que crimi-
nalizam relações homoafetivas está 
localizada no continente africano. 
As Américas do Norte, Central e do 
Sul figuram em segundo lugar (com 
nove países), seguidas da Oceania 
(seis países). Com relação ao Ve-
lho Mundo, O estudo destaca que 
“países do continente europeu não 
apresentaram legislação que crimi-
nalize este tipo de relação”.

Embora já se tenha cruzado a 
fronteira do terceiro milênio há 
quase duas décadas, uma parte da 
população global ainda está sob o 
jugo de legislações mais condizen-
tes com uma “Idade das Trevas”. 
São os casos – sublinhados no es-
tudo da Ilga – do Irã, Arábia Saudi-
ta, Iêmen, Sudão, Somália e Nigéria. 
Nesses países, onde direitos huma-
nos parecem ser uma fábula, “a lei 
prevê pena de morte para quem 
praticar relações com pessoas do 
mesmo sexo”. 

Nem tudo é obscuridade, feliz-
mente. Cresceu o número de países 
nos quais o casamento entre pessoas 
do mesmo sexo é legal, como tam-
bém de nações que “não permitem 
mais qualquer tipo de propaganda 
que mencione homossexualidade 
ou relações ‘não tradicionais’”. Cabe 
ao intolerante uma reflexão: que di-
reito se tem de agredir uma pessoa 
pelo fato dela não se enquadrar no 
que se entende como certo, em um 
mundo naturalmente diverso?
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Passo importante

- Há quanto tempo, 
em Diogo? 

- Que milagre foi 
esse, Nego?! – reconhe-
ceu-me pela  voz. 

- É verdade, quando 
passei aqui ainda cha-
mavam isso de Passeio 
Geral - foi a abertura para o abraço.

- É verdade, hoje nem Cordão En-
carnado é mais. 

- E a visão ... Recuperasse algu-
ma coisa? – perguntei por perguntar.  

- Nada, só sombras que os olhos 
não conseguem romper. (Toma um 
cafezinho?) O cego, tendo cabeça, 
talvez leia mais e melhor que mui-
ta gente. Não vê a Joana Belarmino? 
Mais que jornalista ou cronista, sei 
lá, é uma mulher que pensa, e como 
pensa! 

- É uma escritora com apelos 
prodigiosos de imaginação e de lin-
guagem. E de posição tão clara quan-
to o mais claro sol – emendei.

- E a família, Diogo? 
- Como sabes, só tivemos uma fi-

lha, que já é avó lá em Belém do Pará. 
Quer que eu vá passar uns dias por 
lá, mas pra quê? 

- É isso mesmo, eu também faço 
a mesma pergunta. Nunca fiz uma 
viagem que já não saísse ansiando 
pela volta. Me tirando daqui estou 
morto. Pra você ter uma ideia, estive 
diante da Mona Lisa, o original sepa-

rado de mim por uma 
corda, a mais univer-
sal das pinturas, e me 
abestalhei. 

- Nem aqui eu es-
tou me encontrando 
mais, Nego. Mesmo 
morando onde moro, 

duas ruas atrás das Trincheiras. Pas-
so o dia ouvindo o barulho de uma 
cidade que não é a minha. Recife? 
Sirene, alarme de polícia, tombo de 
carroções, e aquele rumor perma-
nente de tempestade. Uma trovoada 
sem fim. Basta dizer que o sino de 
Lourdes deixou de tocar. Só à noite é 
que volto a mim. 

Vem o café num bule azul de ága-
ta trazido, com vagar cuidadoso, por 
uma velha senhora de pano amar-
rado à cabeça que a finada adotara 
ainda molecota. 

E ao primeiro gole surge a pergun-
ta que eu não queria ouvir nem supu-
nha, jamais, que ainda pudesse ser fei-
ta: “E o velho Bau, como vai ele?”

Bau era o comandante em chefe 
da pequena turma de galhofeiros, 
gazeteiros do Liceu com assento 
permanente nas tardes da Lagoa 
e nas noites da Praça João Pessoa. 
Achei melhor deixá-lo com Bau vivo 
para não ficar apenas em nós dois os 
sobreviventes de um tempo que ain-
da hoje dura, passados cinquenta e 
mais anos.

Melhor não saber
E ao primeiro gole surge 

a pergunta que eu não 
queria ouvir nem supunha, 
jamais, que ainda pudesse 
ser feita: “E o velho Bau, 

como vai ele?”   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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UN Informe

Em audiência pública na Câmara Municipal de 
João Pessoa, a reitora da UFPB, Margareth 
Diniz, voltou a afirmar que, com a decisão do 
governo de promover cortes no orçamento das 
instituições superiores de ensino – 63 universi-
dades e 30 institutos federais – o funcionamen-
to dessas instituições está garantido somente 
até setembro. Caso a decisão não seja revista, a 
educação superior vai, literalmente, parar.  

O deputado Frei Anastácio (PT) 
não flexibilizou sua opinião e 
continua contrário à proposta, 
opinião idêntica à do deputa-
do Damião Feliciano (PDT), 
para quem falta ao governo 
capacidade para negociar com 
os deputados um modelo de 
Previdência que não ataque 
os benefícios da camada mais 
pobre. Ele também defendeu a 
retirada do Benefício de Pres-
tação Continuada (BPC) e da 
capitalização. 

O que para muitos – inclusive operadores 
do direito – foi um grave erro de conduta 
que fere o princípio de imparcialidade pre-
visto na Constituição, para o ex-juiz Sérgio 
Moro foi “apenas algum descuido formal”. 
Pasmem! Foi isso o que ele disse ontem, ao 
se reportar à troca de mensagens entre ele e 
o procurador Deltan Dallagnol.   

“DescuiDo formal”

reforma 3

lista tríplice Da procuraDoria-Geral De Justiça: quatro inscritos

reforma 1 reforma 2

sobre ÃnGela Davis, nelson manDela e lula

O relatório da reforma da 
Previdência, lido no âmbi-
to da comissão especial da 
Câmara dos Deputados que 
analisa a matéria, fez com que 
a proposta se tornasse mais 
palatável para alguns parla-
mentares. A retirada do texto 
do Benefício de Prestação 
Continuada (BPC) e da capita-
lização, assim como as regras 
relacionadas ao trabalhador 
rural, deu, digamos assim, 
mais audiência à proposta.

Entre os deputados paraiba-
nos que vinham defendendo 
a retirada desses três itens es-
tava Wilson Santiago (PTB), 
para quem ainda falta a re-
tirada do que ele chama de 
“privilégios das elites”. Ger-
vásio Maia (PSB), que ainda 
está avaliando as mudanças 
feitas pelo relator, deputado 
Samuel Moreira (PSDB-SP), 
ainda assim segue a orienta-
ção do seu partido e se posi-
ciona contrário à proposta.

Ontem, foi encerrado o prazo de inscrição para membros do Ministério Público que pretendem integrar 
a lista tríplice para a nomeação do procurador-geral de Justiça, biênio 2019/2021. Estão concorrendo à 
eleição os promotores de Justiça Francisco Seráphico Ferraz da Nóbrega Filho, João Geraldo Barbosa, 
Francisco Bergson Formiga e Antônio Hortêncio Rocha Neto. A eleição ocorrerá no dia 29 de julho, na sede 
da Procuradoria-Geral de Justiça, em João Pessoa. A lista com os três nomes mais votados será enviada ao 
governador João Azevêdo (PSB), a quem caberá a escolha do novo procurador.  

até setembro

Preso político ou preso comum? Esse debate a 
respeito da condição do ex-presidente Lula (foto) 
– ele está há mais de um ano na carceragem da 
Polícia Federal, em Curitiba – recrudesceu nos 
últimos dias, após o vazamento das mensagens 
trocadas por Sérgio Moro e procuradores da Lava 
Jato, sobretudo o coordenador da operação, Del-
tan Dallagnol, que comprovariam uma relação 
absolutamente ilegal, para dizer o mínimo, entre 
o agente acusador, no caso o Ministério Público, e 
o juiz, a quem caberia julgar, de modo imparcial, o 
processo. Apoiadores do ex-presidente antes mes-
mo da revelação do teor das mensagens, acusavam o então juiz Moro de atuar deliberadamente para condenar 
Lula. O agora ministro da Justiça, nessa visão, não julgou apenas as acusações contidas no processo contra o líder 
petista. Ele auxiliou a parte acusadora com o fito de condenar Lula e, assim, impedir que ele fosse candidato a 
Presidência da República, na eleição de 2018. Semana passada, assisti ao documentário ‘Libertem Ângela Davis’ 
(2012), de Shola Lynch, que narra a história da militante negra que, perseguida pela direita, teria sido acusada, 
injustamente, de envolvimento no assassinato de um juiz, quando da frustrada tentativa de fuga de prisioneiros 
negros, nos EUA dos anos 1970. Comunista e defensora dos direitos humanos, Ângela Davis’ provocou a ira do 
conservador Richard Nixon, que acionou o FBI para prendê-la. E somente após uma extensa batalha jurídica, ela 
foi solta, em 1972. À época, ela inspirou toda uma geração em relação à luta pelo direito à liberdade de expres-
são e no tocante ao enfrentamento do racismo, e sua história provocou uma mobilização internacional pela sua 
soltura – nesse aspecto, Ângela Davis foi a ‘Nelson Mandela’ do seu tempo. Repito a pergunta do início: Lula é 
um preso político ou não? O curso da história responderá a essa indagação.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Acordos com o banco são nas áreas de habitação, recursos hídricos e saneamento básico, além do empréstimo de mais de R$ 188 mi
O governador João Aze-

vêdo recebeu, ontem, no Pa-
lácio da Redenção, em João 
Pessoa, dirigentes da Caixa 
Econômica Federal (CEF). 
No encontro, o chefe do 
Executivo da Paraíba discu-
tiu novas possibilidades de 
parcerias com o banco nas 
áreas de habitação, recursos 
hídricos e saneamento bási-
co e tratou do empréstimo 
de mais de R$ 188 milhões, 
junto à instituição financei-
ra, voltado para investimen-
tos na infraestrutura e abas-
tecimento de água. 

Na oportunidade, João 
Azevêdo detalhou as ações 
empreendidas pela admi-
nistração estadual para 
garantir a segurança hídri-
ca de todos os municípios 
paraibanos nos próximos 
quatro anos e o esforço do 
Governo para manter uma 
gestão fiscal correta, o que 
tem colocado a Paraíba em 
9º lugar no ranking nacional 
de competitividade.

O governador fez uma 
avaliação positiva da reu-
nião, que deve resultar na 
concretização de novos in-
vestimentos no Estado. “É 
extremamente importante 
quando podemos sentar 
com parceiros como a Caixa, 
que tem uma história muito 
grande com a Paraíba, por 
meio de negócios que ultra-
passam R$ 1 bilhão. Além 
disso, criamos a possibili-
dade de abertura de novos 
negócios em várias frentes e 
que terão da Caixa a atenção 
necessária para chegarmos 
a um ponto comum, trazen-
do benefícios para a nossa 
população, que tem experi-
mentado uma mudança sig-
nificativa na gestão pública”, 
ressaltou.

Durante o encontro, o 
governador ainda apresen-

tou aos representantes da 
Caixa Econômica os projetos 
para implantação do estalei-
ro para reparos navais, no 
município de Lucena, e para 
a construção de cinco re-
sorts no Polo Turístico Cabo 
Branco, em João Pessoa, que 
podem receber investimen-
tos do banco.

O vice-presidente de 
Modelos de Negócios de Va-
rejo da CEF, Júlio César Vol-
pp, disse que a reunião deve 
viabilizar novos negócios 
entre a instituição finan-
ceira e o Governo Estadual. 
“Nós tivemos a oportunida-
de de tratar de parcerias já 
existentes com o governa-
dor e seus secretários nas 
áreas de habitação, infraes-
trutura e saneamento bá-
sico e identificamos opor-
tunidades para frentes de 
microcrédito, apoio a em-
presas do Estado e a novos 
projetos que o Governo está 
trazendo para a Paraíba, e a 
Caixa, como sempre tem fei-
to, pode apoiar o desenvol-
vimento do Estado, levando 
mais emprego, desenvolvi-
mento e futuro para os pa-
raibanos”, avaliou.

O secretário da Infra-
estrutura, dos Recursos Hí-
dricos e do Meio-Ambiente, 
Deusdete Queiroga, expli-
cou que o empréstimo de 
Financiamento à Infraestru-
tura e ao Saneamento (Fini-
sa) deve ser assinado com 
a CEF nos próximos dias. 
“Esse contrato irá se somar 
a vários outros investimen-
tos que o Governo vem fa-
zendo, gerando emprego e 
renda e dotando o Estado de 
toda a infraestrutura para 
possibilitar a chegada de 
novos empreendimentos, o 
que irá melhorar a qualida-
de de vida da população”, 
pontuou.

Estado discute parcerias com 
a Caixa Econômica Federal
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Empréstimo de mais de R$ 188 milhões junto à instituição financeira será voltado para investimentos na infraestrutura e abastecimento de água

Olimpíada Brasileira de Física

Paraíba é primeiro lugar 
em número de inscrições

A Paraíba foi o Esta-
do com maior número de 
estudantes inscritos na 
Olímpiada Brasileira de 
Física das Escolas Públicas 
(OBFEP), com mais de 55 
mil estudantes participan-
tes. Das escolas inscritas 
na Paraíba, 90% são da 
Rede Estadual de Ensino. 
A Olimpíada visa desper-
tar e estimular nos estu-
dantes o interesse pela 
Física e pelas Ciências, 
contribuindo na melhoria 
do ensino da Educação Bá-
sica. As inscrições encer-
raram no dia 7 de junho.

A OBFEP é destina-
da a estudantes do último 
ano do Ensino Fundamen-
tal II e Ensino Médio de 
Escolas Públicas da Rede 
Municipal, Estadual e Fe-
deral. Segundo o Núcleo 
de Olimpíadas da Secreta-
ria de Educação do Estado 
e da Ciência e Tecnologia 
(SEECT), 219 escolas da 
Rede Estadual estão cre-

denciadas na OBFEP, e na 
Paraíba 243 escolas se 
inscreveram, totalizando 
55.411 alunos inscritos, 
Estado com maior número 
de inscrições. No Brasil fo-
ram 440.954 inscrições de 
estudantes.

A Olimpíada acontece 
em duas fases e 3 níveis: 
nível A, para alunos matri-
culados no 9º ano do Ensi-
no Fundamental; nível B, 
alunos matriculados na 1ª 
e 2ª séries do Ensino Mé-
dio e nível C, para alunos 
matriculados na 3ª série 
do Ensino Médio.

A 1ª fase será uma 
prova de múltipla escolha, 
de acordo com cada nível. 
As provas serão realiza-
das no dia 13 de agosto na 
própria escola. As provas 
da 2ª fase terão questões 
teóricas e poderão ter uma 
parte prática; essas provas 
serão realizadas no dia 
19 de outubro em sedes 
denominadas Centros de 

Aplicação (CA), escolhidas 
pelo professor responsá-
vel pela OBFEP na escola.

Olimpíada
A Olimpíada Brasilei-

ra de Física das Escolas Pú-
blicas (OBFEP) é um pro-
jeto apoiado pelo CNPq, 
e constitui um programa 
permanente da Sociedade 
Brasileira de Física (SBF), 
responsável pela aplicação 
da olimpíada. A premiação 
da OBFEP é realizada em 
dois níveis: Estadual e Na-
cional.

Tribunal de Justiça reitegra 
imóvel vendido ilegamente

A Primeira Câmara Cí-
vel do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, em harmonia 
com o parecer da Procu-
radoria de Justiça, deter-
minou a reintegração ao 
Município de Cabedelo do 
imóvel cedido a Laudiana 
Maciel dos Santos por meio 
do Programa Social de Ha-
bitação (PSH), por ter a be-
neficiada o vendido, mesmo 
diante de vedação da legis-
lação local. O relator da ma-
téria foi o desembargador 
Leandro dos Santos. 

O relator explicou que 
os contratos celebrados 
através de Programas So-
ciais de Habitação possuem 
função social bem definida, 
pois visa, com subsídios do 
Estado, proporcionar mo-
radia própria com valores 
reduzidos as classes menos 
privilegiadas em  termos fi-
nanceiros. 

“Exatamente por isso, 
é que os imóveis de con-
juntos habitacionais, como 
o da presente hipótese, são 
destinados ao uso exclusi-
vo do mutuário e de seus 
familiares, evitando-se a 

comercialização que acele-
raria focos de especulação 
imobiliária, desviando o 
Programa Social de sua fi-
nalidade”, explicou. 

No 1º Grau, o Juízo da 
4ª Vara Mista de Cabedelo 
julgou improcedente o pe-
dido de reintegração. In-
conformado, o Município 
recorreu (Apelação Cível 
alegando que ficou com-
provado nos autos que os 
promovidos sabiam da ve-
dação de alienar o bem ob-
jeto do PHS – Programa de 
Subsídio à Habitação de In-
teresse Social. 

Ao analisar o pleito, o 
desembargador disse que 
não se mostra correto que 
o beneficiário possa trans-
ferir para terceiros, aufe-
rindo renda, em prejuízo de 
outras pessoas que talvez 
necessitem mais que o ad-
quirente, principalmente, 
quando há legislação local 
vedando a transferência 
desses imóveis. Afirmou, 
ainda, que a prova produzi-
da demonstrou que o imó-
vel não foi utilizado por 
Laudiana Maciel. 

“A entrega das cha-
ves se deu 28.12.2009, em 
28.07.2010 houve o recibo 
da autorização de moradia, 
com a notificação de proi-
bição de venda, aluguel ou 
troca do imóvel, e já em 
24.09.2010, conforme re-
cibo, foi efetuada a venda 
para o senhor José Hildo 
da Silva por R$ 10.000,00, 
que, por sua vez, de acordo 
com informações, no ano 
de 2014, o repassou para a 
sua genitora, desvirtuando 
completamente o objetivo 
do Programa Social. Não 
bastasse isso, a Lei Munici-
pal nº 1.145, de 22 de maio 
de 2009, proibindo a alie-
nação pelos beneficiários 
de habitação popular, é an-
terior até mesmo à data da 
entrega das chaves”, obser-
vou o relator. 

Leandro dos Santos 
conclui dizendo que a ven-
da (cessão) indevida do 
imóvel concedido pelo Mu-
nicípio de Cabedelo é causa 
determinante do término 
do contrato administrativo 
e da procedência da reinte-
gração de posse.

A OBFEP é destinada a 
estudantes do último ano 
do Ensino Fundamental II 
e Ensino Médio de Escolas 

Públicas da Rede Municipal, 
Estadual e Federal

Projetos de segurança hídrica e saneamento básico
O presidente da Companhia 

de Águas e Esgoto da Paraíba 
(Cagepa), Marcos Vinícius, afir-
mou que a reunião foi um mo-
mento importante para pleitear 
parcerias com a CEF em projetos 
voltados para a segurança hídri-
ca e universalização do sanea-
mento básico. “Já marcamos uma 
agenda com a superintendente 
de Relações Institucionais para 
discutir uma linha específica de 
atuação da Cagepa porque te-
mos feito o nosso dever de casa, 

enxugado custos e diminuído 
perdas, o que faz com que a 
Companhia se torne sólida e 
tenha uma discussão em outro 
patamar com as instituições fi-
nanceiras”, explicou.

O vice-presidente dos Fun-
dos de Governo e Loterias da 
CEF, Paulo Henrique Ângelo; o 
vice-presidente de Logística e 
Operações da CEF, Mozart de 
Oliveira Farias; os consultores 
da presidência da CEF, Celso 
Barbosa e Alessandra Araújo; 

a superintendente nacional de 
Relações Institucionais da CEF, 
Magda Carvalho; o gerente 
regional da CEF, Celizo Bezerra 
Filho; e o superintendente da 
CEF na Paraíba, Laércio Lemos 
participaram do encontro.

Os secretários Marialvo 
Laureano (Fazenda); Gilmar 
Martins (Planejamento, Or-
çamento e Gestão); e João 
Gonçalves (Articulação Políti-
ca) também acompanharam a 
reunião.
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Agressão aconteceu durante protesto contra medidas do Governo Federal na cidade de Campina Grande

O policial militar que agre-
diu um estudante na manhã 
de ontem, em Campina Gran-
de, durante o protesto contra 
medidas do Governo Federal, 
foi afastado das funções ope-
racionais. O coronel Severino 
do Ramo Gerônimo de Araújo, 
corregedor da Polícia Militar da 
Paraíba, afirmou que na próxima 
semana um oficial da corregedo-
ria setorial do 2º Batalhão de 
Campina Grande, unidade à qual 
faz parte o PM afastado, será de-
signado para instaurar um pro-
cedimento administrativo.

Enquanto transcorrerem 
as investigações, o PM que deu 
o tapa no estudante durante a 
manifestação irá exercer ativi-
dades administrativas. “Ele e 
testemunhas serão ouvidos. Ao 
final, o oficial fará um parecer e 
a corregedoria vai propor uma 
solução ao comando do Bata-
lhão”, disse o coronel.

O caso
Ao passarem por uma em-

presa no bairro do Cruzeiro, 
em Campina, os manifestantes 
impediram a entrada de funcio-
nários. Quando a PM chegou, os 
ânimos ficaram exaltados. Um 
grupo de PMs se aproximou e 
encontrou o estudante que pe-
diu calma, se dirigindo a um 
dos PMs, que deu um tapa no 
rosto do rapaz. A ação foi fla-
grada pelas pessoas que filma-
vam a discussão. Outros parti-
cipantes do protesto afastaram 
o jovem que ficou revoltado 
com a atitude do policial.

Governo afasta PM que deu 
tapa no rosto de estudante 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Nos campi da UFPB

Bibliotecas modernizam base de dados

Com o intuito de pro-
mover autonomia aos estu-
dantes e melhorar os servi-
ços, o Sistema de Biblioteca 
da Universidade Federal da 
Paraíba, em seus diversos 
campi, tem modernizado a 
plataforma base de dados. 
A Biblioteca Central conta 
com um acervo em torno 
de 200 mil itens, dividido 
entre livros físicos, periódi-
cos, obras raras e livros ele-
trônicos, disponíveis para 
quem tem vínculo com a 
instituição.

O site da biblioteca 
central disponibiliza várias 
plataformas de base de da-
dos, uma para cada finali-
dade. É possível encontrar 
plataformas de e-books 
em diversas áreas, reposi-
tório de dissertação e tese, 
portal de periódicos, livros 
digitais, consulta no catálo-
go online e chat com o bi-
bliotecário. Outra novidade 
adquirida pela instituição 
é uma máquina eletrônica 
que possibilita autonomia 
ao estudante na realização 
de empréstimo e devolução 
de livros, sem precisar do 
auxílio de um funcionário. 

Além disso, todo ano, a bi-
blioteca central realiza pre-
gão eletrônico para aquisi-
ção dos livros requisitados 
pelo corpo docente de cada 
curso acadêmico.

De acordo com o vice-pre-
sidente, Fernando Vieira, esse 
sistema tem muita vantagem, 
pois, muitas vezes, o livro físi-
co não está disponível porque 
todos estão emprestados. 
“Com o e-book não tem isso, 
você pode pegar a qualquer 

momento, fazer download 
e ler offline”, disse. Em rela-
ção à infraestrutura, todas 
as estantes da biblioteca 
central foram substituídas 
esse ano e o telhado vai pas-
sar por uma reforma. 

O aluno Blando Feli-
pe, do curso de Engenharia 
Civil, conta que a parte ne-
gativa da biblioteca central 
comparada às bibliotecas 
setoriais são as condições 
climáticas, wi fi falho e fal-

ta de tomada de três pinos 
para quem precisa estudar 
no notebook. “ Eu prefiro es-
tudar no livro físico porque 
cansa menos a vista e para 
não ficar tão dependente de 
notebook”, explicou.

Já a aluna Tamires 
Amorim, do curso de En-
genharia Ambiental, elogia 
o acervo digital da UFPB e 
explica que os professores 
indicam a literatura acadê-
mica, mas sofre dificuldade 

quando o livro só tem no 
formato físico. “Em rela-
ção ao acervo da bibliote-
ca digital, temos livros de 
qualidade, mas o problema 
é a quantidade de livros fí-
sicos, que é escassa. Como 
todas as engenharias têm a 
mesma base, como física e 
cálculo, quando o livro está 
emprestado e só tem o li-
vro exemplar, que não pode 
sair da biblioteca, prejudica 
bastante”, enfatizou.

Apesar dos avanços tecnológicos, alguns estudantes preferem os livros físicos, alegando que cansam menos a vista e não ficam dependentes do notebook   

Foto: Roberto Guedes

“Aqui tem água todos os 
dias”. A afirmação é do en-
fermeiro Ricardo Silva, que 
trabalha no Centro de Saúde 
Professora Maria Dolores, 
no município paraibano de 
São José dos Ramos, distan-
te cerca de 80 km de João 
Pessoa. A cidade, segundo a 
Companhia de Água e Esgo-
tos da Paraíba (Cagepa), con-
ta atualmente com 95% da 
zona urbana abastecida.

O diretor de Operação e 

Manutenção da Companhia, 
Joaquim Almeida, explicou 
que o abastecimento de água 
no local ainda não atingiu sua 
totalidade por causa do pro-
cesso de crescimento demo-
gráfico, ou seja, a expansão 
da população, e do número 
de imóveis. “Por essa razão, 
não se pode falar, portanto, 
em 100% de atendimento. 
Para isso, se faz necessária 
a ampliação também do sis-
tema de abastecimento de 
água de Itabaiana, visto que 
o fornecimento de água de 
São José dos Ramos é feito a 

partir de Itabaiana”, declarou 
Joaquim.

O diretor da Cagepa des-
tacou que já foram realiza-
das na cidade implantações 
e melhorias na captação de 
água, adução, reservação, 
tratamento e distribuição. 
Recentemente, foram im-
plantados 1.500 metros de 
ampliação da rede de distri-
buição de água. “Atualmente, 
a Cagepa atua na operação 
e manutenção de todo o sis-
tema de abastecimento de 
água da cidade”, acrescentou 
Joaquim Almeida.

São José dos Ramos tem 95% 
da zona urbana abastecida
Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com

Startup auxilia empresas a se 
tornarem mais competitivas

Auxiliar empresários a 
tornarem seus negócios mais 
competitivos utilizando a in-
ternet e suas diversas ferra-
mentas. Essa é a proposta do 
Showkase, plataforma desen-
volvida por uma startup parai-
bana, que foi selecionada em 
chamada temática do Edital de 
Inovação para a Indústria e vai 
receber investimentos visando 
a inserção de lojistas do varejo 
no universo digital.

A seleção, através do Edital 

de Inovação para a Indústria, 
que é uma iniciativa do Sebrae 
e do Senai, ocorreu através de 
um desafio lançado pelo Grupo 
Malwee. Atuando há décadas 
no setor têxtil, a marca, que co-
mercializa seus produtos para 
25 mil lojas multimarcas do 
Brasil, vai investir no desenvol-
vimento das soluções vencedo-
ras, que será realizado em par-
ceria com o Senai Paraná.

No caso da plataforma 
Showkase, criada pela Kaztor 

Tecnologia, startup fundada em 
João Pessoa no ano de 2013, a 
proposta é oferecer competiti-
vidade através da internet. “A 
plataforma ajuda empresários 
a anunciarem seus produtos 
e serviços, atraindo os consu-
midores online para dentro da 
loja física. Ela funciona como 
um website/aplicativo, com 
produtos e promoções que são 
exclusivos da loja física”, expli-
cou o fundador da plataforma, 
Jefferson Araújo.

O Instituto de Educa-
ção Superior da Paraíba 
- Iesp, com vinte anos em 
solo paraibano, vai sediar 
uma edição do iDent Quiz, 
o maior gameshow de 
odontologia do Brasil. O 
evento, que recebe profis-
sionais renomados da saú-
de bucal do país, acontece-
rá no dia 7 de novembro, 
a partir das 19h, no Bloco 
Central da instituição. Se-
rão distribuídos mais de 
R$ 10.000 em prêmios 
oferecidos pela Ultradent 
e pela Curaprox. Além dis-
so, os estudantes Iesp te-
rão acesso gratuito por 30 
dias a todos os cursos da 
plataforma iDent, o maior 
portal da área.

Os locais onde o iDent 
Quiz vai ser realizado foram 
escolhidos através de uma 
votação pela internet com 
a participação de alunos de 
graduação em Odontolo-
gia. O Iesp ficou em quarto 
lugar, sendo a instituição 
mais bem colocada fora do 
Estado de São Paulo. O ga-
meshow é apresentado por 
Eduardo Sampaio, profes-
sor da Zenith de Santa Ca-
tarina, e por Raquel Passos, 
professor da Universidade 
Católica de Brasília.

Iesp sediará 
gameshow 
no mês de 
novembro

Uma nova leva de men-
sagens divulgadas ontem pelo 
site The Intercept Brasil revela 
que o então juiz Sergio Moro 
- agora ministro da Justiça - 
sugeriu ao Ministério Público 
Federal (MPF) a publicação de 
uma nota contra o que chamou 
de “showzinho” do ex-presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
e de sua defesa durante e após 
seu interrogatório relativo ao 
caso do tríplex de Guarujá (SP). 

As mensagens datam do 
dia 10 de maio de 2017, quan-
do Lula prestou depoimento 
em Curitiba para esclareci-
mentos sobre a ação penal - a 
primeira apresentada contra 
ele pela operação Lava Jato.
Após o interrogatório, os advo-
gados do petista concederam 
entrevista coletiva, e o próprio 
ex-presidente participou de um 
ato na capital paranaense, em 
que declarou que se candidata-
ria à Presidência em 2018.

As mensagens vazadas 
indicam que Moro orientou e 
fez sugestões ao MPF. Naquele 
dia, Moro questionou, segundo 
o The Intercept, o procurador 
Carlos Fernando dos Santos 
Lima: “O que achou [do inter-
rogatório]?”. O procurador en-
tão responde que “ficou muito 
bom. Ele [Lula] começou po-
larizando conosco, o que me 
deixou tranquilo.” Em seguida, 
Moro desdenha da imprensa: 
“A comunicação é complicada, 
pois a imprensa não é muito 

atenta a detalhes”. Um minuto 
depois, Moro sugere ao procu-
rador “editar uma nota escla-
recendo as contradições do de-
poimento [de Lula] com o resto 
das provas ou com o depoi-
mento anterior dele. Por que a 
defesa já fez o showzinho dela.” 

As falas de Moro no início 
daquele depoimento, confor-
me apurado pelo Intercept, 
demonstram contradição com 
sua atuação nos aplicativos de 
mensagens. “Também vamos 
deixar claro que quem faz a 
acusação nesse processo é o 
Ministério Público, e não o juiz. 
Eu estou aqui para ouvi-lo e 
para proferir um julgamento ao 
final do processo”, disse Moro 
ao abrir a audiência com Lula.

Naquele mesmo dia, San-
tos Lima conjecturou junto aos 
assessores do MPF uma entre-
vista “com alguém da Globo em 
Recife”. Ele participaria no dia 
seguinte de um congresso ju-
rídico no Centro de Conveções 
da capital pernambucana, e da-
ria entrevistas sobre o caso. Em 
relação à nota que poderia ser 
elaborada para contra-atacar 
a defesa de Lula, Santos Lima 
conversa com Deltan Dallag-
nol, coordenador da Lava Jato, 
e compartilha com ele a orien-
tação feita por Moro. Dallagnol, 
então, reitera o pedido para os 
assessores de imprensa da for-
ça-tarefa em um grupo forma-
do por membros da operação e 
assessores do MP.

Moro sugeriu nota sobre 
o “showzinho” de Lula

Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com
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Dia do Doador
Hemocentro da Paraíba comemorou a data com a presença da 
boneca Emília e dos super-heróis Batman e Flash, do grupo Ani 
Monteiro, que homenagearam os doadores. Página 7
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Manifestantes protestaram contra a proposta da reforma da Previdência, desemprego e os cortes na Educação

Representantes de cen-
trais sindicais, associações e 
movimentos sociais realiza-
ram ontem uma manifestação 
no Parque da Lagoa, em João 
Pessoa, contra a proposta de 
reforma da Previdência do Go-
verno Federal, o desemprego e 
o contingenciamento financei-
ro da Educação. O movimento 
iniciou às 15h e fez parte da 
paralisação nacional que atin-
giu vários serviços no Brasil, 
como a Justiça Federal, bancos, 
comércio, escolas públicas e 
privadas, universidades e o 
transporte público (ônibus e 
trens). Além destas propostas , 
alguns grupos criticavam o au-
mento do número de armas, a 
falta de investimentos na agri-
cultura familiar, a privatização 
do ensino público, as ameaças 
ao meio ambiente e reivindica-
ram à retomada do crescimen-
to econômico do país.

De acordo com o presi-
dente da Central Única dos 

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Greve nacional mobiliza a 
população no Centro de JP

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Trabalhadores (CUT) no Esta-
do, Paulo Marcelo, aquele mo-
mento significava a luta  con-
tra a reforma da Previdência, a 
entrega do patrimônio público 
e a falta de uma política de em-
prego, além de várias outras 
pautas de diversas associações 
de classe, expostas durante 
todo o dia, a exemplo do Sin-
dicato dos Trabalhadores dos 

Correios, que era contra a pri-
vatização da empresa pública  
e o fechamento de agências 
em todo o Brasil. "Junto com 
as centrais sindicais e movi-
mentos populares afirmamos 
que este foi um movimento 
vitorioso porque a luta tem 
que ser crescente. Não vejo um 
governo se sustentar sem po-
lítica de desenvolvimento em 

um país como o nosso, que é 
muito importante na América 
Latina, mas tem um governan-
te que até agora não disse pra 
que veio. Eu acho que atingi-
mos nosso objetivo e com cer-
teza vamos construir outros 
momentos de luta na Paraíba e 
no Brasil", afirmou o represen-
tante da CUT, acrescentando 
ainda que, após as festas juni-

nas, os protestos devem conti-
nuar no Estado.

O presidente do Sindicato 
dos Empregados do Comércio 
da Grande João Pessoa, Rogé-
rio Oliveira, afirmou que  este 
setor, assim como a construção 
civil, será um dos mais afetados 
pelas propostas do Governo 
Federal porque, caso a reforma 
da Previdência seja aprovada, a 
grande rotatividade do comér-
cio pode dificultar a aposenta-
doria de muitos funcionários 
devido ao aumento no tempo 
de contribuição.

O protesto foi organizado 
por grupos como a Central Ge-
ral dos Trabalhadores do Brasil 
(CGTB); União Geral de Traba-
lhadores (UGT); CSP- Conlutas 
e Intersindical; Nova Central; 
Frentes Brasil Popular; Povo 
Sem Medo; a União Brasileira 
dos Estudantes Secundaristas 
(UBES); a União Nacional dos 
Estudantes (UNE); a Central dos 
Trabalhadores e Trabalhadoras 
do Brasil (CTB- PB), e outras ca-
tegorias profissionais a exemplo 
dos servidores da Justiça Fede-

ral, professores, metalúrgicos, 
químicos, trabalhadores rurais, 
agricultores familiares, metro-
viários, motoristas, cobradores,  
bancários, caminhoneiros e os 
servidores públicos federais, es-
taduais e municipais.

Os estudantes e entidades 
do movimento estudantil tam-
bém aderiram à greve, assim 
como os professores da inicia-
tiva pública e privada. Edama-
ra Câmara ensina na Educação 
Infantil  e na Educação de Jo-
vens e Adultos (EJA) e explicou 
que aquela era a oportunidade 
de protestar contra as mudan-
ças que afetam diretamente 
os trabalhadores da Educação 
no país, em especial a redução 
dos investimentos no setor. Se-
gundo ela, as alterações  atin-
gem diretamente a escola pú-
blica e o aluno mais pobre. "A 
reforma da Previdência atinge 
todos os professores e faz a 
gente refletir sobre o que será 
da Educação com professores 
com mais de 60 anos ensinan-
do crianças de 3 a 4 anos de 
idade" , declarou. 

Trabalhadores e estudantes se reuniram à tarde no Parque da Lagoa, dando continuidade ao dia de protestos 

Foto: Roberto Guedes

Inadimplentes podem renegociar dívidas

O Acordo Legal funciona continuamente na sede 
do Programa Empreender, no bairro da Torre, em João 
Pessoa. Mas, no aniversário do bairro de Mangabeira, o 
Governo do Estado fará diversas ações na Praça do Co-
queiral e o Empreender estará presente hoje com um 
stand onde as pessoas poderão tirar dúvidas sobre o 
programa. O objetivo, segundo Fabrício Feitosa, é faci-
litar  o atendimento e um dos destaques será o Projeto 
Acordo Legal. A equipe vai estar no bairro de 15h30 às 
22h, oferecendo também outros serviços, como orienta-
ção a respeito de concessão de crédito e pagamento de 
parcelas.

No Programa Momento Empreender Paraíba de 
ontem, veiculado pela Rádio Tabajara, o secretário 
executivo do Empreender-PB, Fabrício Feitosa, e o 
gerente de pós-crédito e cobrança, Vitorino Mendon-
ça, esclareceram sobre o Projeto Acordo Legal, ini-
ciativa destinada à negociação de dívidas dos clien-
tes inadimplentes. 

O  Empreender, além de auxiliar na con-
cessão do crédito, faz acompanhamento dos 
clientes, oferecendo ajuda com palestras e 
treinamentos sobre empreendedorismo e ne-
gócios. Todos os paraibanos podem procurar o 
programa e, independente do local no Estado, 
serão atendidos pela equipe para verificação 
de crédito, acompanhamento,  aplicação dos 
recursos e pagamento de parcelas. "Nós esta-
mos à disposição para tirar dúvidas e, se for 
o caso, fazer o Acordo Legal. O atendimento é 
destinado a toda a população da  Paraíba que 
deseja tirar dúvidas ou ser contemplada com 
a renegociação, no caso dos inadimplentes", 
destacou o secretário.

Ele lembrou que, além do serviço de con-
cessão de crédito (que inclui etapas como ca-
pacitação e plano de negócios), o programa 
também promove feiras e eventos para divul-
gar e incentivar os empreendedores. Em João 
Pessoa, a sede funciona na Av. Barão de Ma-
manguape, 1190, na Torre e o telefone para 
contato é o 3612 9250.

Para fazer parte do Acordo Legal, o ge-
rente de pós-crédito e cobrança orienta que o 
cliente deve procurar a sede do Empreender 
Paraíba com o CPF. Pelo documento, é possível 
ver uma condição especial com o atendimento 
personalizado para que seja possível solucio-
nar a pendência. Lembrando que os dados de-
vem ser do próprio titular, pois não é possível 
que terceiros façam o acordo, a não ser que 
tenham procuração. 

Atendimento para toda população

Como ter acesso ao acordo

Acordo Legal em Mangabeira
As pessoas que estão inadimplentes, mas 

não pretendem negociar a dívida no momento 
não conseguem adquirir novo crédito, pois ele 
é destinado àqueles que procuram a equipe do 
Empreender para resolver o problema. Após 
o procedimento, além de ter pago o débito, o 
cliente estará apto a novo empréstimo. “O Acor-
do Legal foi criado para que o empreendedor 
possa regularizar sua situação, tenha o nome 
limpo novamente e possa acessar novamente o 
crédito”, explicou o secretário executivo. Essa 
renegociação é feita em condições especiais, 
com redução de juros e multas e, após o proces-
so, o nome do empreendor é excluído das listas 
dos órgãos de proteção ao crédito.

O gerente de Pós-crédito e Cobrança explicou 
que o Projeto Acordo Legal tem o objetivo de aten-
der melhor os clientes e oferecer renegociação de 
dívidas. “Atualmente, existe uma campanha mais 
intensa devido à situação econômica do país. Te-
mos uma condição especial para o cliente inadim-
plente, que pode nos procurar para chegarmos a 
uma conclusão melhor para o seu crédito”, pon-
tuou. Ele acrescentou que o cliente não deve se in-
timidar em buscar a renegociação, pois tudo pode 
ser solucionado o mais rápido possível.

Vantagens

Fabrício Feitosa 
Secretário executivo de 
Empreendedorismo
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n Endereço: Avenida Barão de 
Mamanguape, 1190, Torre, João Pessoa.
n Redes sociais: @empreenderpb
n Telefone: 36129250
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Atividades do dia de greve geral começaram cedo, com interdição de vias públicas e paralisação de ônibus e trens 

O dia não amanheceu 
chuvoso, mas paraibanos 
tiveram dificuldades para 
chegar aos seus destinos. 
Manifestantes interditaram 
vários pontos da cidade, 
por volta das 5h da manhã, 
em protesto às medidas do 
Governo Federal contra a 
reforma da Previdência, de-
semprego e contingencia-
mento da Educação. Além 
da paralisação intitulada 
Greve Geral, a queda de 
barreira no Castelo Branco 
(BR- 230 sentido Cabedelo) 
e a ponte da Avenida Tito 
Silva deixaram o trânsito 
congestionado. No final da 
manhã de ontem, vários 
movimentos sociais, sindi-
catos e estudantes canta-
ram hinos contra a reforma 
da Previdência e posiciona-

ram-se politicamente con-
tra o presidente Jair Bolso-
naro, um aquecimento para 
o ato público que aconteceu 
à tarde, no Parque da Lagoa, 
em João Pessoa.

 Os integrantes da 
Central Única de Trabalha-
dores (CUT), Central dos 
Trabalhadores e Trabalha-
doras do Brasil (CTB), mo-
vimentos sociais e o Levan-
te Popular da Juventude 
cantavam os hinos com um 
sentimento de resistência e 
indignação: “Ô Bolsonaro, 
seu fanfarrão, da aposen-
tadoria não iremos abrir 
mão. Com Bolsonaro, eu 
não me engano, o seu go-
verno é de miliciano. Quer 
acabar com a Educação, a 
Previdência e os direitos 
da nação”.

Vera Level, dirigente 
do Sindicato dos Trabalha-
dores Públicos Federais em 

Saúde e Previdência Social 
(Sindsprev), realizou um 
discurso forte, que repre-
senta o porquê de milhares 
de trabalhadores estarem 
nas ruas reivindicando 
seus direitos. “A reforma da 
Previdência não beneficia 
o trabalhador. Só a quem 
Bolsonaro ajudou em 2018. 
Ele quer entregar a capita-
lização aos bancos, para 
que o patrão não precise 
fazer a sua contribuição e 
o trabalhador contribua 
sozinho com a Previdência 
Social. O capítulo da segu-
ridade social está sendo ti-
rado da Constituição. Essa 
reforma só prejudica o ci-
vil, o pobre, o trabalhador 
que ganha pouco. Ela não 
atinge o militar”, enfatizou. 

Os protestos contra 
os cortes da Educação que 
aconteceram nos dias 15 e 
30 de maio, segundo Luze-

nir Linhares, foi um aque-
cimento para a luta da de-
mocracia contra a reforma 
da Previdência. “Essa greve 
foi decidida na assembleia 
da classe trabalhadora, por 
meio do comando nacional 
(centrais sindicais), que 
orienta todos os estados e 
movimentos sociais. Nós 
entendemos essa manifes-
tação como algo positivo. 
A sociedade brasileira está 
acordando que Bolsonaro é 
uma farsa, um presidente 
eleito de forma ilegítima. 
Nós estamos aqui lutando 
por soberania nacional, 
democracia e direitos. A 
aposentadoria é um direito 
sagrado”, destacou.

A aposentada Alice 
Maciel participou da para-
lisação em frente à UFPB 
no começo da manhã e foi 
às ruas manifestar-se con-
tra tudo que o governo Bol-

sonaro representa. “É inad-
missível ficar de braços 
cruzados diante de tanto 
absurdo diariamente. Sou 
aposentada, fiquei 38 anos 
contribuindo para a Previ-
dência para um presidente 
desequilibrado vir ameaçar 
nossos direitos. Essa refor-
ma não beneficia a popula-
ção e sim os militares, ricos 
e grandes empresas”, disse.

A estudante Juliana 
Lima, do Centro Acadêmi-
co de Jornalismo da UFPB, 
explica que os estudantes 
estão auxiliando porque 
essa luta também é deles. 
“Hoje a gente reafirma que 
somos contra a reforma 
da Previdência. Da mesma 
forma que lutamos para ga-
rantir os direitos estudan-
tis, estamos lutando para 
garantir o direito quando 
formos trabalhadores um 
dia”, afirmou.

Locais interditados
Na manhã de ontem, os 

manifestantes queimaram 
pneus e bloquearam vias 
públicas em diversos pontos 
da cidade, entre eles: a saída 
da empresa de ônibus Trans-
nacional, no José Américo; 
principal dos Bancários, pró-
ximo ao Carrefour sentido 
UFPB; Oitizeiro, no Viaduto 
Três Lagoas, sentido Cruz 
das Armas; Varadouro, na li-
nha férrea da CBTU. 

Além da CUT e CTB, ou-
tros grupos e centrais sindi-
cais estiveram no protesto, 
como a Central Geral dos Tra-
balhadores do Brasil (CGTB), 
União Geral de Trabalhadores 
(UGT), Conlutas e Intersindi-
cal (CSP), Nova Central, Fren-
tes Brasil Popular, Povo Sem 
Medo e a União Brasileira dos 
Estudantes Secundaristas 
(Ubes) e União Nacional dos 
Estudantes (UNE). 

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Manifestantes bloquearam 
ruas em bairros da capital
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Dia de greve geral

Lojas fechadas e bancos 
com atendimento parcial

Em dia de greve geral, 
os protestos alteraram o 
funcionamento de alguns 
serviços, afetando principal-
mente o transporte público. 
A frota de ônibus na capital 
foi comprometida por con-
ta de bloqueios nas gara-
gens, segundo informação 
do Sindicato das Empresas 
de Transportes Coletivos 
Urbanos de João Pessoa 
(Sintur-JP). No final da ma-
nhã, parte da frota já estava 
circulando. O trem, que liga 
os municípios Santa Rita e 
Cabedelo, não saiu da CBTU 
pela manhã também por 
conta de bloqueio realizado 
por manifestantes.

Segundo a Câmara dos 
Dirigentes Lojistas (CDL-
-João Pessoa), o comércio 
não aderiu à paralisação, 
mas quem esteve no Centro 

da cidade pôde perceber que 
muitas lojas não abriram as 
portas. Já os shoppings fun-
cionaram normalmente.

As agências bancárias 
prestaram atendimento 
parcial, funcionando ape-
nas com o autoatendimen-
to, já que deliberaram pela 
adesão à greve geral em as-
sembleia ocorrida na última 
terça-feira. A assessoria do 
Sindicato dos Bancários da 
Paraíba informou que na 
segunda-feira todas as ativi-
dades serão normalizadas. 
As repartições públicas mu-
nicipais e estaduais tiveram 
expediente normal. 

Nas escolas da rede 
particular de ensino não 
houve aula. A paralisação se 
deu por conta do cumpri-
mento da segunda assem-
bleia geral da categoria para 
este ano. Já a rede pública 
teve as atividades paralisa-
das por conta da greve, de 

acordo Sindicato dos Tra-
balhadores e Trabalhadoras 
em Educação do Estado da 
Paraíba (Sintep). A Univer-
sidade Federal da Paraíba 
(UFPB), a Universidade Es-
tadual da Paraíba (UEPB) e 
o Instituto Federal da Para-
íba (IFPB) também ficaram 
sem aulas nesta sexta-feira. 
A greve geral tem como ob-
jetivo protestar contra a re-
forma da Previdência e em 
defesa da educação. 

Centrais sindicais realizam 
manifestação em Campina

As centrais sindicais 
promoveram manifesta-
ções por toda a manhã de 
ontem em Campina Gran-
de. Com a adesão dos mo-
toristas de ônibus à greve 
geral convocada pelas en-
tidades dos trabalhadores, 
muita gente teve dificulda-
de para se deslocar de casa 
ao trabalho. 

Mesmo assim, o co-
mércio funcionou. A ma-
nifestação, segundo o 
sindicalista José do Nasci-
mento Coelho, presidente 
do Sindicato dos Traba-
lhadores no Comércio e 
Secretário da Central dos 
Trabalhadores Brasilei-
ros, a manifestação foi 
contra a  proposta de re-
forma da  Previdência e 
contra os cortes promovi-
dos na Educação pelo Go-
verno Federal.

Apesar da decisão do 

Sindicato dos Condutores 
de Veículos Rodoviários e 
Trabalhadores em Trans-
portes Urbanos de Cam-
pina Grande de aderir à 
greve, uma decisão da Jus-
tiça, determinou que 90% 
dos ônibus circulassem na 
cidade. 

A liminar requerida 
pelo Sindicato das Empre-
sas de Transporte de Passa-
geiros Urbanos,  foi conce-
dida pela juíza Ana Carmem 
Pereira Jordão, da 2ª Vara 
de Fazenda Pública.

As manifestações em 
Campina Grande se con-
centraram na Praça da 
Bandeira e percorreram 
algumas ruas do Centro, 
na tentativa de atrair a 
participação dos traba-
lhadores do comércio. Um 
piquete ocorreu em frente 
a uma empresa de call cen-
ter no bairro do Cruzeiro. 
Manifestantes tentavam 
impedir a entrada de tra-
balhadores no local.

Estudante é agredido
A Polícia Militar foi 

chamada e houve atrito 
entre policiais e mani-
festantes. Um estudante 
denunciou que foi agre-
dido por um policial mi-
litar. A agressão ocorreu 
em frente à empresa 
de call center, que fica 
na Avenida Almirante 
Barroso. Um vídeo que 
circula nas redes so-
ciais mostra a agressão 
praticada pelo policial, 
cujo nome não foi visua-
lizado, porque ele esta-
va vestindo um colete à 
prova de balas.

O comandante do 2º 
Batalhão de Polícia Mili-
tar, tenente-coronel Ro-
gério Damasceno, expli-
cou que as imagens serão 
analisadas e um proce-
dimento administrativo 
será instaurado para apu-
rar o incidente de acordo 
com o regulamento disci-
plinar da PM.

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Chico José
chicodocrato@gmail.com

O comércio não aderiu 
à paralisação, 

mas quem esteve 
no Centro da cidade 
pôde perceber que 
muitas lojas não 

abriram as portas

Manifestantes se reuniram no Centro da capital e protestaram contra a retirada de direitos pelo Governo Federal Em frente da empresa de transportes Transnacional, pneus foram queimados para evitar a saída dos ônibus 

Fotos: Evandro Pereira
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Objetivo do evento foi agradecer o empenho dos doadores e sensibilizar a população para a importância do ato
O Hemocentro da Pa-

raíba comemorou ontem o 
Dia Mundial do Doador de 
Sangue. O evento contou 
com a presença da banda de 
forró Os Gonzagas e dos su-
per-heróis Batman, Flash e 
da boneca Emília, do grupo 
Ani Monteiro. A data festiva 
tem o objetivo de agradecer 
o empenho dos doadores e 
sensibilizar cada vez mais a 
população para a importân-
cia da doação de sangue.

A diretora-geral do He-
mocentro da Paraíba, Lu-
ciana Gomes, agradeceu ao 
doador de sangue e enal-
teceu aqueles que regular-
mente doam sangue. “Esse 
gesto tão significativo é fun-
damental para preservação 
da vida de dezenas de pa-
cientes. O doador de sangue 
é um herói que salva vidas 
de pessoas que muitas vezes 
ele nem conhece”, enfatizou.

O diretor-administrati-
vo do Hemocentro da Paraí-
ba, Luciano Sorrentino, res-
saltou que, além de celebrar 
o Dia Mundial do Doador 
de Sangue, a comemoração 
chama a atenção para a doa-
ção regular e é uma oportu-
nidade para reforçar o esto-
que do Hemocentro.

A coordenadora de 
Ações Estratégicas, Elaine 
Farias de Santana, destacou 
que a festa do doador traz 
resultados significativos 

para a instituição. “Estamos 
muito felizes e satisfeitos 
com essa ação. Acredito que 
vai ajudar bastante a cap-
tação por fortalecer nosso 
estoque para os próximos 
meses, quando há uma de-
manda maior por sangue, 
devido aos acidentes e pelo 
afastamento do doador re-
gular, por conta do período 
de festas e férias”, disse Elai-
ne Santana.

O carteiro José Carlos 
foi surpreendido pela festa 
do Dia Mundial do Doador. 
Ao chegar ao Hemocentro, 
ele se encantou. “Gostei da 
homenagem, não sabia que 
ia ter apresentação dos Gon-
zagas e que iria me encon-
trar com o Batman em pleno 
Hemocentro”, comentou.

Vinícus de Brito Castro, 
que realizou sua primeira 
doação de sangue, também 
afirmou estar satisfeito. 
“Tudo está muito organiza-
do e bonito, as pessoas que 
trabalham no Hemocentro 
são muito receptivas e dei-
xam a gente muito a vonta-
de. Hoje, em especial, com 
o forró dos Gonzagas e a 
presença dos super-heróis, 
eu estou me sentido muito 
à vontade para doar sangue 
e já tenho uma certeza: vou 
voltar assim que estiver no 
tempo para mais uma doa-
ção”, declarou.

A vocalista da banda 

Dia do Doador de Sangue é 
comemorado no Hemocentro
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Os Gonzagas, Maria Kamila, 
afirmou que o grupo já abra-
çou a causa da doação e com 
alegria é padrinho da festa 
do doador. “A doação de san-
gue é uma causa nobre, hu-
mana; todo mundo tem que 
abraçar e pensar que está 
contribuindo para a salvação 
de muitas vidas, então a gen-
te se sente muito feliz por 

estar aqui”, afirmou Kamila.
O forró da banda Os 

Gonzagas contagiou a todos 
que aguardavam na sala de 
recepção. Um dos momen-
tos mais empolgantes foi 
uma animada quadrilha 
improvisada formada por 
doadores e funcionários do 
Hemocentro.

Para Magno Montei-

ro, o Batman do grupo Ani 
Monteiro, os doadores de 
sangue são heróis da vida 
real. “Quem doa sangue tem 
o poder de salvar vidas e as-
sim se tornam verdadeiros 
heróis. Nós (Batman, Flash 
e a Emília) estamos aqui re-
presentando vocês, quere-
mos homenageá-los e dizer 
obrigado”.

Homenagem
Criada por iniciativa da 

Organização Mundial da Saú-
de (OMS), em 2014, a data é 
uma homenagem ao nasci-
mento de Karl Landsteiner 
(14/6/1868 – 26/6/1943), 
imunologista austríaco que 
descobriu o fator Rh e várias 
características dos diversos 
tipos sanguíneos.

Foto: Secom-PB

Boneca Emília e os super-heróis Batman e Flash foram algumas das atrações que homenagearam os doadores de sangue, considerados heróis da vida real 

Saúde da mulher

Maternidade Frei Damião 
avalia Projeto AcolheSUS

A Maternidade Frei Da-
mião, que integra a rede hos-
pitalar do Estado, realizou 
um Monitoramento e Ava-
liação do Projeto AcolheSUS.  
A maternidade foi pioneira 
no Brasil com a implanta-
ção desse projeto.  O evento,  
iniciado na tarde de quinta-
feira e encerrado ontem,  foi  
coordenado pela consultora 
técnica do Programa Nacio-
nal de Humanização (PNH) 
do Ministério da Saúde, Dan-
yelle Cavalcante, e pela pes-
quisadora da Fiocruz, Gisela 
Cardoso. 

Ao fazer uma avalia-
ção do    AcolheSUS,  Dan-
yelle Cavalcante afirmou 
que a Maternidade Frei Da-
mião já cumpriu 80% das 
20 ações do plano,  o que,  
segundo ela,  já representa 
um avanço muito grande e 
é um resultado considera-
do muito satisfatório. 

A pesquisadora Gise-
la Cardoso explicou que 
a participação Fiocruz foi 
dar apoio na elaboração 
do plano de ações dentro 
do Programa Nacional de 
Humanização. Ela explicou 
que após essa avaliação 
será feito um relatório in-
formando sobre os avan-
ços, falhas e dificuldades 
para que sejam corrigidas.

“Após dois meses de 
implantação desse pro-
jeto, podemos observar 
melhorias significativas 
na qualidade e segurança 

da assistência prestada, 
na interação entre os pro-
fissionais, na rotatividade 
de leitos, aumentando o 
número de internações, 
reduzindo a média de per-
manência, aprimorando os 
processos do cuidado”, co-
mentou a diretora-geral da 
maternidade, Selda Gomes 
de Sousa.

Ela explicou que ofere-
cer um atendimento digno 
e humanizado, qualificar 
os profissionais e garan-
tir o acesso aos usuários 
tem sido a bandeira de 
luta constante da unidade 
de saúde. “O Projeto Aco-
lheSUS vem somar ideia 
e ideais na construção de 
uma nova Maternidade Frei 
Damião. Hoje temos a con-
dição técnica de discutir e 
implantar a Linha de Cui-
dado de Gestação de Alto 
Risco, o Núcleo Interno de 
Regulação e Equipe de Re-
ferência”, comentou a dire-
tora. “Já avançamos bastan-
te e estamos preparando 
a equipe da maternidade 
para fazer parte do primei-
ro hospital público do Esta-
do em referência à saúde da 
mulher”, disse Selda.  

A equipe que com-
põe o  AcolheSUS na Frei 
Damião é  composta por 
médicos (obstetra e pe-
diatra), enfermeiro, fi-
sioterapeuta, psicólogo e 
assistente social. No en-
tanto, as outras categorias 

multiprofissionais da ins-
tituição participam como 
apoio matricial, de acordo 
com as necessidades apre-
sentadas pelas pacientes 
que serão visitadas.

AcolheSUS
O projeto foi instituí-

do como estratégia para 
a criação de laboratórios 
de experimentação das di-
retrizes e dispositivos da 
Política Nacional de Huma-
nização (PNH), visando à 
qualificação do modelo de 
gestão e atenção dos ser-
viços e melhoria ao acesso 
do usuário com qualidade 
e resolutividade.

O Projeto AcolheSUS 
trabalha com as diretrizes: 
Acolhimento, Ambiência, 
Gestão e Organização do 
Cuidado e Qualificação 
Profissional, promoven-
do através do método da 
Política Nacional de Hu-
manização, movimentos 
de intervenção capazes 
de modificar os modos de 
produção de saúde nos 
territórios, trazendo em 
si os objetivos almejados 
com a humanização no 
cuidado em saúde, con-
figurando a base para 
orientar planejamento de 
ações estratégicas, a partir 
de um plano de trabalho 
com acompanhamento de 
indicadores de Atenção à 
Saúde junto ao monitora-
mento e avaliação.

Governo discute nova linha de 
transmissão de energia elétrica

A implantação de linha 
de transmissão Campina 
Grande III/João Pessoa II, 
com extensão de 123km, 
mais a subestação de 500 
KW João Pessoa II, foi dis-
cutida durante reunião rea-
lizada pela Secretaria de 
Estado da Infraestrutura 
dos Recursos Hídricos e do 
Meio Ambiente. As obras 
vão reforçar e proporcio-
nar maior confiabilidade ao 
sistema de suprimento de 
energia elétrica da Região 
Metropolitana da capital.

Participaram da re-
união, representantes da 
empresa indiana Sterlite 
Power Brazil, responsá-
vel pela execução da obra, 
o diretor presidente da 
Energisa PB Ricardo Char-
bel e assessores, além do 
secretário da pasta, Deus-
dete Queiroga, do secretá-

rio executivo de Estado de 
Energia e do Programa de 
Aceleração do Crescimento 
(Seepac) Robson Barbosa e 
da secretária executiva dos 
Recursos Hídricos, Virgiane 
Melo.

De acordo com o secre-
tário Deusdete Queiroga, 
durante a execução da obra 
serão contratadas empre-
sas locais, com mão de obra 
local, o que gerará empre-
go, movimentando o setor 
econômico do Estado.

O secretário executivo 
da Seepac, Robson Barbosa, 
disse que a empresa Sterli-
te Power Brazil veio expor 
o planejamento para exe-
cução do empreendimento. 
Ele destacou que a linha de 
transmissão e a subestação 
vão garantir o suprimento 
de energia elétrica da Re-
gião Metropolitana de João 

Pessoa formada por 12 mu-
nicípios, por um período de 
20 anos. Serão investidos 
aproximadamente R$ 320 
milhões, com prazo previs-
to para a conclusão da ins-
talação em 2022. A cons-
trução deve ter início em 
outubro deste ano.

Secretário Deusdete Queiroga esteve à frente do encontro com representantes da empresa responsável pela obra 
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As obras de implantação 
da linha de transmissão 

vão reforçar e 
proporcionar maior 
confiabilidade ao 

sistema de suprimento 
de energia elétrica da 

Região Metropolitana da 
capital 
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Moradores de bairros afetados por alagamentos e deslizamentos foram obrigados a sair de suas casas

Trinta famílias estão 
desalojadas em João Pessoa 
por causa das chuvas que 
caíram desde a última quar-
ta-feira. Elas estão em casas 
de familiares ou nos abrigos 
preparados pela prefeitura 
da capital.

No ginásio da Escola 

Seráfico da Nóbrega, em 
Manaíra, estão mais de 60 
pessoas, a maioria, do Bair-
ro São José, um dos pontos 
mais afetados pelas chuvas. 
No bairro, várias ruas conti-
nuavam alagadas ontem por 
conta do nível do Rio Jagua-
ribe, que subiu bastante.

As famílias estão rece-
bendo cestas básicas, água 
potável colchonetes e doa-

ções de roupas e coberto-
res. As doações podem ser 
feitas diretamente às famí-
lias, na escola, ou na asso-
ciação dos moradores do 
Bairro São José. Muitos per-
deram todos os móveis por 
causa da água que invadiu 
as casas.

Na Comunidade São 
Rafael, no Castelo Branco, 
seis famílias precisaram ser 

remanejadas definitivamen-
te, porque suas casas serão 
demolidas. Outras foram re-
manejadas temporariamen-
te para outros locais diante 
do risco de desabamento 
das casas ou de deslizamen-
to de barreiras.

Também em razão 
de ocupação irregular da 
área do Castelo Branco e 
obstrução de uma galeria, 

parte da encosta no KM 19 
da BR-230, sentido João 
Pessoa/Cabedelo, desmo-
ronou, provocando uma 
fila quilométrica de veícu-
los que sofreram desvio no 
percurso por outros aces-
sos no bairro e na Avenida 
Pedro II. 

Uma reunião com o 
Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transpor-

tes (Dnit) foi realizada com 
o objetivo de planejar uma 
solução mais rápida e viá-
vel, a fim de evitar novos 
deslizamentos na encosta ao 
lado da via federal. “A lona 
de proteção da encosta é um 
paliativo que ajuda, mas in-
felizmente, em cima da cris-
ta da barreira houve essa 
ocupação com obstrução de 
galeria”, lembrou Noé.

Mércia Dantas 
merciadt@gmail.com

Capital tem 30 famílias em 
abrigos após fortes chuvas
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Bombeiros resgataram 50 pessoas
Defesa Civil: “Número de vítimas caiu”

O Corpo de Bombeiros da Paraí-
ba tem sido um dos principais aliados 
às vítimas que se encontram em 
locais inundados e de difícil acesso. 
Nas últimas 30 horas, os bombeiros 
militares conseguiram resgatar ou 
afastar de local de perigo iminente 
na capital, 50 pessoas, entre elas, 
crianças, idosos, um adolescente e 
uma pessoa acamada.

As guarnições atuaram em di-
versas áreas de alagamentos em 
João Pessoa nos bairros São José, 
Comunidade São Rafael e Miramar.

O CBMPB deixa algumas di-
cas para esse período de chuvas 
intensas, como: desligar apare-
lhos elétricos no quadro geral de 
energia; observar alteração nas 
encostas; permanecer em local 
abrigado, e em caso de situação 
de inundação, ou similar, proteger 
seus pertences da água envoltos 
em sacos plásticos.

Para obter mais informações jun-
to à Defesa Civil, basta ligar para o 
telefone 199 e Corpo de Bombeiros, 
telefone 193.

Segundo a Coordenadoria 
de Defesa Civil de João Pessoa, 
choveu 335mm nas últimas 
30 horas. O coordenador Noé 
Estrela informou que foram re-
gistrados mais de 20 chamados, 
mas nenhum caso grave com 
óbitos e queda de casas foi no-
tificado, graças a um plano de 
contingência envolvendo várias 
secretarias municipais, permi-
tindo que, nos últimos seis anos, 
o número de famílias desaloja-
das caísse de cinco mil para 30. 
“Em 2013, com um volume de 
187 mm, milhares ficaram desa-
lojadas, mas hoje, essa situação 
foi revertida”, informou.

As famílias desalojadas em 
João Pessoa são moradores dos 
bairros São José, Bessa, Enge-
nho Velho e São Rafael.

O Plano de Contingência, 
coordenado pela Defesa Civil, 
para prevenção dos transtor-
nos provocados pelo excesso 
de chuvas na capital envolve 
a limpeza de galerias, limpe-
za dos rios, poda de árvores, 
replantio de encostas, entre 
outros. “Enquanto Recife, 
com 187 mm de chuvas, re-
gistra óbitos em decorrência 
dos transtornos pelo elevado 
índice pluviométrico, João 
Pessoa, com mais de 300 mm, 

não tem nenhum incidente 
grave”, informou Noé.

João Pessoa possui 27 
áreas de risco.

Choveu 335mm nas 
últimas 30 horas na 

capital, que possui 27 
áreas consideradas de 
risco. A Defesa Civil 
recebeu cerca de 20 

pedidos de ajuda

Dezenove famílias estão abrigadas provisoriamente no ginásio de uma escola localizada no bairro de Manaíra A ladeira entre os bairros do Castelo Branco e Miramar continuava alagada ontem pelas águas do Rio Jaguaribe

Foto: Marcos Russo Foto: Marcos Russo

Foto: Edson Matos

A barreira cedeu em encosta do 
Castelo Branco, atrapalhando o trânsito 
na BR-230. Moradores de casas 
que ficam na área foram retirados
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Os 92 anos do saudoso 
escritor, dramaturgo e poeta 
paraibano Ariano Suassuna 
(1927 - 2014) serão celebra-
dos hoje, durante o evento 
“Políticas Públicas de Cultura 
e Educação - Armorial Aria-
no Suassuna”, com  abertu-
ra solene a partir das 9h, na 
nave central do Centro Cul-
tural São Francisco (CCSF), 
na cidade de João Pessoa. A 
programação se estenderá 
até as 17h e vai contar com 
presenças do filho e da neta 
do homenageado, Manuel 
Dantas Vilar Suassuna e Ester 
Suassuna Simões, respectiva-
mente. Ambos vão  proferir 
palestra. Na ocasião, também 
será lançado o ‘Programa de 
Estudos e Pesquisas Armorial 
Ariano Suassuna (PEPAS)’, da 
Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB).

Um dos objetivos do 
Programa de Estudos e Pes-
quisas Armorial Ariano Suas-
suna, que será implementado 
pela Universidade Federal 
da Paraíba, em parceria com 
outras instituições, é o de 
fomentar a autoestima e o 
desenvolvimento sustentá-
vel do território paraibano, a 
partir da literatura de Ariano 
Suassuna, com a abertura de 

Parabéns, 
Ariano, pelo 
legado
Armorial!

Música e Circo
Espetáculo circense com o grupo Picadeiro Paraibano  
e show com Soh Jackson marcam a programação do 
aniversário do bairro de Mangabeira Página 12
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Evento da UFPB no Centro Cultural São Francisco celebra 92 anos de nascimento do saudoso escritor paraibano

diálogos interculturais para a 
valorização e preservação da 
Cultura, da Educação e do seu 
Meio Ambiente. 

A abertura da programa-
ção do evento será a partir das 
9h, com apresentação de flau-
tistas da UFPB  na nave central 

do Centro Cultural São Fran-
cisco, localizado na Ladeira 
São Francisco, s/n, no Centro 
da cidade. No mesmo recin-
to, às 9h30, Zezita de Matos e 
Carlyto Campos apresentam 
o poema Noturno, no quadro 
“Molduras Poéticas”. Em se-

guida, às 9h45, no auditório, 
Manuel Dantas Suassuna e a 
professora doutora Suelma 
Moraes apresentarão o Pro-
jeto e Programa de Políticas 
Públicas de Cultura e Educa-
ção Armorial Ariano Suassu-
na e o Programa de Estudos 

e Pesquisas Armorial Ariano 
Suassuna para autoridades. 
No mesmo local, a partir das 
10h15, a neta de Ariano, Ester 
Suassuna Simões, proferirá 
palestra intitulada “Questões 
de morte, luto e herança na 
poesia de Ariano Suasuna: ca-
minhos apontados”.

Na sequência, a progra-
mação continuará no auditó-
rio a partir das 11h, com pro-
jeções, filmagens, e exibição de 
dois vídeos, ambos de Cláudio 
Brito. Um se intitula de Avoen-
ga, produzido em 2019 e com 
27 minutos de duração. Tra-
ta-se de uma palavra que tem 
como uma de suas definições a 
ação de suceder os antepassa-
dos, ou seja, dar força e firme-
za à raiz, à ancestralidade. É, 
também, o vídeo da exposição 
Avoenga: Herança-Heráldica, 
de Manuel Dantas Suassuna, 
cuja linha mestra está fincada 
nos ferros de marcar bois no 
Sertão do Nordeste.

O outro curta-metragem 
apresentado é “Em nome do 
pai “(11min., 2016), do pin-
tor Manuel Dantas Suassuna. 
A produção é uma homena-
gem e, nas próprias palavras 
do artista, uma “prestação 
de contas” ao seu pai, Ariano 
Suassuna. Ele lembrou que 

a denominação da mostra, 
quando se considera a forte 
religiosidade do escritor de 
Auto da Compadecida, não 
deixa, também, de estar em-
blematicamente associado ao 
“em nome do Pai” da oração 
católica “Pai Nosso” e ao pró-
prio Pai Criador, Deus. Depois 
da exibição, a última ativida-
de do evento na manhã será 
um debate, a partir das 12h, 
na nave central e audição de 
música armorial por inte-
grantes do Colégio Motiva.

À tarde, a primeira ativi-
dade será às 13h30, no auditó-
rio, onde estarão se apresen-
tando os músicos do Quinteto 
Armorial, formado por Edil-
son Eulário Cabral, Fernando 
Pintassilgo e Fernando Torres. 
A partir das 14h30, no auditó-
rio, o professor Everaldo Vas-
concelos fará encenação lite-
rária do “Enigma da Pedra do 
Reino”; no mesmo recinto, às 
15h, Marco di Aurélio e Chico 
Viola apresentarão o poema 
musicado “Ave música incan-
descente – Ariano Suassuna”; 
às 15h30, agora na nave cen-
tral, haverá performance do 
Grupo Poética Evocare em Ex-
pressões Culturais; e, no mes-
mo espaço, às 16h, se apresen-
tarão flautistas da UFPB. 

Programa de Estudos e Pesquisas
O Programa de Estudos e Pesqui-

sas Armorial Ariano Suassuna (PEPAS), 
da Universidade Federal da Paraíba 
(UFPB), tem vários objetivos a serem 
alcançados. Um deles é, por meio do 
Movimento Armorial, buscar ações 
afirmativas na interação ecossocioe-
conômica do bem viver, marcando a 
memória e continuidade da história e 
identidade regionais. O que se deseja é 
promover inclusão social com geração 
de trabalho e renda, a partir de estra-
tégias metodológicas que viabilizem a 
Cultura Armorial de Ariano Suassuna 
como eixo de desenvolvimento da 
economia local e regional. O progra-
ma ainda colaborará com o fomento 
de políticas públicas para o alcance 
dos Objetivos do Desenvolvimento 
Sustentável (ODS), da Organização 
das Nações Unidas, numa colaboração 

direta com a sociedade e contribuindo 
para erradicação da pobreza.

No entanto, diante da constatação 
de que essa literatura e memória têm 
sido pouco exploradas e valorizadas, 
a UFPB e o PEPAS vão se colocar a 
serviço da sociedade para contribuir na 
construção desse processo, por meio 
do reconhecimento da memória, da 
identidade cultural, histórica e artística 
na capital da Paraíba e nos municípios 
de Cabedelo, Taperoá e Aparecida. O 
programa acolhe vários outros projetos 
no plano estratégico de extensão da 
Universidade, a exemplo do curso de 
Capacitação de Agente Cultural, que 
visa ações educativas e interculturais 
na valorização da memória, identi-
dade, e fruição do espaço, através da 
linguagem da arte armorial, e o projeto 
de Hospitalidade Armorial que visa a 

capacitação, sensibilização da popu-
lação na hospitalidade (gastronomia e 
hotelaria) aos turistas que irão à Festa 
Literária de Taperoá, que ocorrerá em 
outubro deste ano, projeto este que 
conta com o apoio da Prefeitura de 
Taperoá. 

O PEPAS visa, ainda, a valorização 
dos aspectos singulares da região, com 
base no Movimento Armorial, tendo 
como preocupação o protagonismo das 
pessoas, histórias e cultura local. Busca 
auxiliar na capacidade empreendedo-
ra da população, capacitando-a para 
atuar e gerar renda por meio da econo-
mia criativa. Contribuindo, desse modo, 
na construção de um perfil profissional 
diferenciado para essa população que, 
por sua vez, irá colaborar na constru-
ção de uma imagem positiva do seu 
território, por parte dos que os visitam.

Programação do evento 
inclui apresentação musical,
declamação de poemas, 
palestras e exibição 
de documentário

Foto: Geyson Magno

Foto: João Carlos Beltrão

Foto: Divulgação

Manuel Dantas Suassuna, filho do homenageado, participa da comemoração

O autor paraibano, quando vivo, disse que sua veia cômica aflorou depois de conheceu Dona Zélia, sua companheira



Houve na semana passada, alguns assuntos na área 
internacional que foram até bem interessantes, como, 
por exemplo,  a viagem do presidente Bolsonaro a Ar-
gentina–  não se  sabe bem fazer o quê,  talvez para sair 
um pouco dessa crise que abala o seu governo e que, de 
acordo com as pesquisas, mexe cada vez mais  com a sua 
popularidade.

Falou-se, também, num possível  encontro do Pri-
meiro Ministro de Israel, com o Presidente da Autori-
dade Palestina que, mais uma vez, iriam  tentar alguma 
coisa em prol da paz entre os históricos inimigos. Esse 
encontro acabou não se realizando, porque o amalu-
cado Trump que, como se sabe, é o Presidente do país 
mais poderoso do mundo, se meteu no meio e melou 
tudo. 

Ele foi visitar a Primeira Ministra Teresa May da 
Inglaterra , que está nos estertores do seu mandato, foi 
vaiado nas ruas e foi considerado persona non grata pelo 
Prefeito de Londres e... voltou para a Casa Branca, onde 
vai ficar, pelo menos, até janeiro de 2020.

Mas, ponho de lado tudo isso e como me cabe cum-
prir a agenda  que, uma vez por semana, me coloca em 
contato com os leitores deste jornal, resolvo tornar a 
minha cidade de João Pessoa presente  no roteiro inter-
nacional  e resolvo homenageá-la quando vai completar  
434 anos, o que a faz uma das cidades mais antigas do 
Brasil – digna, portanto, de todas as homenagens.

Tenho a felicidade de conhecer meio mundo. Lis-
boa, Londres, Paris, Madri, Barcelona, Sevilha, Roma, 
Florença, Veneza, Amsterdam, Berlim,  Praga, Buda-
peste, Viena e mais algumas cidades ricas em cultura 
-  história, música e artes - da velha Europa,  um dia  me 
acolheram.

Já fui aos Estados Unidos algumas vezes e Nova Ior-
que não me encantou. Diferentemente de São Francisco 
que, assim como o Rio, é uma beleza de cidade entre o 
mar e a montanha. Los Angeles, Dallas, Las Vegas, New 
Orleans e a musical Nashville, além de Memphis onde 
nasceu e está enterrado o rei Elvis Presley – foram ou-
tros lugares onde já pus os pés.

Já voei até para bem mais longe: fui bater em  Taiwan,  
a  China dita nacionalista, que  teima em fazer oposição 
ao regime da verdadeira China, a que já foi comunista e 

hoje, em tempos de globalização, cresce como nunca e já 
ameaça os gigantes Estados Unidos. De lá ainda dei um 
pulo a Seul, a bela capital da progressista Coréia do Sul.

Isso tudo, sem falar, nas andanças pelas Américas 
não “americanas”, isto é, a parte que não é dominada 
pelos EEUU  - como se escrevia antigamente. Vi o Mé-
xico, belo, colorido, cheio de danças e músicas, com Los 
Mariachis cantando em todas as praças, em especial  em  
Sochimilco, onde  nos   pequenos barcos que vão e vêm 
pelo Canal, eles fazem a  alegria dos visitantes, ao tocar 
“México Lindo”ou “Las Mañanitas”.

Estive em Cuba, conheci de perto Fidel e seu regime 
que, no começo dos anos 90, ainda recebia substancial 
ajuda da então União Soviética e resistia  às pressões 
norte-americanas. Também já tomei banho de mar em  
Aruba e conheci  Curaçao, onde   ensaiei alguns passos 
da salsa – a dança deles.

Buenos Aires é minha velha conhecida, lá já fui algu-
mas vezes. Continua linda, romântica, de clima ameno 
em que – segundo um amigo – a única coisa que atra-
palha é a presença dos argentinos. Com os quais, aliás, 
nunca tive nenhum problema, a não ser um ligeiro as-
salto num táxi, previamente programado entre o moto-
rista e o assaltante. Mas, tudo numa boa, sem vítimas e a 
lamentar apenas pequeno prejuízo financeiro. 

 Santiago do Chile é outro belo exemplo de cidade 
limpa, bonita e de gente civilizada e simpática – o Palácio 
de La Moneda, de onde saiu morto o grande líder Salva-
dor Allende é, ainda hoje, o melhor registro da história 
chilena. Lá, nas suas paredes centenárias, um ano depois 
da subida de Pinochet ao poder, vi de perto as marcas 
das balas de metralhadora que acabaram com o sonho 
socialista de Allende.

Fui, também, a Caracas (antes do chavismo), Assun-
cion del Paraguai e Montevidéo, porém ,  botando tudo 
isso na balança, o peso maior ainda pende para a que-
rida e adorada Filipéia de Nossa Senhora das Neves, ci-
dade onde nasci, vivi a minha infância, construí a minha 
família e a minha existência. 

E’ como se fosse uma volta ao mundo em 80 anos. E 
no dia em que tudo isso acabar, os restos do meu corpo 
e até a minha sombra – como disse Augusto dos Anjos, o 
maior dos poetas – hão de ficar aqui.

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Quando eu era uma criança pequena lá em Bor-
borema, subi algumas vezes pela escada de ferro que 
dava acesso ao teto, em forma de cone, de um silo exis-
tente no final da rua que tinha início na margem da 
linha do trem, antes chamada de Avenida Amazonas 
e hoje, Barôncio de Lucena. A partir dali, se iniciava 
a Rua do Silo. Um pequeno caminho, ligava o terreiro 
do silo ao horto dos eucaliptos que oferecia encanto 
e perfume aos arredores da igreja de Nossa Senhora 
do Carmo. Nunca procurei saber a origem daquele 
depósito de cereais e acho que, na cidade, ninguém 
conhece a sua história. O silo continua lá, imponente, 
testemunha daquilo que vou contar.

O presidente Solon de Lucena, um dos maiores 
gestores da Parahyba na primeira República, contra-
tou no ano de 1921, o engenheiro americano H. Frank 
Machner para a construção de dois depósitos de ce-
reais, a serem erigidos nas zonas secas do estado. 
Escolheu Arara e Catolé do Rocha para as primeiras 
unidades. Em mensagem à Assembleia, um ano de-
pois, dizia: ”Feito para modelo e estímulo à curiosida-
de dos nossos agricultores, o silo construído em Arara 
mostrou às populações d’aquelle povoado e arredores 
como é possível conservar o milho e outros cereais, 
a salvo das pragas que os atacam, ficando assim re-
solvido praticamente o problema da conservação dos 
mesmos e, se houver um pouco de inciativa individual 
regularizada, de vez, a valorização d’aquelles gêneros 
de primeira necessidade, no desequilibro criado pe-
las demasias intempestivas da oferta e da procura. 
Com capacidade para cinquenta toneladas foram nel-
le guardadas, por espaço de 6 mezes, 1.700 cuias de 
milho havendo sido encontradas, no fim desse tempo, 
em perfeito estado de conservação.”(grafia da época)

Dois anos depois, o Presidente vangloriava-se 
da sua iniciativa, vez que, muitos proprietários, se-
guiram o exemplo do governo e mandaram construir 
outros depósitos à semelhança dos projetados pelo 
engenheiro americano. 

Foi o que fez o major Barôncio de Lucena, nas 
suas terras da Vila de Borborema. Mandou construir 
o silo na parte mais elevada da Vila, em cima de um 
lajedo, escavado em apenas seis centímetros para 
sua fundação. O silo tem dois compartimentos, sepa-
rados por placa de concreto armado. O major inovou 
no seu modelo e colocou duas válvulas de descarga, 
permitindo que o silo fosse sendo esvaziado aos pou-
cos, sem expor os cereais ao perigo com a abertura 
das portas de enchimento. O empreendimento custou 
oito contos de reis ( 8:000$000) e o Major pagou 40 
dias de serviço aos  pedreiros, 600 dias aos trabalha-
dores, além de 75 dias ao administrador da obra. A 
capacidade do silo era de seis mil e setecentas cuias 
de cereais. O administrador dessa obra, feita sob as 
vistas do Major Barôncio, foi o sr. Severino Guilherme 
de Figueiredo, residente em Timbauba( PE).

A ideia dos silos foi do Presidente Solon de Luce-
na mas o presidente João Suassuna, já eleito, avisou 
que pretendia fazer algumas alterações no modelo 
em voga. Pretendia o novo governante da Parahyba, 
a partir de 1925, mandar alterar o teto dos silos. Ao 
invés do seu formato em cone ou pirâmide, passaria 
a ter um teto em formato de funil, possibilitando o 
enchimento, por gravidade e, de forma mais rápida. 
Sendo proprietário de uma dessas unidades em Tape-
roá, Suassuna pretendia oferecer uma ajuda do Esta-
do a quem desejasse os silos em suas propriedades. O 
Estado construiria e, no final, receberia a parte que 
competiria ao proprietário. Mandaria vir dos Estados 
Unidos, pelo menos, duas formas metálicas para faci-
litar o trabalho. Não tenho informação se esse propó-
sito foi executado.

Em Pernambuco foi disseminado outro modelo 
de silo que chegou à Parahyba através de Princesa. 
Era o silo de ferro galvanizado. Um comerciante lo-
cal, de nome Nebrídio Granja possuía uma infinida-
de desses silos e passou a ser um verdadeiro mono-
polista do comércio de cereais, em qualquer época 
do ano, pois o silagem lhe permitia enfrentar as 
oscilações de preços com a garantia de lucro certo. 
Uma fábrica desses depósitos de ferro foi instalada 
em Princesa pelo sr.Inocêncio Nobrega que, na pro-
dução dos silos empregava de seis a oito operários. 
Quem me leu até aqui, há de se perguntar onde en-
contrei esses detalhes que acabo de expor. Vou di-
zer: um jornalista nascido em Martins-RN, visitou 
a Parahyba em 1924 e registrou em um livro suas 
impressões sobre o que viu nas cidades por onde 
passou. Fez o percurso de trem e onde tinha esta-
ção ele parou, conversou e anotou. Joaquim Ignácio 
Carvalho chegou ao senado da República.

Na nova república ou na novíssima, não lembro 
de nenhum governante que tivesse a preocupação 
de proteger a produção agrícola dos agricultores. Só 
Tarcisio Burity, no seu segundo período. Ainda hoje, 
quem andar pelo sertão e curimataú encontrará nas 
salas dos agricultores um silo metálico distribuído 
pelo seu governo. Mas essa é outra história.

Uma volta ao mundo em 80 anos

Quem construiu o 
silo de borborema

Leite
ramalholeite84@gmail.com

Ramalho
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Os meninos forravam um caixote 
de madeira já dividido em seções, 
com papel celofane colorido. Como 
se fosse um prédio com seus andares. 
Esse edifício era a loja que venderia 
os fogos do São João que se aproxi-
mava. Bombas chilenas, traques de 
velha, chuveiros, fogos baratos ao al-
cance do pouco dinheiro da pequena 
freguesia. Quero dizer, da freguesia 
composta de pequenos compradores, 
e pequena também numericamente, 
pois era composta apenas de mora-
dores da rua sem trânsito. Só ia lá 
quem lá morava.

A rua mais para beco, inclinada 
em direção à mata, onde cantavam 
os bem-te-vis. Lembro-me bem 
desse pássaro, pois minha mãe en-
sinou-me a frase vernacular que ele 
pronuncia repetidamente. Depois, 
aprendi a admirá-lo por conta de 
sua bravura, que ataca os gaviões 
beliscando-lhes a cloaca. Palmas 
para os bem-te-vis. Já vi essa cena. 
Dia desses, disseram-me que os par-
dais também fazem a mesma coisa. 
Se assim for, palmas para os pardais 
que eles merecem – como dizia Cha-
crinha, o da pança e da buzina. 

Havia outro passarinho que con-
corria em quantidade com os pardais: 
eram as lavandeiras-de-nossa-senho-
ra, um passarinho preto e branco. 
Dizia-se que elas ajudavam a Mãe de 
Deus a lavar a roupa do Menino. E 
assim elas ganhavam uma blindagem 
para as pedras das atiradeiras e o 
chumbo das espingardas. Ninguém 
comia lavandeiras, elas podiam pou-

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Estrelinhas
... “Y tiritan, azules, los astros, a lo lejos...” Neruda

sar tranquilamente no meio da rua 
sem carros; o bonde passava a uma 
centena de metros, e a rua era de bar-
ro, própria para um passarinho catar 
pedrinhas para engoli-las e servirem 
de dentes na sua moela.

Não gosto de uma característica 
dos pardais: eles não fazem ninhos, 
mas apoderam-se dos ninhos das 
outras aves, não sem antes jogar fora 
os ovos que encontrar na casa assim 
pirateada. E o mundo se encherá dos 
pardais invasores. Essa ave foi um 
presente de grego que os portugueses 
deram ao Brasil. Trouxeram o passa-
rinho da Europa e soltaram-no aqui, 
no ambiente brasileiro. De repente, a 
fauna local se viu acossada pelo intru-
so, que não tem inimigos naturais por 
essas bandas. O resultado foi que as 
espécies nativas ganharam mais esse 
inimigo, o que os pardais não têm.

O passarinho invadiu até o sam-
ba, como em Ave Maria no morro: 
“...sinfonia de pardais anunciando o 
alvorecer...”. 

Quando eu era menino, mara-
vilhava-me com a quantidade de 
cabeças-vermelhas (galos-de-campi-
na) que pousavam de manhãzinha no 
curral pra ciscar o esterco dos bois. 
Eram dezenas e dezenas, mais de 
meia centena. O chão ficava verme-
lho com tantas cabeças dos alegres 
passarinhos. Mas vieram os pardais e 
o veneno para as pragas, e os galos-de-
campina, os cabeças vermelhas quase 
desapareceram.

O beco era estreito, como con-
vém a um beco, e não comportava 
fogueiras, pois a fumaça e as brasas 
invadiriam as pequenas casas. Só 
quando nos mudamos para a casa 
nova, que ocupava dois lotes de 
terrenos, foi que armamos fogueiras. 
Eu estava cavando os buracos que 
receberiam as estacas de susten-
tação da lenha, eu e meu amigo 
Péricles, quando tivemos a atenção 
desviada pelo quê não sei. Aí apro-
ximei a mão da boca do buraco e o 
cavador (ou ferro-de-cova), mane-
jado por Perinho, pegou meu dedo 
e arrancou minha unha. Não chorei, 
menino homem não chora.

Mas às vezes os homens choram, 
principalmente quando se lembram 
do tempo dessas ruas onde trafe-
gam as lembranças de quando eram 
meninos. Ele e seus vizinhos, muitos 
já na Eternidade: Gil, Quebé, Bob, 
Perinho. As estrelinhas queimam 
silenciosas agasalhadas nas mãos, 
como as de Neruda.

(Terça, quinta, sábado)

A rua mais para 
beco, inclinada em 

direção à mata, 
onde cantavam os 

bem-te-vis

Editoração: Est.: AdaEdição: Cecília Noronha
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Foi n’um dia de Santo Antônio que o caso foi 
elucidado. 

Certa vez, um advogado, conhecido intelec-
tual da cidade, foi trabalhar e se encabulou com 
o que viu. Costumeiramente chegava ao seu es-
critório, lá na Rua da Estação, dava bom-dia a 
secretária na antessala – ela já havia deixado 
tudo asseado e com aquele cheirinho de pinho – 
e ia para seu escritório. Sentava na confortável 
poltrona e logo pegava os jornais já dispostos 
em seu bureau, lia as manchetes. O primeiro era 
sempre o Diário da Borborema, onde não só lia os 
destaques como o artigo de Stênio Lopes, amigo 
por quem tinha muita estima. Depois era a vez do 
A União, O Norte, Gazeta do Sertão, e só perto da 
hora do almoço recebia o Diário de Pernambuco, 
Folha de São Paulo e o A Tarde. Tu gasta demais, 
p’ra quê tanto jornal? Questionava sem sucesso 
sua esposa. 

Ocupava uns vinte minutos nessa breve lei-
tura. Solitário (não gostava que ninguém o inco-
modasse), dobrava os jornais, dava um giro na 
poltrona, observava todo o escritório, via aque-
les tons e contrastes que os móveis em cerejeira 
davam na presença dos livros e seus objetos, es-
piava sua máquina de escrever; respirava fundo 
em agradecimento por mais um dia. Aquele ritual 
o fazia muito bem. Hora de tomar um cafezinho... 
Mas o quê? Onde está meu Santo Antônio? Levan-
tou depressa, subiu a pequena escada, remexeu 
os livros... não encontrando a imagem, puxou um 
pouco uma das estantes. Teria caído atrás? Não. 
Logo foi perguntar a Dorinha: – Alguém entrou 
aqui? Cadê meu Santo Antônio? – Entrou não 
doutor, tenho certeza.

Mesmo contrariado, prosseguiu com sua ro-
tina matinal. Atravessou a rua, caminhou pela 
pracinha até a Confeitaria. Ali encontrava seus 
pares do Gabinete de Leitura, além de jornalis-
tas, advogados, profissionais liberais, etc., toma-
va café e batia um bom papo. Seu melhor amigo, 
um dos maiores tribunos da cidade, o questio-
na: – Estás inquieto confrade, o que se sucede? 
Ele puxa o amigo para um canto (temendo ga-
lhofas!) pinça com os dedos a ponta do bigode 
enrolando-o, ao mesmo tempo em que segura o 
nó da gravata; estica um pouco o pescoço, balan-
çando-o e diz: Perdi meu Santo Antônio! – Como 
é rapaz? – É sério. Logo ele, presente da minha 
avó quando ficou viúva. Depois que pus no escri-
tório, em menos de um ano casei com Mariinha... 
era todo em madeira maciça, olhinho de vidro 
que chega alumiava. Rapaz, tinha muito ciúme 
dele! Espera... Pegou um guardanapo e impro-
visou o poema: Roubaram meu Santo Antônio/ 
Sorte que eu me casei/ Quem já viu, que safade-
za/ Afanar um santo, pensei./ Quem o levou de-
sesperado/ Deve estar triste, abandonado/ Uma 
prece na certa farei!

Os dias se passaram e nada do santo apa-
recer. Pensou em comprar um para o lugar, mas 
supersticioso pensou: só ponho outro santo ali 
se ganhar, comprando não terei a mesma bênção. 
Um dia conversou com Dorinha, chegou a descon-
fiar de sua funcionária. Tente lembrar Dorinha, 
o que você fez antes de minha chegada naquele 
dia? – Fiz nadinha, só fui à calçada da praça rece-
ber seus jornais, o entregador parou a bicicleta e 
foi fazer as entregas, antecipei e fui buscar. Mas 
ora, tantos anos trabalhando para mim, tão dedi-
cada, claro que não foi ela, pensou ele. – Você tem 
namorado Dorinha? – Tenho sim senhor, dois 
anos de noivado. Juntando tudo dá três.

Certo dia, uma moça para na calçada, aban-
dona uma caixa de sapatos e corre. Dorinha se 
levanta rapidamente. – Moça, essa caixa não é 
sua? Cabelos castanhos, reluzentes, de vestido 
rodado, corria tanto que os calcanhares batiam 
na bunda. Curiosa, Dorinha pega a caixa, vai até 
seu bureau e abre. Nossa! Doutor, Doutor, venha 
ver. Dentro da caixa o Santo Antônio roubado e 
um bilhete datilografado que dizia: Doutor me 
desculpe, roubei seu Santo Antônio, mas ia de-
volver como agora estou a fazer. Ele passou pou-
cas semanas no quarto da bagunça, atrás de uma 
cadeira velha de balanço. Pobrezinho ficou ocul-
to de ponta cabeça. Fiz uma oração e hoje estou 
noiva! Me caso semana que vem. Na promessa 
eu tinha que devolver nesse dia, minha graça foi 
alcançada. Amém! O doutor conferiu a imagem, 
os olhos reluziam, reparou a cocuruta arranha-
da, – e não é que ele ficou de cabeça para baixo 
mesmo... Sorriu, pôs o santo em seu devido lugar 
e guardou o bilhete: Se alguém duvidar, vou ter 
como provar.

Roubaram meu 
Santo Antônio!Da Redação
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A Fundação Espaço Cultural da 
Paraíba (Funesc) apresenta, no sába-
do (15) mais uma edição do projeto 
Cambada. A atração é o grupo Mamma 
Jazz. A apresentação será às 21h, na 
Sala de Concertos Maestro José Siquei-
ra. Os ingressos custam R$ 20 (inteira) 
e R$ 10 (meia-entrada) e a bilheteria 
abre com uma hora de antecedência. 

O grupo é formado por músicos e 
compositores que, antes de tudo, en-
tendem a música como uma das mais 
legítimas performances da natureza 
humana. Assim se define o grupo Mam-
ma Jazz, se opondo aos interesses que 
mercantilizam as expressões artísticas. 
“Música como um ato de felicidade, de 
união, de prazer, de sobrevivência, de 
comunicação, de dignidade. Música 
que toque na alma, porque foi da alma 
que nasceu. A música que atire o corpo 
ao movimento das emoções na dança e 
no bailado de quem se atira na luta pela 
felicidade do seu povo. A música das 
tribos, dos sertões, dos guetos, das fa-
velas e das cidades. A música de quem 
tem muito pra falar”, Adeildo Vieira, 
compositor e integrante da banda 

A formação atual de Mamma Jazz 
conta com Guilherme Semmedo (vo-
cal, guitarra e violão); Débora Vieira 
(vocal); Enndy Alouin (percussão); 
Marcos Almeida (bateria); Bruno Mi-
randa (guitarra); Jorge Negão (baixo); 
Jean Fidelis (teclado).

Segundo o músico e multimídia 
Pedro Osmar, foi numa conversa du-
rante uma viagem de ônibus entre o 
centro da capital paraibana e o bairro 
de Mangabeira com o artista da Guiné 
Bissau, Guilherme Semmedo, que sur-
giu o Mamma Jazz. A ideia foi reunir 

Projeto ‘Cambada’ promove
show do grupo Mamma Jazz

um grupo de artistas de outros países 
que estudavam na UFPB – Campus I 
(africanos, andinos, indianos, euro-
peus) para desenvolverem juntos a 
música de suas culturas nativas, de 
suas origens, atrelando a isso o inte-
resse de aproximá-los, a possibilida-
de de intercâmbio e do diálogo com 
a cultura local, com artistas locais e 
com a realidade local em que estavam 
inseridos, advindo daí um produto 
cultural novo integrador e que levasse 
esses imigrantes a ficar cada vez mais 
ajustados às suas cidadanias. 

Projeto
O Cambada foi lançado em janei-

ro de 2016, com a ideia inicial de se 
realizar uma temporada anualmente. 
Com o nome que faz referência ao co-
letivo de caranguejos, virou sucesso 
de público, e a frequência de shows 

passou a ser mensal. 
A proposta consiste em realizar 

uma série de shows onde artistas da 
terra ou radicados na Paraíba se apre-
sentam com repertório construído com 
músicas de compositores paraibanos. 
Além da qualidade das atrações, outro 
atrativo do projeto é o preço popular, 
uma forma de estimular o público a 
consumir e apreciar os artistas locais.

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

Em cartaz

Editoração:  Est.: Ada
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MIB: Homens de preto – Internacional (EUA): Por déca-
das a agência Homens de Preto protegeu a Terra da escória do 
universo, mas agora precisa lidar com a maior das ameaças: um 
traidor, justo quando a agência torna-se internacional. É neste 
contexto que Em (Tessa Thompson) tenta se tornar agente, já 
que teve uma experiência extraterrestre quando jovem e não 
teve sua memória apagada. Quem irá auxiliá-la nesta jornada 
é o atrapalhado agente H (Chris Hemsworth). MAG 1 (3D DUB): 
16:45; MAG 1 (3D LEG): 19:15; MAG 3 (3D DUB): 14:00; MAG 
3 (3D LEG): 21:30. MANAÍRA 10 (VIP 3D LEG): 14:00 - 16:30 - 
19:00 - 21:30; MANAÍRA 5 (3D DUB): 14:35 - 17:00; MANAÍRA 
5 (MACRO XE LEG): 15:30 - 20:30; MANAÍRA 8 (MACRO XE 
DUB): 18:00; MANAÍRA 9 (3D LEG): 19:30 - 22:00 (segunta 
a sexta) / 15:30 - 18:30 (sábado e domingo). MANGABEIRA 
1 (3D DUB): 14:00 - 16:30 - 19:15 -  22:00; MANGABEIRA 5 
(3D DUB): 15:30 - 18:15 - 21:00. TAMBIÁ 2 (2D DUB): 14:10 
- 16:20 - 18:30 - 20:40. TAMBIÁ 6 (3D DUB): 14:20 - 16:30 - 
18:40 - 20:50.

Gloria Bell: Gloria (Julianne Moore) é uma divorciada de 
espírito livre que passa os dias trabalhando em um escritório 
tradicional e conservador e que, à noite, se solta, dançando nas 
muitas discotecas de Los Angeles. Quando conhece Arnold (John 
Turturro) numa dessas noites, ela acaba envolvida num inesper-
ado novo amor, com todas as alegrias do começo de um romance 
e as complicações dos encontros, de identidades e famílias. Uma 
sofisticada comédia romântica que mostra que o amor pode 
surgir a qualquer momento, que os relacionamentos nunca são 
simples, e que nada pode deixar você para baixo enquanto você 
continuar dançando. MANAÍRA 8 (2D LEG): 18:45

Obsessão: A jovem Frances (Chloë Grace Moretz) se tor-
na amiga de uma senhora (Isabelle Huppert). O que ainda não 
sabe, é que a viúva solitária reserva planos sombrios e mortais 
para ela. MANAÍRA 11 (2D VIP LEG): 17:10 - 22:15

Fora de Série (EUA): As melhores amigas Amy (Kaitlyn Dever) e 
Molly (Beanie Feldstein) sempre focaram em tirar as melhores notas e 
se destacar dos demais alunos. O que nenhuma delas esperava era que 
seus colegas que só queriam curtir, fossem aprovados nas mesmas uni-
versidades que elas. Ao perceber que poderiam ter se divertido entre 
uma prova e outra, elas decidem correr atrás do prejuízo e recuperar os 
anos perdidos de diversão em uma única noite. A tarefa dessa vez é um 
pouco diferente: aproveitar ao máximo os últimos momentos do ensi-
no médio e provar que podem ser as melhores em tudo, até mesmo 
quando o assunto é festa! MANAÍRA 1 (2D DUB) : 15:15; MANAÍRA 
1 (2D LEG): 20:00. 

A Lenda de Golem: Uma vila judaica do século 19 é invadida por 
pagãos. Para salvar a família e seu povoado, Hanna, uma fiel com vas-
to conhecimento na mitologia judaica, decide invocar a ajuda de uma 
antiga criatura: o Golem. Invocado no barro, o garoto ganha vida e faz 
de tudo para proteger sua criadora, inclusive matar qualquer inimigo. 
MANAÍRA 1 (2D DUB): 17:45; MANAÍRA 1 (2D LEG): 22:20.

X-Men - Fênix Negra (EUA): Ambientado em 1992, Charles 
Xavier (James McAvoy) está lidando com o fato dos mutantes 
serem considerados heróis nacionais. Com o orgulho a flor 
da pele, ele envia sua equipe para perigosas missões, mas a 
primeira tarefa dos X-Men no espaço gera uma explosão solar, 
que acende uma força malévola e faminta por poder dentro de 
Jean Grey (Sophie Turner). Com Jean fora de controle, os X-Men 
devem encontrar uma maneira não apenas para salvá-la, mas 
para salvar o planeta de alienígenas que desejam se armar 
com essa força e governar a galáxia. MAG 3 (3D DUB):  14:00 
- 16:30 - 19:00; MAG 3 (3D LEG): 21:30; MANAÍRA 10 (VIP 3D 
LEG): 14:00 - 16:45 - 19:30 - 22:15; MANAÍRA 5 (3D DUB): 
16:00 (segunda a sexta) / 13:30 – 18:00 (sábado e domingo); 
MANAÍRA 5 (3D LEG): 18:30 - 21:00 (segunda a sexta) / 18:40 
- 21:10 (sábado e domingo); MANAÍRA 9 (3D MACRO XE DUB): 
14:30 - 19:30 (sábado e domingo) / 14:30 - 18:00 - 19:30 (se-
gunda a sexta); MANAÍRA 9 (3D MACRO XE LEG): 17:00 - 22:00 
(quinta) 17:00 - 18:30 - 22:00 (sábado) / 15:30 - 17:00 -18:30 
- 22:00 (domingo a quarta); MANGABEIRA 5 (3D DUB): 13:15 
- 15:45 - 21:00; MANGABEIRA 1 (3D DUB): 14:30 - 17:00 - 
19:30 - 22:00; MANGABEIRA 5 (3D DUB): 13:15 - 15:45 - 21:00 
MANGABEIRA 5 (3D LEG): 18:30; TAMBIÁ 6 (3D DUB): 14:20 
- 20:50; TAMBIÁ 6 (2D DUB): 16:30 - 18:40.

Juntos para Sempre (EUA): O filme familiar contado a partir 
da perspectiva dos cães serve como sequência de Quatro Vidas de um 
Cachorro, a história comovente de um cão dedicado que encontra o 
significado de sua própria existência através da vida dos humanos 
que ele ensina a rir e amar. MANAÍRA 1 (2D DUB) : 14:45 - 19:30 
- MANAÍRA 1 (2D LEG): 17:10; MANGABEIRA 2 (2D DUB): 16:45 - 
22:10; TAMBIÁ 3 (2D DUB): 14:20 - 16:25 - 18:30 - 20:35.

Patrulha Canina - Super Filhotes (EUA): Depois que um mis-
terioso meteoro cai na Baía da Aventura, Chase, Marshall, Skye, Ryder 
e Rubble correm para tentar preservar o local, mas acabam passando 
por uma experiência muito mais louca. Ao presenciarem uma estranha 
energia verde emanando da cratera, eles ganham poderes. MANAÍRA 
3 (2D DUB): 15:15 - 17:15 (segunda a sexta) / 13:15 - 15:15 - 17:15 
(sábado e domingo);  MANGABEIRA 3 (2D DUB): 14:00 - 16:00 
(quarta a domingo); TAMBIÁ 1 (2D DUB):  14:20 - 16:10 - 18:00.

Alladin (EUA): Um humilde jovem descobre uma lâmpada 
mágica com um gênio que pode lhe conceder desejos. Agora o 
rapaz quer conquistar a moça por quem se apaixonou, mas o 
que ele não sabe é que a jovem é uma princesa que está prestes 
a noivar. Agora, com a ajuda do Gênio (Will Smith), ele tenta 
se passar por um príncipe para conquistar o amor da moça e 
a confiança de pai dela. MANAÍRA 4 (2D LEG): 14:15 - 17:00 
- 19:45; MANAÍRA 6 (3D DUB): 16:00; MANAÍRA 6 (3D LEG): 
19:00 - 21:45; MANAÍRA 7 (2D DUB): 15:15 - 18:00 - 20:45; 
MANGABEIRA 4 (3D DUB): 15:00 - 17:45 - 20:30 (terça a do-
mingo); TAMBIÁ 5 (3D DUB): 15:30 - 18:00 - 20:30.

Rocketman (REINO UNIDO): A trajetória de como o tímido 
Reginald Dwight (Taron Egerton) se transformou em Elton John, 
ícone da música pop. Desde a infância complicada, fruto do des-
caso do pai pela família, sua história de vida é contada através 
da releitura das músicas do superstar. MAG 4 (LEG): 16:40; 
MANAÍRA 11 (VIP LEG): 14:30 - 17:15 - 20:00; MANAÍRA 3 (2D 
LEG): 22:00; TAMBIÁ 1 (2D DUB): 21:00.

Vingadores Ultimato (EUA): Após Thanos eliminar meta-
de das criaturas vivas, os Vingadores precisam lidar com a dor da 
perda de amigos e seus entes queridos. Com Tony Stark (Robert 
Downey Jr.) vagando perdido no espaço sem água nem comida, 
Steve Rogers (Chris Evans) e Natasha Romanov (Scarlett Johans-
son) precisam liderar a resistência contra o titã louco. TAMBIÁ 3 
(DUB): 20:00

CINE BANGUE
WAJIB - Um convite de casamento: 19h - 13/06 (Quin-
ta-feira) 
Inferninho: 16h -15/06 (Sábado) 
A sombra do pai: 18h - 15/06 (Sábado) 
A parte do mundo que me cabe: 16h - 16/06 (Domingo) 
WAJIB - Um convite de casamento: 18h - 16/06 (Domingo) 
A sombra do pai: 19h - 17/06 (Segunda-feira)
Inferninho: 19h - 18/06 (Terça-feira)
WAJIB - Um convite de casamento: 19h - 19/06 (Quarta-feira) 
A nossa espera: 19h - 20/06 (Quinta-feira)
WAJIB - Um convite de casamento: 16h - 22/06 (Sábado) 
A nossa espera: 18h - 22/06 (Sábado) 
A sombra do pai: 16h - 23/06 (Domingo) 
A parte do mundo que me cabe: 18h - 23/06 (Domingo) 
WAJIB - Um convite de casamento: 19h - 24/06 (Se-
gunda-feira) 
A nossa espera: 19h - 25/06 (Terça-feira)
Inferninho: 19h - 26/06 (Quarta-feira)

SERVIÇO 
n Projeto Cambada apre-
senta: Mamma Jazz
n Data: 15/06, 21h
n Local: Sala de Concertos 
Maestro José Siqueira
n Preços: R$ 20 (inteira) R$ 
10 (meia entrada)

O evento acontece uma vez por mês e tem o objetivo de dar visibilidade aos artistas paraibanos

Foto: Divulgação
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Programação cultural no bairro mais populoso da capital acontece neste sábado, a partir das 17h até as 20h
A Fundação Espaço Cul-

tural da Paraíba (Funesc) 
vai participar das comemo-
rações do 36º aniversário 
do bairro de Mangabeira, na 
zona sul da capital paraiba-
na. As ações acontecem nes-
te sábado (15), das 15h às 
20h na Praça do Coqueiral. 
As atividades culturais têm 
início às 17h20, com o es-
petáculo circense Picadeiro 
Paraibano e, na parte musi-
cal, às 18h20, show da ban-
da soh Jackson, que presta 
uma homenagem ao cente-
nário do Rei do Ritmo, Jack-
son do Pandeiro. O acesso à 
programação é gratuito.  

O Picadeiro Paraibano 

tem direção de Kleber Ma-
rone e apresenta um espe-
táculo feito em construção 
coletiva com a participação 
de vários palhaços e artistas 
circenses da cena local. No 
picadeiro, artistas mostram 
diferentes técnicas e habi-
lidades. O resultado é uma 
colagem de números para o 
público de todas as idades.

O grupo soh Jackson 
mostrará um show com su-
cessos de Jackson do Pan-
deiro (homenageado nesta 
edição do festival), também 
contando alguns ‘causos’ da 
trajetória do ‘rei do ritmo’. 
A banda é formada por Ely 
Porto (voz e zabumba), Be-

tinho Lucena (percussão), 
Lue Maia (percussão) e Lu-
cas Carvalho (sanfona). E 
não é de hoje que Ely Porto 
faz questão de homenagear 
Jackson do Pandeiro. Ideali-
zador do Festival 99 é quase 
100, que aconteceu no final 
de agosto de 2018.

Ely Porto também é 
coordenador e idealizador 
do projeto Tamborete, o pri-
meiro grupo de zabumbas 
do Brasil, com fins sociais e 
culturais. Foi integrante da 
banda Cabruêra na sua com-
posição inicial, fez parte da 
banda As Parêa na formação 
original, integrou a Banda 
Labacé do músico paraibano 

Escurinho, foi zabumbeiro 
de Antônio Barros e Cecéu, e 
já tocou diversas vezes com 
Cátia de França.

Betinho Lucena é o vo-
calista da banda Os Fulano. 
Também integra os projetos 
Jackson Racional e Os Afro-
batuques, além do sexteto 
Tabajara. Iniciou a carreira 
musical aos 16 anos acom-
panhando artistas dos mais 
diversos ritmos. Em 2010 
passa a integrar o Grupo 
Armorial Cordas de Caroá, 
apadrinhado pelo escritor 
Ariano suassuna, e o Grupo 
Imburana de Manifestações 
Culturais, da UFPB.

Lue Maia foi percussio-

nista da Orquestra Infantil 
do Estado da Paraíba (OIE-
PB). Integrou, entre 2008 e 
2018, o naipe de percussão 
da Orquestra sinfônica Jo-
vem do Estado da Paraíba 
(OsJPB) e, atualmente, in-
tegra o naipe de percussão 
da Orquestra sinfônica do 
Estado da Paraíba (OsPB). 
Acompanhou e tocou em 
diversos grupos de música 
como Iamaká, Totonho & 
Os Cabra, banda-fôrra, Titá 
Moura e O Passaredo, Chico 
Limeira, Banda Uns e os gru-
pos de maracatu Círculo dos 
Tambores, Quebra-Quilos, 
Pé de Elefante, Maracastelo 
e Maracaíba.

Lucas Carvalho já tocou 
com grandes nomes da mú-
sica brasileira, como Ellen 
Oléria e Khrystal. Também 
fez show com sandra Belê, 
Eleonora Falcone, socorro 
Lira e André Morais. Ainda 
adolescente, lançou o CD au-
toral ‘sementes do Nordes-
te’. Com formação erudita, 
Lucas começou os estudos 
acadêmicos tendo como op-
ção o saxofone. Mas, fã de 
Luiz Gonzaga, migrou para o 
acordeon. sua formação ini-
cial foi na Escola de Música 
Anthenor Navarro, que fun-
ciona na Fundação Espaço 
Cultural José Lins do Rego, 
em João Pessoa.

Aniversário com Circo e 
música em Mangabeira

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

Festival

Na ‘Paraíba, sim senhor’: aqui também fazemos blues

As bandas In the Mood, 
About The Blues e Papa Mute, 
além de convidados como o 
guitarrista Rodrigo Morcego, 
de Pernambuco, e do músi-
co Gustavo Cocentino, do Rio 
Grande do Norte estão na 
programação do Parahyba 
Blues Festival. O evento acon-
tece hoje, a partir das 16h, 
na General store, localizado 
no Centro Histórico de João 
Pessoa. O evento também vai 
disponibilizar o Workshop de 
Guitarra, com o instrumentis-
ta Rafael Chaves logo pela ma-
nhã, por volta das 10h.

Este ano, o festival 
aposta em um evento ainda 
maior com relação à varie-
dade da seleção de bandas, 
que navegam por diferen-
tes nuances do blues. A 
programação também man-
tém o cuidado especial em 
prestigiar aqueles músicos 
e grupos que buscam não 
só a releitura dos clássicos, 
mas produzem conteúdo 

autoral e independente.
O Parahyba Blues Festi-

val é um compêndio da asso-
ciação colaborativa das ban-
das de Blues da Paraíba. Foi 
idealizado com a finalidade 
de suprir a vertiginosa curva 
de crescimento deste gênero 
musical no estado.

Em sua primeira edição, 
em 2018, o festival teve uma 
programação capitaneada 
pelas bandas In The Mood, 
About the Blues e Blues do 
Nordeste. Na época, o evento 
levou mais de 300 pessoas até 
a Usina Cultural Energisa para 
assistir aos shows. Neste sá-
bado, haverá ainda a venda de 
vinis relacionados ao blues, 
além de cervejas artesanais 
e workshop de guitarra por 
Rafael Chaves, que faz parte 
da About The Blues, que terá 
como entrada 1kg de alimen-
to não perecível. Os ingressos 
do evento como um todo po-
dem ser adquiridos anteci-
padamente nas lojas Música 
Urbana e Oliver Discos, pelo 
preço de R$ 20. O evento é capitaneado pelas bandas In The Mood, About The Blues e Papa Mute, além de contar com atividades como workshop de guitarra

Fotos: Divulgação

Da Redação

SERVIÇO 
n Evento: Parahyba 
Blues Festival 
n Local: General Store
n Dia: Hoje 
n Horário: 16h 
n Ingresso: R$20 
(antecipados, nas lojas 
Música Urbana e 
Oliver Discos)
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Guedes reclama
Ministro da Economia, Paulo Guedes, disse ontem, no Rio de 
Janeiro, que o relatório apresentado pela Comissão Especial 
da Reforma teve um recuo na regra de transição. Página 14
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Segundo deputado do Podemos, caso não seja vetado, projeto aprovado esta semana “vai acabar no tribunal”

O deputado estadual 
Lindolfo Pires (Podemos) 
disse ontem que a maioria 
do plenário da Assembleia 
Legislativa “ jogou para a pla-
teia” e que o projeto modifi-
cando a cobrança de paga-
mento nos estacionamentos 

de shoppings e supermerca-
dos deve mesmo “esbarrar 
na Justiça”.  

“A matéria é inconsti-
tucional e, se não houver 
veto, vai acabar no tribunal”, 
afirmou Lindolfo Pires, ao 
salientar que o tema já foi 
motivo de decisão em várias 
esferas da Justiça na Paraíba 
e também em outros esta-

dos, mais recentemente no 
próprio Tribunal de Justiça 
da Paraíba depois de apro-
vação ocorrida na Câmara 
de João Pessoa.

O projeto, segundo Lin-
dolfo, tem um vício de ori-
gem e também material. “Não 
compete às Assembleias Le-
gislativas e nem muito menos 
às Câmara Municipais legis-

larem sobre esse assunto. É 
de competência exclusiva do 
Congresso Nacional”, disse.

O parlamentar lembrou 
que estados como o Rio de 
Janeiro, Sergipe, Santa Cata-
rina e vários outros já chega-
ram a aprovar medida nesse 
sentido e em nenhum deles 
os resultados foram positi-
vos. “Acaba na inconstitucio-

nalidade e na perda de tem-
po”, completou.

Lindolfo frisou que o 
caso de Campina Grande 
aconteceu em outubro do 
ano passado e ao final da 
votação houve até comemo-
ração, só que tudo acabou 
dando pra trás e aqui no Tri-
bunal de Justiça, inclusive com 
voto e relatoria do desem-

bargador Saulo Benevides.
A matéria, garante Lin-

dolfo Pires, fere o artigo 22 
inciso primeiro da Cons-
tituição Federal e no meu 
ponto de vista nem deveria 
chegar a plenário para dis-
cussão e votação. Outros 
deputados já tomaram a ini-
ciativa em anos anteriores e 
não foi diferente.

Ademilson José 
ademilson51056@gmail.com

Proibir taxa de estacionamento 
é inconstitucional, diz Lindolfo

Editoração: Klécio BezerraEdição: José Napoleão Ângelo

Em andamento

CPI do Feminicídio quer laudo da 
Polícia Científica nas investigações

Tárcio Teixeira critica títulos para o 
ministro Sérgio Moro e o vice Mourão

A CPI do Feminicídio 
da Assembleia Legislativa 
já aprovou o seu plano de 
trabalho e, nas ações inves-
tigativas, vai incluir laudos 
oficiais do Instituto de Po-
lícia Científica nos casos in-
vestigados e que entrarem 
em discussão. 

A presidente, deputa-
da Cida Ramos, observou 
que a comissão já realizou 
duas reuniões que  objetivo 

é dar encaminhamento às 
ações no segundo semestre 
deste ano. “A gente sai da-
qui fortalecendo essa CPI 
e enfrentando esse dilema, 
que precisa ser resolvido 
no Brasil e na Paraíba, que 
é o feminicídio”, afirmou. 

“Tivemos esta semana 
mais um registro em Cabe-
delo, em pleno funciona-
mento da CPI. A gente está 
vendo acontecer cada vez 

mais casos de banalização 
da violência contra a mu-
lher, somente pelo fato de 
ser mulher. Então, a CPI 
tem obrigação de repre-
sentar muito bem o Poder 
Legislativo, mas, sobretu-
do, de unir o Executivo e o 
Judiciário, para que a gente 
possa encontrar soluções 
para esse grave problema”, 
acrescentou.

Cida ressaltou que a 

Comissão Parlamentar de 
Inquérito vai apurar, de-
bater e indicar políticas 
públicas de enfrentamento 
ao feminicídio na Paraíba. 
“Também vamos debater 
fatos de extrema preocu-
pação da sociedade e dar 
indicações às autoridades 
competentes sobre provi-
dências a serem tomadas 
em relação ao fato investi-
gado”, disse.

O presidente do Parti-
do Socialismo e Liberdade 
(PSOL) na Paraíba, Tárcio Tei-
xeira, criticou ontem a pro-
posta do deputado Wallber 
Virgolino que sugere o título 
de cidadão paraibano para 
o vice-presidente Hamilton 
Mourão e para o ministro da 
Justiça Sérgio Mouro. 

“O último está envolvido 

em um dos maiores escânda-
los do país, com vazamento 
de diálogos comprometedo-
res que criam dúvidas sobre 
os julgamentos da Operação 
Lava Jato e o primeiro, ao 
que se sabe, também não 
tem qualquer serviço pres-
tado ao nosso Estado”, argu-
mentou Tárcio.

A Assembleia Legislativa 

da Paraíba e a Câmara Muni-
cipal de João Pessoa estão, na 
opinião de Tárcio, conceden-
do títulos de cidadão demais, 
até mesmo para quem não fez 
nada relevante para a popula-
ção local. “É lamentável que, 
ao invés de estarem criando 
projetos estão somente con-
cedendo títulos”, disse.

“Parece que, na Assem-

bleia Legislativa, tem parla-
mentar que parece está sem 
ter o que fazer, pois, pelo que 
vemos, não há nada de con-
creto para o povo e para fis-
calizar os governos”, disse o 
presidente do PSOL, ao com-
pletar criticando a concessão 
de títulos parta quem efeti-
vamente não tenha prestado 
serviço à população.

A magistrada do Judi-
ciário estadual paraibano e 
juíza-ouvidora do Tribunal 
Regional Eleitoral da Paraí-
ba (TRE-PB), Michelini de 
Oliveira Dantas Jatobá, foi 
eleita presidente do Colé-
gio Nacional de Ouvidores 
da Justiça Eleitoral (Coje) 
no biênio 2019-2020. A 
eleição ocorreu durante a 
XII reunião do Colégio, que 
está acontecendo até essa 
sexta-feira (14), em Pal-
mas, Tocantins.

A vice-presidência do 
Colégio ficou com o juiz 
Júlio Praseres, do Tribunal 
Regional Eleitoral do Ma-
ranhão. Já os cargos de 1º, 
2º e 3º secretários serão 
ocupados por juízes dos 
estados de Minas Gerais, 
Amazonas e Rio Grande do 
Sul, respectivamente.

“Estar à frente deste 
cargo representa a possi-
bilidade de fortalecer, cada 
dia mais, o trabalho das Ou-
vidorias Eleitorais. O COJE 
conta com valiosos colegas, 
todos empenhados nessa 
missão. Nosso propósito é 

evidenciar a importância 
dos órgãos de comunicação 
dos tribunais e da adminis-
tração em geral para asse-
gurar os direitos da cida-
dania e o aperfeiçoamento 
constante dos serviços ad-
ministrativos e jurisdicio-
nais”, disse a magistrada e 
ouvidora do TRE-PB, ao ser 
eleita, por aclamação. 

Michelini Jatobá fa-
lou, ainda, das suas expec-
tativas à frente do cargo. 
“Buscar avanços a partir do 
excepcional trabalho dos  
nossos antecessores, espe-
cialmente, para melhorar 
sempe mais o acesso do 
eleitor aos nossos servi-
ços”, enfatizou.

O Colégio de Ouvi-
dores da Justiça Eleitoral 
é uma sociedade civil, de 
âmbito nacional, sem fins 
lucrativos, fundada em 16 
de setembro de 2011, na 
cidade de Fortaleza, Es-
tado do Ceará, integrada 
pelos membros dos tribu-
nais eleitorais que estive-
rem exercendo os cargos 
de ouvidores.

Michelini Jatobá é eleita 
a presidente do Coje

Taciano Diniz, autor do projeto: “Precisa ser avaliada do ponto de vista do consumidor” 
O posicionamento de Lin-

dolfo Pires chegou de fato a 
ser defendido pelo deputado 
Branco Mendes, PODEMOS, 
inclusive se dizendo autor de 
um pré-projeto que elaborou 
com sua assessoria, mas que 
nem chegou a apresentar para 

apreciação das comissões e de 
plenário.

Alguns representantes de 
shoppings e de supermercados 
chegaram a ser contactados 
logo depois da decisão da 
Assembleia Legislativa, mas 
através de suas assessorias jurí-

dicas anunciaram que preferem 
aguardar o veto ou sanção do 
governador para só depois se 
pronunciarem.

Reconsultado sobre o assun-
to, o autor do projeto, deputado 
Taciano Diniz, disse que acredita 
na sanção da matéria e efetiva-

ção do que ela propõe, até mes-
mo porque ela é muito tratada 
na área do Direito Civil, mas 
precisa ser avaliada do ponto de 
vista do Direito do Consumidor.

“Há um aspecto de explora-
ção no problema na medida em 
que a pessoa que vai comprar 

e, consequentemente, também 
já pagar impostos nas suas 
compras, não pode ser cobrado 
pelo estacionamento”, entende 
o deputado Bosco Carneiro, ao 
explicar que, nesse caso, pode 
ser alegado abuso contra o 
consumidor.

O deputado Branco Mendes comunga da mesma ideia do colega de partido, Lindolfo Pires, sobre o mérito da questão; já o deputado Bosco Carneiro entende diferente dos colegas e acha um abuso a cobrança

Fotos: Secom-ALPB
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Ministro da Economia criticou parecer do relator e as mudanças propostas no documento sobre a reforma

O ministro da Econo-
mia, Paulo Guedes, disse on-
tem, no Rio de Janeiro, que 
o relatório apresentado pela 
Comissão Especial da Refor-
ma da Previdência na Câma-
ra dos Deputados teve um 
recuo na regra de transição 
que pode “abortar a nova 
Previdência”.

Segundo ele, com as mu-
danças propostas no docu-
mento, a economia esperada 
com a reforma cai de R$ 1,2 
trilhão em dez anos para cer-
ca de R$ 860 bilhões no mes-
mo período.

“Houve um recuo que 
pode abortar a nova Previ-
dência. Pressões corporati-
vas dos servidores do Legis-
lativo forçaram o relator a 
abrir mão de R$ 30 bilhões 
para os servidores do Legis-
lativo, que já são favorecidos. 
Recuaram na regra de tran-
sição. Como isso ia ficar feio, 
estenderam também para 
o regime geral. Isso custou 
R$ 100 bilhões”, disse Gue-
des, em entrevista depois de 
evento no Consulado da Itá-
lia nesta quarta-feira. 

Segundo ele, as mudan-
ças foram maiores do que o 
governo esperava. “Entre-
gamos a reforma com uma 
economia prevista de R$ 1,2 
trilhão. Eu esperava que cor-
tassem o BPC e o rural. Com 
R$ 1 trilhão, conseguiríamos 
lançar a nova Previdência. 

Vitor Abdala
Da Agência Brasil 

Guedes diz que deputados 
podem “abortar Previdência”

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Mas na verdade, cortaram R$ 
350 (bilhões, da economia de 
R$ 1,2 trilhão prevista inicial-
mente)”, explicou.

Alterações
O ministro disse que ain-

da não criticaria as mudan-
ças porque ele ainda está es-
perando pela tramitação no 
Congresso. “Vou respeitar a 
decisão do Congresso. Agora, 

se aprovarem a reforma do 
relator, abortaram a reforma 
da Previdência”, disse. “Conti-
nuam com a velha Previdên-
cia”, afirmou.

 Segundo Paulo Guedes, 
os R$ 860 bilhões de econo-
mia seriam suficientes para 
evitar problemas na reforma 
durante o atual governo, mas, 
para evitar problemas no fu-
turo, seria necessário fazer 

uma nova reforma daqui a 
cinco ou seis anos.

 Sobre a retirada da pro-
posta de capitalização da Pre-
vidência do relatório, Guedes 
disse que, diante da redução 
da economia esperada (de 
R$ 1,2 tri para R$ 860 bi), a 
questão da capitalização não 
faz muita diferença.

“Achei redundante tirar 
a emenda de capitalização. 

Se fizer só R$ 860 bi, já é uma 
declaração do relator que as 
conversas estão indicando 
que não há desejo da nova 
Previdência”, acrescentou. 

Sobre as manifestações 
de hoje contra a reforma da 
Previdência, o ministro da Eco-
nomia disse apenas que pro-
testos deveriam ser feitos sá-
bado ou domingo para evitar 
engarrafamentos nas cidades.

O ministro da Economia, Paulo Guedes, afirmou que as mudanças realizadas no texto da reforma da Previdência foram maiores do que esperava o governo 

Foto: José Criuz/Agência Brasil

Uma força-tarefa cria-
da no âmbito da Advoca-
cia-Geral da União (AGU) 
vai acompanhar e atuar nas 
demandas judiciais que te-
nham por objeto políticas 
públicas de infraestrutura 
levadas a efeito pela admi-
nistração pública federal em 

todo o território nacional.
A portaria da AGU, que 

detalha o grupo de traba-
lho formado por procura-
dores federais e advogados 
da União, está publicada no 
Diário Oficial da União desta 
sexta-feira (14). O documen-
to foi assinado nessa quinta-
feira (13) pelo advogado-ge-
ral, André Mendonça, em ato 

com a presença do ministro 
da Infraestrutura, Tarcísio 
Gomes de Freitas.

A portaria foi assinada 
pelo advogado-geral, André 
Mendonça, em ato com a 
presença do ministro da In-
fraestrutura, Tarcísio Gomes 
de Freitas - Renato Menezes 
- Ascom AGU

Segundo a AGU, a cria-

ção da força-tarefa considera 
a importância de “garantir 
segurança jurídica para as 
concessões de portos, rodo-
vias, ferrovias e aeroportos, 
com as quais o governo pla-
neja viabilizar R$ 206,9 bi-
lhões em investimentos nos 
próximos quatro anos (2019 
a 2022), sendo R$ 28,5 bi-
lhões somente este ano”.

André Mendonça expli-
cou que a força-tarefa estará 
diretamente ligada ao seu ga-
binete e que ela vai aperfei-
çoar a atuação jurídica que já 
é feita pela AGU, tendo como 
objetivo “fazer frente” à nova 
pauta que tem sido impul-
sionada pelo governo: de 
investimento e crescimento. 
“Eu não tenho dúvida que 

essa agenda vai progredir. E 
qual o nosso papel enquanto 
advocacia de Estado? Dar as 
bases para que esse progra-
ma seja sustentável ao longo 
dos anos”, afirmou.

O ministro de Infraes-
trutura falou sobre a segu-
rança jurídica que tem sido 
garantida nas últimas roda-
das de concessões.

AGU garante investimentos em infraestrutura
Da Agência Brasil

O presidente Jair Bol-
sonaro disse ontem, em 
café da manhã com jorna-
listas, no Palácio do Pla-
nalto, que o presidente dos 
Correios, Juarez Aparecido 
Paula Cunha, será demi-
tido do cargo. Na semana 
passada, em audiência 
pública na Comissão de 
Legislação Participativa 
Câmara dos Deputados, o 
chefe dos Correios criticou 
a entrega da empresa para 
a iniciativa privada. 

“Ele se comporta como 
um sindicalista”, disse Bol-
sonaro. O presidente da 
República também criti-
cou o fato de Juarez Apa-
recido ter tirado fotos com 
parlamentares de oposi-
ção e sindicalistas durante 
a audiência.

Em abril, Bolsonaro 
já havia autorizado estu-
dos para a desestatização 
da companhia e voltou a 
dizer que o tema ganhou 
força no governo na sema-
na passada, em uma publi-
cação no Twitter.

Com 356 anos de exis-
tência, a empresa é subor-
dinada hoje ao Ministério 
das Comunicações, Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação. 
Após prejuízos registrados 
entre 2013 e 2016, a esta-
tal registrou lucro de R$ 
161 milhões em 2018 e de 
R$ 667,3 milhões em 2017.

Previdência
O governo deve ceder 

para ver a reforma da Pre-
vidência aprovada, afir-
mou ontem  o presidente 
Jair Bolsonaro, em café da 
manhã com jornalistas, 
no Palácio do Planalto, ao 
analisar a tramitação da 
proposta no Congresso. 
Ele alertou, no entanto, 
que é preciso trabalhar no 
limite da economia espe-
rada com as alterações nas 
regras de aposentadoria. 
O relator do projeto na co-
missão especial da Câmara 
dos Deputados, Samuel 
Moreira (PSDB-SP), apre-
sentou parecer  na quin-
ta-feira (14) com diversas 
mudanças em relação à 
proposta original enviada 
pela equipe econômica no 
fim de fevereiro.

Bolsonaro 
vai demitir 
presidente 
dos Correios

Vazamento de conversas

Moro admite descuido sobre mensagens

O ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Sergio 
Moro, disse ontem que pode 
ter cometido um “descuido 
formal” ao trocar mensagens 
com membros da Força-Ta-
refa Lava Jato por meio de 
um aplicativo de mensagens.

“Eu não cometi nenhum 
ilícito. Estou absolutamente 
tranquilo em relação a todos 
os atos que cometi enquanto 
juiz da Lava Jato”, disse o mi-
nistro durante apresentação 
do esquema de segurança da 
Copa América, evento que 
começa na noite de hoje, em 
São Paulo.

“Eventualmente, pode 
ter havido algum descuido 

formal, mas, enfim, isso não é 
nenhum ilícito”, disse o minis-
tro. “Temos que entender o 
contexto do trabalho que ha-
via na 13ª Vara naquela épo-
ca. Atendiamos a várias ques-
tões urgentes, operações que 
envolviam o enfrentamento 
a pessoas muito poderosas 
envolvidas em corrupção. 
Então, tinha uma dinâmica 
de trabalho que era muito 
intensa”, acrescentou Moro, 
dizendo que não considera 
que receber uma notícia-cri-
me e repassá-la ao Ministério 
Público pode ser qualificada 
como conduta imprópria.

Moro voltou a afirmar 
que não tem como comparar 
as mensagens que eventual-
mente tenha trocado com o 
procurador Deltan Dallag-

nol, chefe da Força-Tarefa 
Lava Jato em Curitiba, com as 
reproduções de trechos des-
sas conversas que vêm sen-
do publicados pelo site de 
notícias The Intercept Brasil. 
O ministro, no entanto, reite-
rou que o teor das conversas, 
além de descontextualizado, 
pode ter sido alterado.

O site The Intercept não 
revela a origem das mensa-
gens que afirma ter recebi-
do de uma fonte anônima. A 
Constituição Federal reserva 
a todo jornalista o direito de 
não revelar suas fontes de 
informações.

Investigação
Segundo o ministro, a 

Polícia Federal (PF) apura 
se a “invasão” do aplicativo 

de mensagens que ele e os 
procuradores da força-ta-
refa da Lava Jato usavam, o 
Telegram, foi uma ação in-
dividual ou de um grupo de 
hackers. Em nota divulgada 
esta semana, os responsá-
veis pelo Telegram afirma-
ram não haver, até aqui, evi-
dências de que seu sistema 
tenha sido invadido por ci-
bercriminosos.

Existe também a hipó-
tese de o chip do celular do 
ministro, ou de um ou mais 
procuradores, ter sido clona-
do, permitindo o uso ilegal. A 
terceira possibilidade levan-
tada pelo Telegram é que um 
dos usuários possa ter sido 
alvo de um vírus cibernético 
(malware). Ou que um dos 
participantes das conversas 

tenha vazado os diálogos.
“A Polícia Federal vem 

realizando suas investiga-
ções com autonomia”, disse 
o ministro, reconhecendo 
a dificuldade de rastrear a 
pessoa ou as pessoas suspei-
tas de hackear conversas de 
autoridades. “A PF está em-
penhada, mas essas investi-
gações às vezes levam algum 
tempo dada a dificuldade de 
identificar [os responsáveis] 
porque eles utilizam meca-
nismos, links, IPs de outros 
países para evitar o rastrea-
mento”, destacou.

Para Moro, a divulga-
ção de trechos de conversas 
atribuídas a ele e a procura-
dores da Lava Jato configura 
um ataque às instituições 
brasileiras.

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil

Pedro Rafael Vilela
Da Agência Brasil 
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Feministas cobram pagamento igual ao dos homens, denunciam violência e pedem reconhecimento de tarefas

Da catedral de Lausanne, 
iluminada por luzes cor de 
rosa até as estátuas violetas 
de Neuchâtel, as mulheres suí-
ças lançaram nessa sexta-fei-
ra, 14, um dia de mobilização 
para exigir pagamento igual 
ao dos homens, denunciar a 
violência de gênero e defen-
der o reconhecimento das ta-
refas domésticas. 

Assobiando e batendo 
panelas e frigideiras, centenas 
de manifestantes - a maioria 
mulheres, mas também ho-
mens - carregavam cartazes 
dizendo “não significa não”, 
“eu não sou uma princesa, 
mas a mulher que escolho 
ser”, e “não me liberte, eu vou 
fazer isso sozinha”. 

Quase 30 anos depois da 
última grande greve nacional 
por igualdade salarial na Suí-
ça, as organizadoras pediram 
que as mulheres aderissem a 
essa nova greve, embora o 
alcance da mobilização seja 
desconhecido, já que as pa-
ralisações no trabalho são 
muito incomuns no país. 

Em Berna, os deputados 
interromperam simbolica-
mente seus debates por 15 
minutos. Muitos parlamenta-
res usavam broches feminis-
tas ou roupas violetas, como 
a ministra da Defesa, Viola 
Amherd. 

A mobilização começou 
em Lausanne na noite de 
quinta, onde várias mulheres 
tocaram os sinos da catedral, 
iluminada em rosa. Cerca de 
500 pessoas bloquearam as 

Do Estadão

Mulheres fazem protesto na 
Suíça para exigir igualdade

Equidade como mito

Madeira
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino

Verdade que todos os sistemas fiscais, operando em 
economias mistas, estão sempre em constantes mudan-
ças. Agora, nem sempre são mudanças boas, do ponto de 
vista da objetividade das normas de tributação ótima.

Os princípios de tributação ótima são normativos, 
no mais das vezes. Não se pautam somente pelo lado 
positivo da questão tributária. Este lado positivo é o da 
vida como ele é, é o da tributação como ela é, seguindo 
um arcabouço jurídico. Contudo, o lado normativo ou 
dos critérios normativos de tributação são tomados da 
ciência econômica: eficiência e equidade, que formam 
um trade off que povoa e atormenta o pensamento dos 
fiscalistas no mundo inteiro.

A desejabilidade de uma tributação ótima convive 
com o trade off supramencionado, como forma de dilema 
em que se coloca a face de eficiência do sistema fiscal em 
contrapontoà justiça (equidade) a ser por ele produzida. 
Esta questão remonta a Adam Smith, em A Riqueza das 
Nações (1776) e permeia todas as teorias sobre o desen-
volvimento econômico dos mais variados matizes políti-
cos e/ou ideológicos.

No Brasil, a questão da dosagem equilibrada entre 
eficiência e equidade, em termos tributários e orçamen-
tários, sempre foi uma quimera. Muito embora, economis-
tas do quilate de um Robert Boyer anunciem a excelente 
contribuição dos estruturalistas latino americanos para a 
teoria econômica, principalmenteno campo da economia 
do desenvolvimento em sua relação com os sistemas fis-
cais enquanto instrumento primordial de intervenção dos 
governos em mercados competitivos.

O estruturalismo econômico tem raízes no Brasil 
através da obra de Celso Furtado, e não custa nada lem-
brar às novas gerações que o economista referido é pa-
raibano da cidade de Pombal. Para Furtado, o desenvolvi-
mento econômico no Brasil sempre foi um mito. 

É bem verdade que quando a utopia vira mito, assim 
acontece quando as forças políticas nacionais se ideolo-
gizam a troco de trocas desiguais e de escusas de levar 
adiante um projeto de nação de forma estruturada. 

Nenhum país pode construir um projeto de nação 
maquiando a questão tributária, vendendo ilusões fiscais 
de que a despesa pública tenha que, em parte, ser paga 
pela contração de empréstimos e financiamentos no mer-
cado. Fica assim entendido explicitamente que a tributa-
ção seja algo relegado a segundo ou terceiro plano. Esta é 
uma realidade constatável no Brasil de antes e de agora.

Em nosso país se produz impostos ruins, porque são 
impostos extraídos de forma desequilibrada das três ba-
ses de incidência econômica: renda, consumo e proprie-
dade. Na composição da Carga Tributária Bruta (CTB) 
brasileira metade da gravação é sobre o consumo, trinta 
por cento sobre a folha de salário das empresas e um quin-
tosobre a renda. A tributação sobre a propriedade não é 
digna de constar nas estatísticas.

Nos momentos históricos onde a tributação sobre a 
renda, tipicamente econômica, não consegue atingir, pelo 
menos, um terço da CTB a situação é de recessividade do 
sistema fiscal. A desejabilidade ou a vida como deveria ser, 
no campo tributário, pauta-se na progressividade do sis-
tema fiscal – onde quem tem mais paga mais tributos.

Ainda quanto à tributação sobre renda, é posto se 
anunciar a renda sobre o trabalho e a renda sobre o capi-
tal. Sobre a renda do trabalho a gravação é em sua quase 
totalidade realizada na fonte, com ajuste anuais. Sobre a 
renda do capital, em operações nos mercados financeiro 
e de capitais, a gravação é de muita benevolência. Basta 
para tanto referir que o Brasil é um paraíso para institui-
ções bancárias e especuladores em Bolsa de Valores.

Não se sabe ao certo o quantitativo anual do imposto 
de renda no Brasil em sede do imposto de renda pessoal, 
cuja base de cálculo compreenda operações de renda fixa 
e variável. Sobre a tributação da renda das pessoas jurídi-
cas é inadmissível que os dividendos por elas distribuídos 
aos sócios não sejam tributados.

Tais aberrações tributárias fazem do Brasil o cam-
peão das desigualdades sociais e da concentração de ren-
da. Assim, a equidade fiscal no Brasil é um mito.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Foto: Stefan Wermuth/AFP

Em Berna, capital da Suíça, mulheres reivindicam cumprimento de garantia constitucional de igualdade entre os sexos 

principais pontes da cidade 
e organizaram café da manhã 
coletivo. 

Em Zurique, a maior cida-
de e capital financeira do país, 
um grupo de mulheres passea-
va em um carro adornado com 
um clitóris gigante. Manifes-
tantes marcharam pela cida-
de com placas com os dizeres 
“Homens, passem roupa”.

Em algumas regiões, as 
creches foram fechadas e es-
colas operavam com serviços 
mínimos. Com o slogan “mais 
tempo, mais dinheiro e res-
peito”, a manifestação, consi-
derada “ilegal” pelo sindicato 
dos empregadores, acontece 
quase três décadas depois do 
14 de junho de 1991, quan-
do meio milhão de mulheres 
foram às ruas denunciar as 

desigualdades entre os sexos. 
Esses protestos resul-

taram na lei da igualdade no 
trabalho, que entrou em vigor 
em 1996. Além disso, nos anos 
2000 a igualdade entre os sexos 
foi introduzida na Constituição 
suíça, mas as mulheres denun-
ciaram a ausência de medidas 
concretas para acabar com a 
desigualdade salarial. 

Seguindo os passos do 
#Metoo, a nova geração de mu-
lheres continua a luta iniciada 
28 anos atrás para alcançar a 
igualdade salarial, o que está 
longe de ser uma realidade. 

Em média, as mulheres 
ainda ganham 20% menos que 
os homens na Suíça - em 1991, 
essa diferença era de apro-
ximadamente 30%. E a dife-
rença salarial entre homens e 

mulheres com a mesma quali-
ficação é de quase 8%, de acor-
do com o escritório nacional 
de estatísticas. 

Apesar de sua alta qua-
lidade de vida, a Suíça está 
atrasada em relação a outras 
economias desenvolvidas em 
salários femininos e igualdade 
de gênero no local de trabalho. 

Um estudo anual do 
Fórum Econômico Mundial 
apontou estagnação no pro-
gresso global de igualdade 
de gênero. Na edição de 2018 
dessa avaliação, a Suíça ficou 
em 20.ª posição no ranking 
geral, mas foi apenas a 34ª ao 
se considerar “participação 
econômica e oportunidade” 
e 44ª no quesito igualdade 
salarial - foram avaliados 149 
países.

Crise político-econômica

Comissária da ONU para Direitos 
Humanos vai visitar a Venezuela 

A alta comissária da 
ONU para os Direitos Hu-
manos, Michelle Bachelet, 
visitará a Venezuela de 19 
a 21 de junho, e se reunirá 
com o presidente Nicolás 
Maduro e com o opositor 
Juan Guaidó - anunciou on-
tem o seu gabinete.

Bachelet também vai 
se encontrar com “vítimas 
de abusos e de violações 
dos direitos humanos, e 
com seus familiares”, in-
formou o Comissariado em 
um comunicado.

Caracas convidou Ba-
chelet há meses, mas sua 
agência alegou que a visi-
ta não poderia acontecer 

sem determinadas garan-
tias. A ONU não detalhou 
quais condições seriam 
necessárias.

“Terá também reu-
niões com um certo nú-
mero de ministros e de 
funcionários do gover-
no, assim como com o 
presidente da Suprema 
Corte” e com o “procura-

dor-geral”, acrescentou o 
Escritório do Alto Comis-
sariado para os Direitos 
Humanos.

A Venezuela atravessa 
uma grave crise econômica 
e sofre com a escassez de 
alimentos e de remédios. 
Segundo a ONU, cerca de 
3,3 milhões de pessoas dei-
xaram o país.

Da AFP

Trump denuncia que os ataques a 
petroleiros “têm a assinatura” do Irã 

O presidente dos Esta-
dos Unidos, Donald Trump, 
disse  ontem  que os ataques 
a dois petroleiros no mar de 
Omã, na quinta-feira, “têm a 
assinatura” do Irã, basean-
do-se num vídeo divulgado 
pelo Pentágono.

“Vemos um barco com 
uma mina que não explodiu e 
que tem a assinatura do Irã”, 
afirmou Trump, numa de-
claração à estação televisiva 
Fox, referindo-se às imagens 
divulgadas pelo Pentágono.

Donald Trump disse 

que o Irã está envolvido nos 
ataques a dois petroleiros 
no mar de Omã  (REUTERS/
Jonathan Ernst/Direitos Re-
servados). Os EUA dizem 
que essas imagens mostram 
a Guarda Revolucionária ira-
niana removendo uma mina 
não  detonada de um dos pe-
troleiros atacados no mar de 
Omã, sugerindo que Teerã 
estaria tentando retirar pro-
vas do seu envolvimento.

“Foi o Irã quem o fez 
(o ataque aos petroleiros)”, 
concluiu Trump, apesar de o 
Irã já ter negado a responsa-
bilidade pelo ataque.

Dois petroleiros, um no-
rueguês e um japonês, foram 
na quinta-feira alvo de um 
ataque no mar de Omã, em 
pleno Golfo Pérsico, uma re-
gião já sob tensão por  con-
ta da crise entre os Estados 
Unidos e o Irã.

Responsabilidade
O secretário de Esta-

do norte-americano, Mike 
Pompeo, acusou o Irã de ser 
“responsável” pelos ataques, 
mas o governo iraniano re-
jeitou a acusação e condenou 
os incidentes “com a maior 
veemência possível”.

Na quinta-feira, Donald 
Trump usou a sua página 
pessoal na rede social Twit-
ter para dizer que, perante o 
ataque no mar de Omã, era 
ainda “demasiado cedo” para 
procurar acordos com o Irã. 
“Eles não estão preparados e 
nós também não”, disse.

O governo alemão pediu 
hoje uma investigação sobre 
os ataques “extraordinaria-
mente preocupantes” no mar 
de Omã e a China apelou “ao 
diálogo”. A região do Médio 
Oriente tem vivido no último 
mês uma escalada das ten-
sões entre os EUA e o Irã.

Da RTP
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Oriol Junqueras está em prisão preventiva à espera de sentença pela tentativa frustrada de independência em 2017

O Tribunal Supremo 
espanhol anunciou ontem 
que negou ao líder catalão 
Oriol Junqueras, em prisão 
preventiva à espera de sen-
tença pela tentativa frus-
trada de independência em 
2017, o pedido de saída da 
prisão para tomar posse 
como deputado no Parla-
mento Europeu.

O tribunal, que ainda 
deve proferir sua senten-
ça no julgamento do ex-vi-
ce-presidente catalão e de 
outros onze separatistas, 
“se recusou a conceder uma 
permissão extraordinária de 
saída a Oriol Junqueras” para 
“prestar juramente ao cargo 
de eurodeputado”, informou 
em comunicado à imprensa.

Depois de ser eleito nas 
legislativas europeias de 26 
de maio, Junqueras deveria 
participar na próxima segun-
da-feira (17) do Conselho 
Central Eleitoral para pres-
tar juramento à Constituição 
espanhola.

Mas permitir isso “sig-
nificaria o início de um pro-
cedimento” que teria que 

culminar com sua ida para 
Bruxelas para assumir o car-
go, explicou a corte. 

Esse deslocamento para 
a capital belga colocaria em 
“perigo irreversível os efei-
tos do processo” contra os 
separatistas, uma vez que 
sua saída da Espanha signi-
ficaria “a perda do controle 
judicial” do tribunal “sobre 
a medida liminar (de prisão 
preventiva) que afeta” o réu.

O Supremo Tribunal 
também recordou que em 
Bruxelas está o foragido da 
justiça espanhola o ex-presi-
dente catalão Carles Puigde-
mont, principal responsável 
pela fracassada declaração 
de independência da Cata-
lunha em outubro de 2017, 
onde “diz ter instalado a 
sede do governo da repúbli-
ca catalã no exílio, cuja presi-
dência ele incorporaria”.

Em todo o caso, o tribu-
nal afirmou que sua decisão 
não é “irreversível”, tratan-
do-se de um “adiamento 
temporário” até que haja 
uma sentença.

Junqueras é o principal 
réu no processo que tramita 
no Tribunal Supremo con-

Justiça espanhola impede a 
posse de líder catalão preso

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Da AFP
Foto: Pierre-Philippe Marcou/AFP

tra 12 líderes separatistas 
por seu papel nos eventos de 
2017. A Promotoria pede 25 
anos de prisão pelo crime de 
rebelião.

A acusação descreveu os 

acontecimentos de 2017, que 
incluíram um referendo ile-
gal de autodeterminação em 
1 de outubro e a declaração 
pelo Parlamento catalão de 
uma república que nunca se 

materializou em 27 de outu-
bro, de “golpe de Estado” em 
meio a um “clima insurrecio-
nal”.

O ex-vice-presidente ca-
talão foi eleito em abril como 

deputado no Congresso es-
panhol e, na ocasião, o Su-
premo autorizou-o a prestar 
juramento ao cargo, mas dias 
depois foi suspenso pelo Par-
lamento.

O líder catalão Oriol Junqueras 
foi eleito nas eleições legislativas 
europeias de 26 de maio, mas  
não pôde assumir o mandato
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Atenção à Saúde
Governo do Estado, por meio da Secretaria de Estado da Saúde (SES), 
promoveu ontem o Dia D de Atenção à Saúde Cigana em Sousa, 
município com maior concentração de ciganos no Brasil. Página 18
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Ações de capacitação e eventos da estatal aconteceram nas cidades de Córdoba, Mar del Plata e Buenos Aires

A ação de capacitação e 
divulgação do Destino Paraí-
ba na Argentina terminou na 
noite de quinta-feira (13).  
Em parceria com a Ope-
radora Journeys, uma das 
mais conceituadas daquele 
país, a Empresa Paraibana 
de Turismo (PBTur) pro-
moveu eventos nas cidades 
de Córdoba, Mar del Plata e 
Buenos Aires. Na avaliação 
do diretor de Marketing da 
estatal, o resultado foi acima 
do esperado, tendo em vista 
o grande interesse que os 

agentes de viagens demons-
traram pela Paraíba.

“Tivemos a participa-
ção de muitos agentes de 
viagens, a maioria disse que 
já tinha ouvido falar sobre a 
Paraíba, mas que precisa co-
nhecer mais de perto. Para 
esses profissionais, a Paraíba 
passou a ser a bola da vez, 
porque tem o perfil ideal 
para os turistas argentinos, 
com praias, sol, segurança e, 
principalmente, preços jus-
tos para os serviços”, apon-
tou Luciano Lapa.

Durante o evento em 
Córdoba, o representante 
da Gol Linhas Aéreas con-
firmou a realização de um 
famtour com os principais 
agentes de viagens, previsto 
para o começo do segundo 
semestre. “Existe muito in-
teresse nosso na divulgação 
dos roteiros da Paraíba na 
Argentina como forma de 
ampliar ainda mais o núme-
ro de turistas que desem-
barcam no voo direto entre 
Buenos Aires e João Pessoa, 
no Aeroporto Castro Pinto. 

Esse voo é um sucesso”, afir-
mou o diretor da PBTur.

A Argentina tem sido o 
maior emissor de turistas 
para o Destino Paraíba nos úl-
timos três anos. Conforme da-
dos do Fluxo Global Estimado 
de turistas para a cidade de 
João Pessoa, de janeiro a mar-
ço deste ano, o percentual de 
incidência de turistas argen-
tinos na capital paraibana 
chegou a 36,41%, bem aci-
ma dos italianos, segundo no 
Top 5, que teve um percen-
tual de incidência de 9,66%.

Potencial turístico do Estado
é divulgado na Argentina

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Foto: Secom-PB

Agentes de viagens da Argentina conheceram as belezas turísticas da Paraíba durante eventos promovidos pela PBTur em parceria com a Operadora Journeys

Operação de descarga

Heineken escolhe 
Porto de Cabedelo

Na mesma semana 
em que foi anunciada a 
proximidade da marca 
de 250 mil toneladas de 
granéis sólidos movi-
mentadas no Porto de 
Cabedelo, a Gerência de 
Operações da Companhia 
Docas da Paraíba (Docas
-PB) confirmou a vinda 
de uma importante carga 
para um dos berços de 
atracação em Cabedelo.

A cervejaria Heine-
ken, uma das maiores do 
mundo, escolheu o Porto 
de Cabedelo como opção 
logística e fará a descar-
ga de 13 mil toneladas 
de malte no dia 17 de ju-
nho. Operando nos prin-
cipais portos do Brasil e 
do mundo, a chegada da 
cervejaria no hall de em-
presas que operam com a 
Docas-PB mostra o grau 
de comprometimento da 
companhia em ser refe-
rência entre os players 
do setor.

“Essa carga e a che-
gada da Heineken mos-
tram que estamos no 
caminho certo, com uma 
gestão de resultados, 
o que proporciona um 
porto ainda mais compe-
titivo no cenário comer-
cial do Brasil”, afirma a 
presidente da Docas-PB, 
Gilmara Temóteo. “Já so-
mos destaque na locali-
zação, sendo um acesso 
rápido e prático a várias 
regiões do Brasil e tam-
bém a todos os continen-
tes do mundo. Com mais 
investimentos e mais car-
gas, ampliaremos nossa 

participação no mercado 
nacional e internacional”, 
reforça a presidente. Na 
ocasião, ela ainda para-
benizou a empresa Top 
Log como operador por-
tuário e captador dessa 
carga para o Porto de Ca-
bedelo.

Resultados
Nos últimos anos, o 

Porto de Cabedelo tem 
apresentado números 
significativos para as eco-
nomias local e nacional. 
Em 2017, foram movi-
mentadas 1.048.072 to-
neladas, o que represen-
ta 11,4% a mais do que 
2016. Já no ano seguin-
te, o resultado foi 17,4% 
mais positivo com a mo-
vimentação de 1.230.741 
toneladas - uma diferen-
ça de 182,6 mil toneladas. 
Em 2019 estão sendo re-
gistrados resultados pro-
missores, principalmente 
com o adendo de novas 
cargas, novos negócios e 
números ainda melhores.

Investimentos
Os resultados po-

sitivos só são possíveis 
graças a uma série de 
ações e investimentos 
tanto na infraestrutura, 
quanto no funcionamen-
to logístico-operacional 
do porto. A instalação do 
sistema de iluminação 
noturna está prestes a 
ser concluída - essa é a 
última etapa para que o 
Porto de Cabedelo possa 
receber navios também 
no período da noite.

Homenagem a Jackson do Pandeiro

Instituto dos Cegos Adalgisa Cunha 
realiza São João no próximo dia 19

No dia 19 de junho, o 
Instituto dos Cegos da Pa-
raíba Adalgisa Cunha (IC-
PAC) será invadido pelo 
tradicional arrasta-pé que, 
há 24 anos, celebra a ale-
gria, a vida e a solidarieda-
de em uma grande festa de 
São João. Este ano, o even-
to contará com a animação 
das bandas Forró Sem Fres-
cura e Forró Pezzado, além 
da apresentação da Quadri-
lha do Coronel Laurentino, 
uma das poucas no Brasil 
formada por casais de defi-
cientes visuais. A festa terá 
início às 19h, na sede do 
Instituto, Av. Santa Catari-
na, 396, Bairro dos Estados, 
com entrada franca.

“A realização do tradi-
cional São João do ICPAC 

favorece a acessibilidade à 
cultura, incluindo as pes-
soas com deficiência visual 
na sociedade, valorizando 
o nosso folclore que, signi-
ficativamente, cunha pela 
participação destes cida-
dãos em eventos culturais, 
haja vista a importância 
representativa e simbóli-
ca da arte de modo geral 
na formação da cidadania 
plena”, afirma o presidente 
da instituição, José Antônio 
Ferreira Freire, convidando 
as famílias paraibanas para 
participarem da festa.

O São João do ICPAC 
é cuidadosamente prepa-
rado, ao longo de um ano, 
pelos integrantes do ICPAC, 
incluindo os ensaios da 
quadrilha, sob o comando 

das professoras e coreó-
grafas Erluce Pinto e Alba-
niza Santos.

“O Instituto dos Ce-
gos cantando, forrozando 
e incluindo todos numa 
grande festa, homenagea-
rá este ano um expressivo 
representante do cenário 
artístico da Paraíba, Jack-
son do Pandeiro, amplian-
do o conceito de inclusão 
social”, complementa a vi-
ce-presidente do Instituto, 
Valéria Cavalcanti Carvalho 
dos Santos.

O “Forró do Pandeiro” 
contará com toda a estrutu-
ra de um verdadeiro Arraiá 
Junino: espaço de dança, co-
midas típicas, ilha de forró, 
espaço infantil e muita ani-
mação, com a escolha do rei 

e da rainha do milho, além 
da Ciranda Inclusiva e do 
sorteio de balaio. Toda a ar-
recadação com a venda das 
comidas típicas será des-
tinada para a manutenção 
das atividades educacionais 
e de reabilitação promovi-
das pelo instituto.

ICPAC
O Instituto dos Cegos 

da Paraíba Adalgisa Cunha é 
uma Organização da Socie-
dade Civil – OSC, de caráter 
filantrópico, que já atendeu 
mais de 12 mil deficientes 
visuais em seus 75 anos 
de história. Mais informa-
ções podem ser adquiridas 
através dos telefones: 83 
3244.6220 / 3244.7264 / 
99887.9874 / 98119.2181. 

Cinquenta e um planos 
de saúde de 11 operadoras 
tiveram a comercialização 
proibida ontem (14). A 
decisão da Agência Nacio-
nal de Saúde Suplementar 
(ANS), anunciada no último 
dia 7, impede que esses pla-
nos recebam novos clientes 
até que sejam comprovadas 
melhorias no atendimento.

Os 600 mil beneficiá-
rios desses planos não são 
afetados pela medida, já que 
as operadoras são obriga-
das a continuar oferecendo 
cobertura para os clientes.

A suspensão é parte 
do Programa de Monitora-
mento da Garantia de Aten-
dimento, que faz avaliações 
trimestrais dos planos, com 
base em reclamações de 
clientes acerca de questões 
como cobertura assisten-
cial, prazo máximo de aten-

dimento e rede de atenção, 
entre outras. Vinte e sete pla-
nos de dez operadoras, que 
haviam sido suspensos em 
avaliações anteriores, conse-
guiram melhorar seu atendi-
mento e tiveram autorização 
para voltar a ser comerciali-
zados a partir de ontem.

ANS suspende venda 
de 51 planos de saúde

Os 600 mil 
beneficiários 

desses planos não 
são afetados pela 
medida, já que as 
operadoras são 

obrigadas a continuar 
oferecendo cobertura 

para os clientes
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Ação em parceria com o Ministério da Saúde foi realizada ontem em Sousa e faz parte do projeto Sífilis Não 

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Saúde (SES), pro-
moveu, ontem (14), o Dia D 
de Atenção à Saúde Cigana 
em Sousa, município com 
maior concentração de ci-
ganos no Brasil. Esta é uma 
ação em parceria com o Mi-
nistério da Saúde (MS) e faz 
parte do projeto Sífilis Não, 
que visa reduzir o número 
de casos de sífilis na popu-
lação cigana. Foram benefi-
ciadas, aproximadamente, 
1.200 pessoas.

Vários serviços foram 
ofertados à população ciga-
na: vacinação, testes rápidos 
e insumos de prevenção; 
atividades esportivas; dis-
tribuição de kits de saúde 
bucal; verificação de pressão 
arterial e glicemia; emissão 
do cartão do SUS; além da 
participação de equipes do 
Centro de Referência da As-
sistência Social (Cras) e de 
Saúde da Família.

“Os ciganos têm uma 
rotina nômade, ou seja, es-
tão sempre mudando de um 
local para outro e, principal-
mente por este motivo, me-
recem uma atenção especial 
com relação à saúde. Além 
disso, a falta de conhecimen-
to da população em geral so-
bre eles dificulta o acesso aos 
serviços de saúde”, enfatizou 
Adélia Gomes, coordenadora 
Área Técnica de Saúde da Po-
pulação Negra da SES.

Governo promove o Dia D 
de Atenção à Saúde Cigana

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

No Conde

Municipalização do trânsito inclui 
multa para motoristas infratores

A municipalização que 
garante o ordenamento do 
trânsito no Conde é uma 
realidade. A Guarda Munici-
pal foi capacitada em curso 
preparatório especial, seus 
integrantes já atuam como 
agentes de trânsito, a sina-
lização está sendo progres-
sivamente implantada com 
as placas indicativas das 
regras de circulação e de 
estacionamento e a legisla-
ção que estabelece as ações 
está em vigor. 

A Coordenadoria de 
Mobilidade e Trânsito, ór-
gão da Secretaria de Planeja-
mento da Prefeitura, através 
da Divisão de Fiscalização, 
Tráfego e Administração, e a 
Guarda Municipal garantem 
o cumprimento das normas 
em todo o município e a po-
pulação já está informada 
sobre as mudanças que in-
cluem fiscalização perma-
nente, orientação e multas. 

Entre as inovações no 
processo de ordenamento 
do trânsito em Conde está a 
utilização do talonário ele-
trônico para notificações. 
O equipamento é interliga-
do ao banco de dados do 
Detran, o que dá segurança 
ao ato, tanto para a pessoa 
que está sendo notificada 
quanto ao agente que noti-
fica. Com esse equipamen-

Foto: Divulgação

to, o agente de trânsito tem 
acesso imediato aos dados 
do veículo a ser notificado. 
E o condutor ou condutora 
notificada tem a garantia de 
um encaminhamento sem 
qualquer tipo de interfe-
rência na tramitação. 

No último final de se-
mana (dias 8 e 9), quando 
começou o período de mu-
nicipalização plena, o tra-
balho da Guarda Municipal 
foi intenso, principalmen-
te na região de Jacumã. 

Motoristas foram alerta-
dos para observar a sinali-
zação e orientados quanto 
aos locais destinados ao 
estacionamento. Alguns 
veículos foram multados. 
Neste final de semana (15 
e 16), o trabalho continua. 
Novamente, a Guarda Mu-
nicipal e a Coordenação 
de Mobilidade e Trânsito 
percorrerão as principais 
vias litorâneas advertindo 
e orientando sobre a ne-
cessidade de atendimento 

à sinalização para evitar 
estacionamento irregular, 
entre outras infrações.   

Através de um convê-
nio com o Detran, a Prefei-
tura de Conde conquistou 
também a prerrogativa de 
fiscalizar as rodovias esta-
duais que cruzam o territó-
rio do município, as PBs 008 
e 018. O convênio amplia a 
capacidade de fiscalização 
do município, o que garante 
mais segurança ao fluxo de 
veículos no dia a dia.

A sinalização está sendo progressivamente implantada com as placas indicativas das regras de estacionamento

A Vara da Infância e da 
Juventude de Campina Gran-
de concluiu a reavaliação da 
medida de acolhimento de 
68 crianças e adolescentes 
abrigados. Desse total, acon-
teceram 15 desligamentos, 
sendo dois casos encaminha-
dos para estágio de convivên-
cia com família adotiva e 13 
para reintegração à família 
natural ou extensa. As de-
mais, 53 crianças e adoles-
centes, foram mantidas em 
acolhimento. “Alguns com 
encaminhamentos para apa-
drinhamento, outros para 
realização de busca de pre-
tendentes para adoção e os 
demais para articulação da 
rede de proteção com vistas 
a reintegração familiar”, afir-
mou o juiz Hugo Gomes Zah-
er, auxiliar da unidade. 

O magistrado conside-
rou esse resultado positivo, 
porque além das reinte-
grações terem ocorrido de 
forma rápida, os demais já 
saíram com encaminhamen-
tos concretos para futuro 
desligamento das unidades 
de acolhimento. “Inclusive 
uma adolescente chegou na 
Casa Esperança na terça, e na 
quarta mesmo foi desligada, 
graças a uma atuação rápida 
da vara para reintegrá-la à 
família”, revelou Hugo Zaher. 
Ela foi acolhida, porque sofria 
negligência de seus pais, mas 
foi constatado, em audiên-
cia, que essas situações já ti-
nham sido superadas, e havia 
adulto idôneo na família que 

poderia se responsabilizar 
por ela, acrescentando-se, na 
oportunidade, a obrigação de 
retomar seus estudos.

Em outro caso, dois ir-
mãos, de 8 e 6 anos, que 
foram encaminhados para 
adoção na audiência, esta-
vam acolhidos há anos. A 
destituição do poder fami-
liar foi finalizada em 2018, 
quando foram incluídos no 
Cadastro Nacional de Ado-
ção. Por duas vezes, tentou-
se aproximá-los de famílias 
adotivas, as quais desistiram. 
Há alguns meses, um casal de 
outra comarca se interessou 
e a aproximação, mediada 
pela equipe da vara, teve fru-
to. “O casal ingressou com a 
ação de adoção, e eu deferi a 
liminar para início de estágio 
de convivência, por 45 dias. 
Nesse prazo, será realizado 
um estudo e, após parecer do 
Ministério Público, havendo 
indicativo positivo, será defe-
rida a adoção ao casal”, con-
tou o magistrado.

As próximas audiências 
concentradas ocorrerão no 
mês de setembro de 2019, 
no Complexo Judiciário da 
Infância e da Juventude, no 
Bairro do Catolé.

O acolhimento insti-
tucional é uma das medi-
das protetivas prevista no 
ECA para garantir a pro-
teção integral da criança 
e do adolescente, afastan-
do-a de situações de risco 
como negligência, abuso e 
maus-tratos. 

Vara da Infância de 
CG conclui audiências

Neste sábado (15) a 
partir das 14h, o  Instituto 
de Educação Superior da 
Paraíba (Iesp) vai realizar 
seu Vestibular Tradicional, 
para ingresso no semestre 
2019.2 dos cursos de gra-
duação. A prova será reali-
zada no 3º andar do Bloco 
Central, em salas que serão 
divulgadas a partir das 12h 
no dia do exame. Os apro-
vados serão anunciados 
em até 72h após o concur-
so via consulta no site da 
instituição (iesp.edu.br), 
através de e-mail (atendi-
mento@iesp.edu.br, pelo 
WhatsApp (83) 99930-
5219 ou pelo telefone (83) 
2106-3835. Após a divul-
gação, os aprovados terão 
mais 72h para efetuarem 
suas matrículas. São vagas 
para os cursos de Psico-
logia, Arquitetura e Urba-
nismo, Engenharia Civil, 
Educação Física, Adminis-
tração, Ciências Contábeis, 
Publicidade e Propagan-
da, Direito, Enfermagem, 
Sistemas de Informação, 
Nutrição, Odontologia, Fi-
sioterapia e os cursos Su-
periores de Tecnologia.

Iesp realiza 
provas de 
vestibular 
hoje à tarde

O gerente da 10ª Região 
de Saúde, Andesson Bezer-
ra, contou que durante as 
ações foram traçadas algu-
mas metas para a saúde da 
população cigana com rela-
ção aos cuidados básicos de 
atenção à saúde. Ele avaliou 

a ação como positiva. “Esse 
momento traz a satisfação 
de vinculação com essa co-
munidade que precisa de 
atenção em vários aspectos”, 
pontuou.

A secretária municipal 
de Saúde de Sousa, Amanda 

Silveira, explicou que o mu-
nicípio promove rotineira-
mente ações voltadas para a 
comunidade cigana e que o 
objetivo é sempre trabalhar 
a equidade e reduzir o pre-
conceito.

“Foi de muita valia essa 

ação. A adesão do Governo 
do Estado só veio a acres-
centar. Aos poucos estamos 
percebendo a adesão dos ci-
ganos em nossos serviços de 
saúde. A gente espera pro-
mover mais eventos como 
esse”, comentou.

Foto: Secom-PB

Vários serviços foram ofertados à população cigana, como vacinação, testes rápidos e distribuição de insumos de prevenção e kits de saúde bucal
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Incertezas internas e externas reduziram de 81% para 75% número de indústrias que investiram em 2018

Pesquisa divulgada on-
tem pela Confederação Na-
cional da Indústria (CNI) re-
vela que, no ano passado, as 
empresas brasileiras de gran-
de porte investiram menos do 
que o planejado. Segundo a 
entidade, isso ocorreu devido 
à frustração decorrente das 
dificuldades do país para se 
recuperar economicamente.

De acordo com a pes-
quisa anual Investimento na 
Indústria, se 81% das empre-
sas planejavam fazer inves-
timentos em 2018, apenas 
75% o fizeram. Ainda segun-
do o levantamento, 51% das 
empresas que fizeram inves-
timentos não conseguiram 
realizar os projetos conforme 
o planejado. Desse total, 38% 
fizeram investiram apenas 
parcialmente; 9% adiaram os 
projetos para 2019 e 4% can-
celaram ou adiaram os inves-
timentos para depois de 2019.

“A frustração dos planos 
de investimento em 2018 
deve-se à decepção com a 
retomada da economia. Em 
particular, o crescimento da 
demanda ficou abaixo do que 
se esperava, especialmente 
por causa do elevado desem-
prego”, disse o gerente execu-
tivo de Política Econômica da 
CNI, Flávio Castelo Branco, ao 
comentar a pesquisa.

Ele acrescentou que, além 
disso, as incertezas internas e 
externas que contaminaram 
boa parte do ano passado 
também trouxeram riscos ao 
investimento. Segundo o eco-

nomista, a maior parte dos in-
vestimentos é financiada com 
capital próprio das empresas. 
“Como as empresas estão com 
situação financeira mais de-
bilitada do que em anos an-
teriores, o investimento ficou 
prejudicado.”

Entre as que investiram, 
56% destinaram recursos 
para a continuação de pro-
jetos anteriores e 44% apli-
caram em novos empreen-
dimentos. A maior parte dos 
investimentos foi feita tendo 
como objetivo a inovação, com 
53% das empresas aplicando 
na melhoria ou na moderniza-
ção dos processos produtivos 
e em novos produtos; 36% 
investindo na melhoria dos 
processos produtivos; 13% 
buscando introduzir novos 
produtos; e 4% aplicando em 
novos processos de produção. 
Ainda segundo a CNI, 28% in-
vestiram no aumento da capa-
cidade de produção.

O estudo mostrou recuo 
de 10% para 7% na partici-
pação de bancos públicos no 
financiamento disponibiliza-
do por bancos públicos a in-
dústrias de grande porte – a 
menor participação em toda 
a série histórica iniciada em 
2010. A pesquisa também 
identificou aumento de 8% 
para 13% na participação 
dos bancos privados para 
esse público. A maior parte 
dos investimentos feitos pe-
las empresas (75%) em 2018 
usou capital das próprias em-
presas, percentual igual ao 
registrado em 2017. Nos anos 
anteriores o percentual esta-
va em 72%.

Pedro Peduzzi 
Da Agência Brasil 

Frustração econômica leva 
empresas a investir menos

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Retração

Dados do BC: economia brasileira 
tem o 4o mês consecutivo de queda

A economia brasileira 
registrou queda em abril. 
O Índice de Atividade Eco-
nômica do Banco Central 
(IBC-Br) dessazonalizado 
(ajustado para o período) 
apresentou retração de 
0,47%, em abril, em relação 
a março deste ano, segundo 
dados divulgados ontem 
pelo Banco Central (BC).

Foi o quarto mês se-

guido de queda, de acor-
do com dados revisados 
pelo BC: 0,22%, em janei-
ro, 1,04%, em fevereiro e 
0,30%, em março, em com-
paração ao mês anterior.

Esse resultado veio 
depois da queda de 0,68% 
no primeiro trimestre des-
te ano, divulgada pelo BC 
no mês passado.

Na comparação com 
abril de 2018, a retra-
ção chegou a 0,62% (sem 
ajuste para o período, já 

que a comparação é entre 
meses iguais).

Em 12 meses encerra-
dos em abril, o indicador 
teve crescimento de 0,72%. 
No ano, o IBC-Br ficou pra-
ticamente estável - expan-
são de apenas 0,06%.

O IBC-Br é uma forma 
de avaliar a evolução da 
atividade econômica brasi-
leira e ajuda o BC a tomar 
suas decisões sobre a taxa 
básica de juros, a Selic. O 
índice incorpora informa-

ções sobre o nível de ati-
vidade dos três setores da 
economia: indústria, co-
mércio e serviços e agrope-
cuária, além do volume de 
impostos.

O indicador foi criado 
pelo BC para tentar ante-
cipar, por aproximação, a 
evolução da atividade eco-
nômica. Mas o indicador 
oficial é o Produto Interno 
Bruto (PIB), calculado pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE).

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Foto: Wilson Dias/Agência Brasil

Atividade econômica no Brasil caiu 0,47% em abril em relação a março, segundo o Índice de Atividade Econômica do Banco Central

Os pequenos produ-
tores rurais da Paraíba, 
que participam do Pro-
grama Nacional de Ali-
mentação Escolar (Pnae) 
e do Programa de Aquisi-
ção de Alimentos (PAA), 
terão mais acesso e faci-
lidade para emitir a Nota 
Fiscal Avulsa Eletrônica 
(NFA-e) e comercializar 
os seus produtos legal-
mente. A partir deste mês 
de junho, os escritórios 
da Empresa Paraibana de 
Pesquisa, Extensão Rural 
e Regularização Fundiá-
ria (Empaer-PB), presen-
tes em 221 municípios do 
Estado, estão com a libe-
ração do acesso restrito 
para a emissão da Nota 
Fiscal Avulsa, que é emi-
tida eletronicamente, via 
portal da Secretaria do 
Estado da Fazenda (Sefa-
z-PB). 

Segundo o gerente 
Operacional de Informa-
ções Fiscais da Sefaz-PB, 
Marx Gusmão, a medida 
de liberar a emissão da 
Nota Fiscal Avulsa para 

os escritórios da Empaer 
foi tomada em comum 
acordo entre os órgãos, 
na última semana. “Como 
temos 20 repartições 
fiscais e a Empaer, 221 
escritórios no Estado, a 
Sefaz-PB decidiu que a li-
beração dos acessos res-
tritos de credenciamen-
to e de emissão de Nota 
Avulsa dos produtores 
via Empaer-PB facilitaria 
a vida do produtor rural”, 
revelou.

O presidente da Em-
paer-PB, Nivaldo Moreno 
de Magalhães, afirmou 
que essa liberação dos 
serviços de emissão da 
Nota Avulsa e do creden-
ciamento dos produtores 
rurais será bem suprida 
pela capilaridade do ór-
gão no Estado. “Até o final 
do mês de julho, devere-
mos completar a presen-
ça do órgão na totalidade 
do Estado com abertura 
de dois novos escritó-
rios: as cidades de Caldas 
Brandão e de Riachão de 
Bacamarte”, informou.

Automatizar proces-
sos é uma forma de me-
lhorar a gestão financeira 
das empresas e diminuir 
os riscos do negócio. Para 
isso, a startup paraibana 
YpControl desenvolveu 
uma plataforma que ofe-
rece soluções personaliza-
das para micro e pequenas 
empresas, reunindo em 
um único lugar o contro-
le de fluxo de caixa, con-
ciliação bancária, gestão 
de custos e gestão de co-
branças. Com isso, os em-
preendedores podem agi-
lizar o operacional do seu 
financeiro, evitar perda 
de prazos de pagamento, 
controlar a inadimplência, 
antever necessidades de 
capital de giro e entender 
a saúde financeira do ne-
gócio. 

Para Cláudio Piomon-
te, diretor da plataforma, a 
gestão financeira é um dos 
principais fatores para mi-
tigar e precaver riscos que 
possam afetar a operação 
da empresa. “O YpControl 
surgiu justamente para que 
as empresas tenham uma 

maior eficiência na gestão 
dos recursos, contribuindo 
para o desenvolvimento do 
negócio”, afirma.

Outro ponto positi-
vo é que o YpControl tem 
baixo custo e é parceiro 
dos contadores, possibi-
litando uma assessoria 
mais precisa, já que reúne 
todos os dados financei-
ros da empresa, inclusive 
com comprovantes de pa-
gamento, que podem ser 
baixados online. Assim, 
empresários e contadores 
ganham tempo para se 
dedicar ao que realmente 
importa, o crescimento do 
negócio.

“Com a plataforma, os 
empreendedores e conta-
dores podem ter acesso 
aos dados financeiros da 
empresa a qualquer mo-
mento pelo computador ou 
celular para ter controle 
dos recursos financeiros, 
visualizar se estão tendo 
lucro ou prejuízo, checar 
onde está o problema e 
agir com rapidez para evi-
tar uma possível falência” 
destaca Cláudio.

Liberação de Nota 
Fiscal fica mais fácil

Riscos menores para 
pequenos negócios

Expectativas positivas
Para este ano, as expectativas são “positi-

vas”, com oito em cada dez indústrias de grande 
porte planejando fazer investimentos – número 
praticamente igual aos 81% registrados em 
2018. Isso se deve ao fato de haver, entre os 
empresários, expectativa de crescimento do 
consumo e os avanços tecnológicos.

O levantamento indica que, entre as indús-
trias que pretendem investir, 57% o fazem devido 
a uma perspectiva de aumento da demanda e 
41%, devido a fatores técnicos, como tecnologia, 
mão de obra e matéria-prima disponíveis.

Por outro lado, a pesquisa mostra que o excesso 
de regulação e de burocracia e a falta de recursos 
financeiros interferem nas decisões de investimen-
tos para este ano: 49% das empresas consultadas 
apontaram estes como fatores que atrapalham a 
disposição em investir, enquanto 51% dizem que os 
planos de investimentos foram desestimulados por 
questões relativas a recursos financeiros.

“O principal objetivo das empresas que pre-
tendem investir em 2019 é a melhoria dos pro-
cessos produtivos, o que demonstra preocupação 
com a eficiência e a competitividade. A melhoria 
dos processos produtivos ficou em primeiro lugar, 
com 36% das assinalações. Em seguida, com 22% 
das respostas, aparece o aumento da capacidade 
instalada e, em terceiro lugar, com 17% das men-
ções, a introdução de novos produtos”, informou, 
por meio de nota, a CNI.

A entidade acrescenta que 59% das menções 
feitas pelos empresários indicam que os investimen-
tos serão concentrados na compra de máquinas e 
equipamentos; 18% citaram a compra de novas 
tecnologias, como automação e tecnologias digitais, 
e 6% disseram que concentrarão os investimentos 
na melhoria da gestão do negócio. A pesquisa In-
vestimento na Indústria foi feita entre os dias 24 de 
janeiro e 15 de abril com 334 indústrias de grande 
porte, que têm 250 ou mais empregados.
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Diversidade

HOJE -  A segunda edição do “Pa-
rahyba Blues Festival”, que começa às 
16h deste sábado, leva à General Store 
vários shows (About The Blues, Blues 
Sinners, In the Mood Hard Blues e Papa 
Blue), workshop de guitarra, feira de vi-
nis e muita cerveja artesanal. Hoje tem 
também o “Arraiá d’Os Gonzagas”, das 
16 às 22h, no Sítio Espaço de Eventos. 
Além de show da banda Os Gonzagas 
com participações especiais, haverá 
discotecagem do DJ Samir e apresenta-
ção do grupo Litoral 83.

AMANHÃ - A primeira edição do Ar-
raiá da Usina, que começou ontem, 
ainda tem mais dois dias de festa. O 
evento, cuja proposta é oferecer ao pú-
blico mais um espaço para vivenciar as 
tradições do período junino com comi-
das típicas e feirinha de artesanato, 
conta ainda com aulão de forró, espaço 
kids, espaço da leitura com o Sebo Mó-
vel. R$ 10 inteira e R$ 5 a meia-entra-
da. A partir das 16h. 

GRETA GARBO

RIcARDO GONDIM

 O que nos trouxe até aqui? Lutas, acertos e desacertos, feridas e abraços, 
sonhos e decepções, desistências e uma vontade louca de persistir                                                                                                                                           

 Qualquer um que tenha um sorriso contínuo no rosto mostra 
uma tenacidade quase aterrorizante                                                                                                                                           

Por Dandara Costa

christiane Loureiro, cristiane Medei-
ros dos Santos, Fábio Maroja Pedro-
sa, Franceline Dore, José Geraldo de 
carvalho, Julia Silva Nobre, Mar-
condes Meira, Margarete Zagel de 
Mendonça, Maria Rita cabral Aguiar, 
Martinho césar de Medeiros, Patrícia 
Alves de Santana, Patrícia de Fran-
ça Souza, Rilávia cardoso, Rodrigo 
Otávio Lianza Dias, Soraya Barros 
Guimarães e Sueli Santos de Araújo.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Daniel Vincent em frente à Bolsa de Valores de NY

Nicole Castro de férias em Toronto

Sônia Gurgel ladeada pelo casal Ana Maria e Mário Tourinho

Ui!
NYC - O último trabalho do de-

signer gráfico paraibano Daniel 
Vincent está exposto na faixada 
da Bolsa de Valores de Nova Ior-
que. A ação foi desenvolvida pela 
Fiverr, um projeto de Micha Kau-
fman, que une trabalhos de free-
lancers do mundo todo. 

VIRTUAL

Já está em vigor a  Resolução n0 06 do Tribunal de Justiça da Paraíba, publi-
cada no Diário de Justiça eletrônico,  que institui e regulamenta a implantação 
da Sessão Virtual de Julgamento no Poder Judiciário da Paraíba. O documento 
foi aprovado, na sessão do Pleno da quarta-feira passada.  com a medida, os 
órgãos colegiados (Pleno, câmaras, Seções Especializadas e Turmas Recursais 
Permanentes) poderão realizar o julgamento de feitos do PJe em uma sessão 
virtual, na qual os votos dos magistrados serão lançados obedecendo à siste-
mática determinada pela Resolução.

Lucas Palhano e Marina Coutinho Costa assistindo a final da NBA

A ONG Milagre Sertão está com site repa-
ginado. A mudança foi feita pelo desenvolve-
dor Dihel Diniz, um dos voluntários da associa-
ção. “Pretendemos divulgar mais amplamente 
as ações já desenvolvidas, as próximas etapas 
do projeto, bem como reconhecer os parceiros 
que nos apoiaram ao longo dos anos”, informou 
Dihel. A ONG atua buscando sempre soluções 
efetivas e duradoras contra os efeitos da seca, 
como a implantação de sistemas de comércio so-
lidário sustentável, instalação de poços, cisternas 
e realização de capacitações. 

Milagresertao.org

Foto: Dandara costa

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Reprodução/Instagram

Foto: Reprodução/Instagram

Mariah Yohana conquistou o país 
com sua voz doce na edição 2018 do The 
Voice Kids, programa do qual foi uma 
das finalistas. Em contato com a música 
desde bebê, a paraibana de 10 anos está 
alimentando o sonho de dedicar-se à 
carreira. Atualmente estuda canto e violão, 
e apresenta-se por todo o país cantando 
sucessos nacionais e internacionais de seus 
artistas favoritos. Hoje a pequena comanda 
“arraiá“ infanril no Parque Panorâmico do 
Altiplano a partir das 18h30. Os ingressos 
estão à venda por R$ 25.  Esse arrasta-pé é 
a programação ideal para toda a família.

BACKsTAge

Mariah Yohana comanda arraiá infantil neste sábado

Foto: Divulgação

Nos Estados Unidos, o salário da 
seleção feminina de futebol representa 
somente 38% do que ganham os joga-
dores homens. Incoformada com essa 
desproporção, uma vez que o time fe-
minino é comprovadamente mais cele-
brado no país que o masculino, a arti-
lheira dos EUA, Alex Morgan, resolveu 

comprar a briga com  “peixes graúdos“ 
e entrou com ação judicial por discri-
minação salarial. Ainda na década de 
70, a tenista Billie Jean King já estava 
engajada na luta por pagamento igua-
litário no esporte. Seu empenho é re-
tratado no filme “A Guerra dos Sexos” 
pela atriz Emma Stone. 

Igualdade salarial, pelo menos

BAsQUeTe - O casal de na-
morados Marina Coutinho e 
Lucas Palhano, que está de 
férias nos estados Unidos, 
conseguiu participar de um 
evento esportivo único. A du-
pla assistiu a vitória do Toron-
to Raptors na final da NBA. 

TORONTO - Quem está de 
férias na maior cidade do 
Canadá é a médica parai-
bana Nicole de Castro. A 
anestesiologista, que atual-
mente reside em sP, está 
viajando na companhia da 
amiga Marina Ballarin. 
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Recorde de Marta
Com o gol marcado contra a Austrália, a atacante brasileira 
chegou aos 16 gols em Copas do Mundo, se igualando ao 
alemão Klose, os dois recordistas. Página 24 Fo
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Copa América programa dois jogos para este sábado. Venezuela e Peru, pelo grupo do Brasil, atuam em Porto Alegre

A seleção argentina é a se-
gunda mais bem sucedida na 
Copa América. Ela faz a sua es-
treia, hoje, contra a Colômbia 
às 19h, na Fonte Nova. Com 14 
títulos em sua história, a Al-
biceleste sempre faz seus fãs 
vibrarem, pois são candidatos 
a vencer o torneio continental. 
A sua grande estrela, Messi, 
vai estar em campo em busca 
do título, conquista interna-
cional que ainda não tem pela 
seleção, apesar dos excelentes 
números pelo Barcelona.

Além dos 14 troféus con-
quistados, os argentinos têm 
marcas expressivas e histó-
ricas no torneio. São os prin-
cipais goleadores com um 
total de 455 gols marcados e 
têm a maior vitória com um 
12 a 0 diante do Equador, em 
1942. Ao longo da história do 
torneio, os ‘gaúchos’ têm 119 
vitórias, mais do que qualquer 
outro time, e apenas 39 der-
rotas, a melhor seleção nesta 
seção. O país também sediou a 
competição nove vezes.

Colômbia
Uma geração de ouro co-

locou novamente a seleção co-
lombiana no radar do futebol 
mundial, depois de algumas 
atuações importantes na Copa 
do Mundo da FIFA Brasil 2014 
e Rússia 2018, a equipe cafe-
teira buscará o título da Copa 
América, o mesmo que con-
quistou há 19 anos, em Bogotá. 

A Colômbia é a última 
equipe que foi campeã do tor-

Conmebol

Argentina e Colômbia jogam
hoje pelo Grupo B, na Bahia

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

neio sul-americano vencendo 
todos os seus jogos: em 2001, 
venceu as seis partidas que 
disputou e não sofreu gols. Na 
estreia, pela frente, os argen-
tinos, num jogo que promete 
muitas emoções.

Venezuela x Peru
Em jogo pelo mesmo gru-

po do Brasil, Venezuela e Peru 
se defronta neste sábado a 
partir das 16 horas na Arena 
do Grêmio. A Venezuela é uma 
das duas equipes que nunca 

conquistou a Copa América; a 
outra é o Equador. No entanto, 
‘La Vinotinto’, apelidada pela 
cor do seu uniforme titular, 
mostra uma evolução em seu 
futebol a partir do ano 2000, 
agregando técnica e organiza-
ção. Não é por acaso que, em 
2017, a equipe venezuelana 
Sub-20 terminou em segundo 
lugar no Campeonato Mun-
dial da categoria, disputado na 
Coréia do Sul.

Em 2007, o país foi a sede 
da Copa América pela primei-

ra e única vez, terminando em 
sexto lugar. Seu melhor resul-
tado no torneio foi a quarta 
posição alcançada na edição 
de 2011, na Argentina.

Já o Peru tem obtido bons 
resultados nos últimos anos, 
fruto de ter uma boa geração 
de jogadores, boa técnica e ta-
lento, liderada pelo técnico ar-
gentino Ricardo Gareca. Uma 
das realizações mais recentes 
desta seleção foi a classificação 
para a Copa do Mundo da FIFA, 
realizada na Rússia, em 2018. 

Um torneio que o Peru não se 
classificava há 36 anos.

O Peru passou da fase de 
grupos em cada uma das últi-
mas oito participações na Copa 
América; a última vez que não 
conseguiu foi em 1995, no en-
tanto, a equipe “vermelha e 
branca” sonha em ganhar o 
título do torneio novamente, 
após suas distantes conquis-
tas de 1939 e 1975. Na edição 
do 2015, a equipe liderada por 
Ricardo Gareca ficou com o ter-
ceiro lugar.

JOGOS dE hOJE
n Grupo A
16h
Venezuela x Peru
n Grupo B
19h
Argentina x Colômbia
Amanhã
16h
Paraguai x Catar

n Grupo C
Amanhã
19h
Uruguai x Equador
Segunda-feira
20h
Japão x Chile

Em artilharia pela seleção, o argentino Messi só perde mesmo para Pelé

Em uma análise feita com os sul-ame-
ricanos selecionados, com o início, ontem, 
da Copa América de 2019, conheça quem 
são os 10 melhores goleadores históricos das 
equipes sul-americanas na disputa, excluindo, 
é claro, as equipes do Catar e do Japão que 
são apenas convidadas e não pertencem ao 
continente.

O gol, o grito ensurdecedor da paixão, 
leva nome e sobrenome em cada seleção e 
seis deles estão presentes nesta nova Copa 
América que começou com Brasil x Bolívia, 
no Morumbi e terá jogos até o dia 7 de julho 
quando acontecerá a final no Estádio do 
Maracanã. O líder da artilharia é o argen-
tino Lionel Messi que, por coincidência, não 
ganhou nenhuma edição da Copa América. 
Os números não estão ligados só ao torneio 
sul-americano, mas de participações de outros 
eventos pela seleção de seu país.

 
Lionel Messi – Argentina (67)
O astro argentino, Lionel Messi, lidera a 

tabela de goleadores históricos de sua seleção, 
com 67 gols em 130 apresentações. Messi pre-
para-se para jogar sua quinta Copa América, 
depois da Venezuela 2007, Argentina 2011, 
Chile 2015 e da Copa Centenário 2016, onde 
marcou 8 gols em 21 aparições.

Edson Arantes do Nascimento  
(Pelé) – Brasil (77)
Considerado um dos melhores jogadores 

da história do futebol, Pelé é o maior artilheiro 
não só de sua equipe, mas de toda a América 
do Sul ao nível de seleções, com 77 gritos em 
apenas 92 apresentações.

'O Rei', como é apelidado Pelé, teve um 
breve passo, mas muito destacado, pela Copa 
América, na edição 1959. Sua presença res-
pondeu às expectativas, marcou 8 gols em 6 
jogos, foi o maior artilheiro, apesar de não 
conseguir o título para a Canarinha.

Joaquín Botero – Bolívia (20)
O homem do gol na Bolívia é Joaquín 

Botero, com 20 gols em 48 jogos. Ele par-
ticipou de dois torneios da Copa América, 
Colômbia 2001 e Peru 2004, registrando um 
tanto. O atacante se aposentou da atividade 
profissional em 2015 e seu sucessor imediato 
é Marcelo Martins Moreno, com 17 gols.

O alto atacante está convocado para 
disputar a Copa América do Brasil 2019 com 
a Verde, sendo esta sua terceira participação 
depois da Argentina 2011 e Chile 2015, onde 
marcou 2 tantos no total.

Alexis Sánchez – Chile (41)
O rápido atacante Alexis Sánchez é a car-

ta de gol na Roja. Ao todo, Sánchez acumula 
41 tantos em 124 atuações com sua seleção. 

Ele jogou 3 Copas América: Argentina 2011, 
Chile 2015 e Centenário 2016, com 5 gols 
marcados. Atualmente, é o símbolo da atual 
campeã, que defenderá seu título no Brasil 
em 2019.

Radamel Falcao – Colômbia (34)
Apelidado de 'Tigre', de Santa Marte, já 

fez 34 gols em 84 partidas com a seleção ca-
feteira. Atualmente, Falcão se concentra em 
seu novo objetivo, sua terceira participação 
em uma Copa América, depois da Argentina 
2011 e Chile 2015, onde converteu 2 gols.  
Um goleador lapidário, o mais temível da 
ofensiva colombiana.

Agustín delgado – Equador (31)
O 'Tin' Delgado, portentoso atacante 

equatoriano, continua como o único goleador 
histórico de sua equipe, com 41 gols em 74 
partidas. Participou de 4 torneios da Copa 
América: Bolívia 1997, Paraguai 1999, Co-
lômbia 2001 e Peru 2004. O herdeiro é Enner 
Valencia, que marcou 27 gols em 46 jogos 
com a Tricolor, está a 4 do recorde de Delgado 

e sonha em alcançar seu objetivo nesta Copa 
América do Brasil 2019.

Paolo Guerrero – Peru (36)
O grande artilheiro inca Paolo Guerrero 

tem 36 gols em 95 apresentações com sua se-
leção.  O goleador histórico do Peru se prepara 
para jogar sua quinta Copa América, depois 
de participar na Venezuela 2007, Argentina 
2011, Chile 2015 e Centenário 2016. Além 
disso, é um dos artilheiros desta competição 
com 11 gols.

Roque Santa Cruz – Paraguai (32)
O extraordinário Santa Cruz, apesar de ter 

se aposentado de sua seleção em 2016, ainda 
é o maior goleador da Albirroja, com 32 gols 
em 112 jogos.

Ele jogou 4 torneios da Copa América: 
Paraguai 1999, Venezuela 2007, Argentina 
2011 e Chile 2015, somando 7 pontos na 
competição.

Luis Suárez – Uruguai (56)
Luis Suárez é considerado um dos melho-

res atacantes do mundo na atualidade. Seus 
números na seleção o endossam, ele converteu 
56 gols em 107 jogos.

No total, jogou 2 Copas América, a Argen-
tina 2011, onde foi campeão com a Celeste 
marcando 4 gols, e a Copa Centenário 2016.

Salomón Rondón – Venezuela (24)
No último amistoso contra os EUA, Salo-

món Rondón marcou dois gols que o levaram 
a ser artilheiro da Vinhotinto, com 24 gols em 
73 partidas, superando o histórico Juan Arango.

Rondón tem 3 campeonatos da Copa 
América: Argentina 2011, Chile 2015 e Cen-
tenário 2016, acumula 4 tantos. 

O argentino, que atua no Barcelona, já marcou 67 gols por sua seleção, mas nunca ganhou uma Copa

A Venezuela é uma das duas equipes que nunca conquistou a Copa América; a outra é o Equador. A estreia contra o Peru será na Arena do Grêmio

Foto: Divulgação/Conmebol

Foto: Conmebol/Divulgação
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Evento tem o objetivo de divulgar o Tour de France de 2019, a mais tradicional prova ciclística do mundo

O Tour de France, que em 
2019 terá a sua 106ª edição, 
é a mais tradicional prova do 
ciclismo no mundo. Para pro-
mover essa competição, no 
território brasileiro, foi criado 
a L’Étape Brasil, uma prova que 
esse ano terá sua quinta edição 
no dia 29 de setembro na ci-
dade de Campos do Jordão-SP. 
Para disseminar a prova em 
todo o país, a organização do 
evento tem organizado as Blitz 
do L’Étape que já passaram pe-
los estados de São Paulo, Minas 
Gerais, Santa Catarina e pelo 
Distrito Federal. Hoje a ação 
acontecerá em João Pessoa, a 
partir das 6h com largada no 
Busto de Tamandaré, na Praia 
do Cabo Branco.

O evento, que é uma espé-
cie de treino para a prova ofi-
cial em setembro, é direciona-
do para ciclistas amadores que 
treinam em assessorias espor-
tivas do estado e contará com 
uma estrutura de tendas onde 
serão comercializados produ-
tos relativos ao Tour de France 
para o público em geral. Para 
cerca de 100 atletas esperados 
para o treino, haverá o acom-
panhamento com hidratação, 
massagens e suporte médico 
ao longo do percurso que cir-

culará as principais rotas de 
ciclismo de João Pessoa.

Amanhã, o mesmo even-
to ocorrerá em Recife-Pe, 
encerrando a primeira etapa 
das Blitz no Nordeste. A orga-
nização ainda irá informar o 
calendário para próximas edi-
ções. No ano passado o L’Éta-
pe Brasil contou com ciclistas 
de todos os estados do Brasil 
e a expectativa da organização 
é seguir elevando o nível e a 
qualidade da prova que busca 
se consolidar no calendário do 
ciclismo nacional. 

De acordo com Fábio Oli-
veira, diretor do L’Étape Brasil, 
a proposta é gerar vizibilidade 
para o evento em todo o país, 
ele acredita que a Paraíba e o 
Nordeste que já vem tendo boa 
participação na competição, a 
partir da Blitz poderá contar 
com ainda mais competido-
res na prova oficial do Tour de 
France em território brasileiro.

“A Blitz é a oportunidade 
que criamos para nos aproxi-
marmos ainda mais dos nos-
sos ciclistas. Ao longo do ano 
levamos esse produto para 
diversas praças para mostrar 
um pouco do que é o L’Étape 
Brasil e temos certeza que na 
Paraíba e no Nordeste, de um 
modo geral, teremos muito su-
cesso”, comentou o diretor do 
L’Étape Brasil.

Iago Sarinho 
iagosarinho@gmail.com

Da redação

Blitz do L’Étape Brasil será
disputada hoje na capital

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Depois de conquistar 
as medalhas de ouro, prata e 
bronze para a Paraíba no Cam-
peonato Brasileiro de Inver-
no - Troféu Ruben Dinard de 
Araújo -, o atleta Daniel Mace-
na conquistou o bronze na sua 
primeira competição interna-
cional, a XXXIX Copa Pacífico 
de Natação 2019, que aconte-
ce no Peru. Ele ficou em ter-
ceiro lugar (bronze) nos 100 
metros costas, com um tempo 
de 1.02,82. Daniel disputou a 
prova sul-americana na última 
quinta-feira (13) com atletas 
de uma categoria superior, 
ou seja, mais velhos que ele. 
A medalha foi a primeira do 
Brasil nas provas individuais. 
As provas foram disputadas 
no Campo de Marte, em Lima, 
no Peru. O campeonato come-
çou no dia 12 e será concluído 
hoje. Na prova dos 200 me-
tros costas, Daniel, que é alu-
no do 9º Ano do GeO Tambaú, 
ficou em 8º lugar.

“Eu fiquei bastante feliz 

com o resultado, com a mi-
nha primeira medalha numa 
disputa internacional e gostei 
bastante do meu desempenho, 
embora não tenha conseguido 
melhorar meu tempo. eu estou 
feliz, principalmente, porque 
vejo que a minha dedicação aos 
treinos, sempre buscando fazer 
o melhor, está dando resulta-
dos positivos”, disse Daniel, que 
viajou para o Peru acompanha-
do da mãe, Danielle Macena. 

Daniel está entre os qua-
tro atletas paraibanos da 
categoria masculina que foi 
convocado pela Confederação 
Brasileira de Desportos Aquáti-
cos (CBDA) para compor a Sele-
ção Brasileira nesta disputa no 
Peru. Ao todo, 29 atletas, sendo 
16 masculino e 13 feminino, do 
Norte/Nordeste formam a de-
legação brasileira na competi-
ção. Daniel tem apenas 14 anos 
e é atleta da equipe do esporte 
Clube Cabo Branco – eCCB/Ac-
qua R1. Oito países disputam 
a Copa Pacifico: Brasil, Bolí-
via, Colômbia, Chile, equador, 
Paraguai, Peru e Uruguai.

Nadador paraibano é
bronze na Copa Pacífico

Handebol de praia

Paraíba é destaque no esporte com
os melhores jogadores do mundo

A Paraíba é destaque 
em várias modalidades em 
nível nacional e interna-
cional, mas em nenhuma 
delas o estado exerce uma 
supremacia com relação 
aos vizinhos como no han-
debol de praia. Além de 
títulos, conquistas e parti-
cipações em competições 
nos mais diversos níveis e 
categorias, o estado ainda 
detém o melhor e a melhor 
jogadora do mundo nesse 
esporte, Juliana Xavier e 
Bruno Oliveira – Bruni-
nho. Agora, o processo de 
renovação do esporte, ao 
menos entre as mulheres, 
fica sob a responsabilida-
de de um dos principais 
nomes do estado, a técnica 
Rossana Marques.

Potência mundial, a Se-
leção Brasileira é a maior 
campeã mundial no es-
porte, tanto no feminino 
como no masculino. entre 
os homens, são cinco tí-
tulos em oito edições do 
torneio (2006, 2010, 2012 
e 2014 e 2018), nas outras 
três, a equipe verde e ama-
rela só não chegou à final 
no primeiro torneio mun-
dial em 2004. Já as mulhe-
res, possuem três títulos 
(2006, 2012 e 2014), um 
vice-campeonato em 2016 
e três medalhas de bronze 
(2008, 2010 e 2018). Ao 
longo desse período, a Pa-
raíba foi a base das convo-
cações brasileiras nos dois 

naipes. Além disso, a téc-
nica da seleção feminina, 
no bicampeonato, foi a pa-
raibana Rossana Marques, 
hoje treinadora da Seleção 
Juvenil do país.

Com Rossana, a se-
leção venceu além dos 
dois mundiais, três tí-
tulos Pan-Americanos e 
três Sul-Americanos. Com 
as equipe paraibana da 
Associação do Pessoal da 
Caixa econômica Federal 
(APCeF), ela ainda condu-
ziu quatro títulos nacio-
nais para o estado, funcio-
nária pública da vara civil 
de João Pessoa, ela divide 
sua rotina entre o traba-
lho na vara civil e a Sele-
ção Brasileira.

Responsável agora pela 

seleção juvenil do Brasil, 
ela tem investido na procu-
ra por novos valores, traba-
lho que já fazia na Seleção 
Principal quando realizava 
convocações pontuais para 
as atletas mais jovens em 
conjuntos com as mais ex-
perientes. Agora, ela foca 
apenas no trabalho desses 
novos valores em busca de 
resultados positivos para o 
time brasileiro, este, segue 
contando com atletas reve-
ladas pelo estado nas cate-
gorias de base e na seleção 
principal.

“Tive uma passagem 
muito positiva pela Seleção 
Brasileira, com um traba-
lho muito vitorioso. Hoje, 
estou no comando da se-
leção juvenil onde o foco 

principal é lapidar os novos 
talentos. Nesse trabalho, 
nosso estado segue sendo 
fundamental, pois assim 
como já revelamos atle-
tas importantes e do nível 
de Juliana Xavier, Cynthia, 
Millena Alencar, Camilinha, 
Nathalie e Ingrid, hoje o 
nosso trabalho no juvenil, 
já conta com talentos como 
o de Júlya Adélia, Caroline 
Pires e Bárbara” comentou 
a treinadora.

De geração em gera-
ção, dentro da quadra ou 
na área técnica, o hande-
bol de praia de Paraíba 
segue como referência e 
celeiro de talentos para o 
Brasil seguir entre os me-
lhores do mundo na mo-
dalidade.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

O evento, que é uma espécie de treino para a prova oficial em setembro, é direcionado para ciclistas amadores que treinam em assessorias esportivas do Estado

Rossana Marques já revelou diversas atletas no handebol de praia do estado que é referência no mundo

Daniel Macena ficou com a medalha de bronze em prova no Peru

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Foto:  Newscomunicação
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Esportes

Nordeste tem três representantes e apenas o Sport está na parte de cima da tabela. Vitória é o lanterna da competição

A Série B do Campeona-
to Brasileiro, por conta das 
disputas da Copa América, 
foi pausada após o encerra-
mento de sua oitava rodada. 
Com 24 pontos disputados 
até o momento, a equipe do 
Bragantino-SP, que já soma 
19, ficará até o dia 13 de ju-
lho com a liderança da com-
petição que garante vaga, 
aos quatro melhores coloca-
dos, para a primeira divisão 
nacional. 

Completando o G4 da 
segunda divisão, estão as 
equipes do Botafogo-SP 
(16), Londrina-PR (16) e 
Ponte Preta-SP (15), segun-
do, terceiro e quarto coloca-
dos respectivamente. Do ou-
tro lado da tabela, os grupos 
dos quatro times que serão 
rebaixados para a Série C, o 
chamado Z4, é ocupado - em 
ordem decrescente a partir 
do décimo sétimo colocado 
- por Operário-PR (7), Amé-
rica-MG (5), Guarani-SP (5) e 
pelo lanterna, Vitória-BA (4).

Na artilharia da com-
petição está o atacante 
Rodrigão do Coritiba com 
7 gols marcados em 8 con-
frontos, o centroavante de 
25 anos, teve passagem 
marcante pelo Campinen-
se entre os anos de 2015 e 
2016. Logo em seguida, na 
briga pela chuteira de ouro 
do campeonato, está o tam-
bém atacante Hernane do 
Sport-PE. 

Essa é a edição da com-
petição com menos equipes 
do Nordeste, são apenas 
três representantes, Vitó-
ria, CRB-AL e Sport. O time 
baiano está na lanterna, 
realizando uma péssima 
campanha até a pausa para 
a Copa América e é sério 
candidato ao rebaixamen-
to. Já os alagoanos estão 
no meio da tabela, com 10 
pontos somados, na décima 
primeira posição. Enquan-
to isso, a equipe pernam-
bucana está na luta pelo 
acesso, acumulando até 
aqui quatro vitórias, três 
empates e apenas uma der-
rota, resultados que dão ao 
time rubro-negro a quinta 
colocação, empatado em 
pontos com a Ponte Preta.

Iago Sarinho 
iagosarinho@gmail.com

Bragantino lidera a Série B

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Com o início da Copa 
América, o Campeonato 
Brasileiro da Série A deu 
uma parada, e só retorna-
rá no dia 14 de julho. Até 
o momento, foram dis-
putadas 9 rodadas, com 
um total de 90 jogos. O 
Palmeiras é o líder dispa-
rado da competição com 
22 pontos e tem um jogo a 
menos dos que o demais. 
Se a competição terminas-
se hoje, os 4 classificados 
para a fase de grupos da 
Libertadores seriam pela 
ordem, além do Verdão, 
o Santos, o Flamengo e o 
Internacional. Os outros 
dois clubes classificados 
para a pré-libertadores 

seriam Atlético-MG e 
Goiás. A pior campanha 
das 20 equipes é a do Avaí, 
com apenas 4 pontos e na 
lanterna do campeonato. 
Além dele, estão na zona 
de rebaixamento o CSA, o 
Cruzeiro e a Chapecoense.

Palmeiras firme na
liderança da Série A

SériE A 
n 10a rodada
14/07/2019
Grêmio x Vasco
Cruzeiro x Botafogo
Fortaleza x Avaí
Corinthians x CSA
São Paulo x Palmeiras
Flamengo x Goiás
Fluminense x Ceará
Chapecoense x Atlético-MG
Bahia x Santos
Athletico-PR x Internacional

Classificação da Série B
BRASILEIRÃO 2019

Participantes PG J V E D GP GC SG 

10 Bragantino-SP 19 8 6 1 1 13 2 11 

20 Botafogo-SP 16 8 5 1 2 9 4 5 

30 Londrina-PR 16 8 5 1 2 9 7 2 

40 Ponte Preta-SP 15 8 4 3 1 12 7 5 

50 Sport-PE 15 8 4 3 1 12 8 4 

60 Atlético-GO 14 8 4 2 2 10 8 2 

70 Paraná-PR 13 8 3 4 1 9 8 1 

80 Figueirense-SC 13 8 3 4 1 6 5 1 

90 Coritiba-PR 12 8 3 3 2 9 7 2 

100 Oeste-SP 11 8 2 5 1 7 3 4 

110 CRB-AL 10 8 3 1 4 8 9 -1 

120 Vila Nova-GO 10 8 2 4 2 6 6 0 

130 Brasil-RS 9 8 3 0 5 5 8 -3 

140 Criciúma-SC 9 8 2 3 3 5 7 -2 

150 Cuiabá-MT 8 8 2 2 4 7 10 -3 

160 São Bento-SP 7 8 2 1 5 8 12 -4 

170 Operário-PR 7 8 2 1 5 4 8 -4 

180 América-MG 5 8 1 2 5 6 10 -4 

190 Guarani-SP 5 8 1 2 5 4 9 -5 

200 Vitória-BA 4 8 1 1 6 8  19 -11

n Série B
9a Rodada
13/7/2019
Ponte Preta x Oeste
Botafogo-SP x Brasil de Pelotas
São Bento x Sport
Atlético-GO x Vila Nova
Paraná x Bragantino
Operário-PR x Londrina
Criciúma x Coritiba
América-MG x Figueirense
Vitória x Cuiabá
CRB x Guarani

O atacante Rodrigão, que fez sucesso no Campinense e no Santos-SP, é destaque no Coritiba e nos oito jogos marcou sete gols, sendo o principal artilheiro do Campeonato Brasileiro da Série B

Na última rodada antes da abertura da Copa América, o Palmeiras venceu o Avaí e chegou aos 22 pontos. O Brasileirão só volta no dia 14 de julho

Foto:  Reprodução/Twitter

Foto: Divulgação/Palmeiras

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

No dia 11 de março de 1950, na en-
tão arborizada e tranquila cidade de João 
Pessoa, precisamente no Bairro da Torre, 
antigo celeiro de craques de futebol, nas-
ceu Evandro Gomes da Silva, o popular 
ponta esquerda “Vandinho”.

Ainda garoto o nosso homenageado 
foi descoberto como uma revelação com 
a bola nos pés, e logo foi levado para 
jogar no Santos Futebol Clube, equipe de 
nossa capital que era comandada pelo 
desportista Valter Marsicano, o saudoso 
“Tereré”.

Possuindo um futebol inteligente, 
objetivo e ofensivo, despertou a atenção 
das equipes denominadas grandes, e em 
fevereiro de 1972 ele deixou o Santos 
Futebol Clube e estreou com a camisa de 
número 11 do glorioso Galo da Borbore-
ma. Vandinho, ao lado de jogadores talen-
tosos como Assis Paraíba, Josa, Haroldo 
e Adelino, conseguiu realizar excelentes 
campanhas pelo time do Treze Futebol 

Clube, chegando a ser o artilheiro do 
campeonato estadual de 1973 com a mar-
ca de 17 gols. O título de campeão só não 
foi conseguido naqueles anos por causa 
da performance do Campinense Clube.

No início de 1975, Vandinho foi nego-
ciado com o Paysandu Sport Club, equipe 
tradicional de Belém do Pará, onde fez 
uma excelente temporada sagrando-se 
vice campeão daquele estado. Ainda hoje 
ele é lembrado pelos torcedores do Papão 
do Curuzú da terra da charmosa Fafá de 
Belém.

Na temporada seguinte, Vandinho rea-
lizou um sonho antigo em sua vida: vestir 
a camisa do Botafogo-PB, sagrando-se 
tri-campeão estadual com as conquistas 
seguidas de 76, 77 e 78.  Nos anos de 79 e 
80 ele foi vice-campeão do estado. Foram 
anos de muita alegria e vitórias na Mara-
vilha do Contorno.

O hábil ponteiro esquerdo também 
jogou com as camisas do Fortaleza, Sam-

Você se lembra de Vandinho?

Gol contra a Austrália foi o 16o em Copas do Mundo, mesma quantidade alcançada pelo jogador alemão

Recuperada de lesão, 
Marta não só começou jogan-
do diante da Austrália nesta 
quinta-feira (13), como ba-
lançou as redes e chegou ao 
16º gol em Copas do Mundo. 
A camisa 10 da Seleção Bra-
sileira agora divide o posto 
de maior goleadora da histó-
ria do torneio com o alemão 
Miroslav Klose, que também 
marcou 16 gols, mas na edi-
ção masculina.

E como se não bastasse ser 
a maior goleadora, a Rainha 
escreveu seu nome na histó-
ria mais uma vez: a atacante 
tornou-se a primeira jogado-
ra, entre homens e mulheres, 
a balançar as redes em cinco 
edições diferentes de Copa 
do Mundo. Em 2007, Marta 
marcou seu maior número 
de gols em uma mesma Copa 
(sete) e foi a artilheira do 
torneio na Alemanha. Ape-
sar da marca, a brasileira não 
pode comemorar a partida, 
já que a seleção perdeu para 
a Austrália e se complicou na 
tabela de classificação, preci-
sando vencer a Itália de qual-
quer maneira na próxima 
terça-feira.

O Brasil viajou, ontem 
pela manhã, para Lillie. A 
equipe seguiu em um voo 
fretado direto para a terceira 
cidade-sede. A tarde, a sele-
ção fez um treino regenera-
tivo no hotel. A atividade foi 
fechada para a imprensa.

Vadão
Os gols do Brasil no due-

lo com a Austrália foram de 
Marta, de pênalti, e Cristiane. 
Após o duelo, o técnico Va-

dão analisou o desempenho 
brasileiro na partida.

“Nós fizemos um primei-
ro tempo muito bom, saímos 
na frente com dois a zero, e 
sofremos um gol no final do 
primeiro tempo, mas nada 
que pudesse abalar. No segun-
do tempo, a gente já esperava 
que o adversário pudesse se 
lançar contra a gente, elas já 
tinham perdido o primeiro 
jogo, mas a gente estava bem 
postado, no entanto acho que 
não conseguimos articular 
bem os contra-ataques. Par-
tindo daí, nós não fizemos a 
partida igual a primeira. So-
fremos dois gols totalmente 
acidentais, duas bolas des-
pretensiosas que acabaram 
entrando” analisou Vadão. 

A Seleção Feminina con-
tou com o retorno de Marta, 
recuperada de uma lesão na 
coxa esquerda. A atacante 
havia ficado fora da estreia 
contra a Jamaica e, para este 
jogo, a comissão técnica op-
tou por utilizá-la apenas em 
um período da partida. Já a 
volante Formiga, teve um en-
torse no tornozelo esquerdo 
e precisou ser substituída. 
Cristiane sentiu câimbras e 
também saiu. 

“As substituições foram 
praticamente forçadas. A 
Marta a gente sabia que em 
algum momento ela teria 
que sair, conversando com 
ela, entendemos que seria 
melhor tirar no intervalo. 
A Formiga teve uma torção, 
ela estava com muita dor, e 
a Cristiane sentiu câimbras. 
Vamos aproveitar esse tem-
po para recuperar as joga-
doras e ir com tudo para o 
jogo com a Itália” explicou 
Vadão.

CBF

Marta e Klose são os atletas
com mais gols em Mundiais

Edição: Geraldo Varela Editoração: Est.: Ada

os 16 gols dE Marta na Copa do Mundo 
n 2003: um contra a Coreia do Sul (3 -0), um contra 
a Noruega (4-1) e um contra a Suécia (1-2)
n  2007: dois gols contra a Nova Zelândia (5-0), dois 
contra a China (4 -0), um contra a Austrália nas oita-
vas (3-2), dois contra os Estados Unidos na semifinal 
(4-0) 
n 2011: dois contra a Noruega (3-0), dois contra os 
Estados Unidos nas quartas de final (2-2)
n 2015: um gol contra a Coreia do Sul (2 -0)
n 2019: um gol contra a Austrália (2-3)

paio Correia, Ceará, Auto Esporte e Nacio-
nal de Patos. Em todas essas equipes ele 
não decepcionou, ao contrário, contribuiu 
com os seus dribles curtos, chutes fortes 
e principalmente com os cruzamentos 
precisos e certeiros.

Com a camisa tricolor do Santa Cruz 
de Santa Rita, cidade em que residiu por 

vários anos, Vandinho pendurou as suas 
famosas chuteiras, jogando com amigos 
e também experientes companheiros 
como o volante Vavá, ex Campinense 
Clube.

A nossa crônica esportiva, em espe-
cial o narrador Eudes Moacir Toscano, 
carinhosamente apelidou o nosso home-
nageado de Renato Aragão, em virtude 
de sua compleição física lembrar muito o 
comediante global, que naquela década 
fazia muito sucesso na televisão. E para 
a nossa alegria “Vandinho”, que hoje 
reside no bairro do Geisel, compareceu 
ao II Encontro dos Desportistas Paraiba-
nos, abraçando e sendo fotografado por 
muitos.

Para nós torcedores, desportistas e 
cronistas paraibanos, ficou a certeza de 
que Evandro Gomes da Silva, o popular 
“Vandinho”, escreveu o seu nome com 
tintas douradas e perpétuas na brilhante 
história do futebol paraibano.

A atacante Marta segue 
conquistando recordes 
na sua carreira como
 jogadora da Seleção 
Brasileira e agora se 

igualou a Klose.

Foto: CBF/Divulgação

Vandinho é o último jogador agachado do Botafogo-PB

Foto: Arquivo
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José Nilson Batista Cartaxo 
se transformou numa figura 
folclórica de Cajazeiras 
(PB); se dizia pré-candidato 
a vereador e criou o 
slogan polêmico: ‘Mais 
um palhaço na Câmara’. 
Morreu aos 49 anos

Quase não é lembrado seu ato 
de heroísmo, no acidente em 
Nürburgring (Alemanha) em 
que morreu Ronnie Peterson, 
quando retirou o piloto sueco 

do carro ainda em chamas. 
Morreu aos 45 anos

1993 — James Hunt, 
automobilista britânico

2012 — Palhaço Bolinha, 
propagandista e palhaço (PB)

(Alphonse de Lamartine)

“Quantas vezes 
o coveiro encerra, 

sem o saber, 
dois corações num 
mesmo esquife!”

Aforismo
Foto: Wikipédia

História - moRtes na data de HoJe

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Nas férias, há quem prefira viajar a procura de lugares que a maioria das pessoas nem pensa chegar perto

Ao planejar as férias, mui-
tos acabam por escolher um 
lugar bonito, onde se possa 
descansar e recarregar suas 

energias. Outros preferem 
atrações turísticas onde pos-
sam aprender algo, como vi-
sitar museus ou galerias de 

arte, prédios famosos ou mo-
numentos naturais. E também 
existem aqueles que gostam de 
aventuras e gastam seus dias 

de repouso em atividades ao ar 
livre, repletas de adrenalina.

Entretanto, ainda existem 
algumas pessoas dispostas a 

visitar alguns lugares mais inu-
sitados. E acredite, existem mi-
lhares delas por aí. Pensando 
nisso, o Portal Meio Norte reu-

niu algumas das atrações turís-
ticas mais macabras encontra-
das mundo afora e que muita 
gente pode não conhecer.

atrações macabras e inusitadas 
conquistam turistas pelo mundo

museu da morte (eUa)

akodessawa 

Fetish market (togo)

Ilha das bonecas (méxico)

Cavernas de matança de 
Phnom sampeau (Camboja)

siriraj medical museum 
(tailândia)

Possui um acervo de armas utilizadas em assassinatos, fotos de cenas de crimes, entre outros artigos relacionados à morte. em seu site oficial, o museu afirma que possui “a maior coleção do mundo de artefatos de assassinos em série, itens funerários da antiguidade, memorabilia da família manson, animais domésticos empalhados e muito mais”. Itens como uma coleção de bolsas e caixões para corpos, dispositivos de execução e instrumentos para autópsia estão expostos no lugar.

este mercado bizarro fica localizado no distrito de 

Lomé, capital do togo, na África ocidental. Lá, você 

encontra tudo o que precisa para fazer qualquer tipo de 

feitiço. Praticantes do Vodu viajam de diversas partes da 

África para ir até lá em busca de artigos, como cabeças 

de macacos, répteis, entre outras partes de animais. Um 

passeio pelo lugar faz subir arrepios por toda a espinha.

no tempo em que don Julian santana viveu em uma pequena ilha nos canais de Xochimilco, na Ci-dade do méxico, ele ficou obcecado com a ideia de que uma jovem havia se afogado nos canais. desde então, ele passou a pendurar bonecas antigas nas árvores ao redor da ilha para acalmar a alma da menina. a Ilha das Bonecas se tornou uma grande atração turística. os visitantes vão até o lugar para ver as bonecas e alguns até mesmo acabam pendurando as suas próprias. algumas pessoas acreditam que as bonecas são possuídas por almas de crianças mortas.

em Battambang, no Camboja, estão localizadas as cavernas da morte do genocídio do Khmer Vermelho. Homens e mulheres foram levados para ficar próximos a buracos no topo das cavernas. nesses lugares, foram espan-cados até a morte. seus corpos eram então jogados dentro desses buracos. Homens e mulheres foram dispostos em cavernas separadas. turistas hoje em dia visitam as Cavernas da morte, que foram preservadas como um memorial àqueles que foram assassinados no local. Por lá, você encontra diversos ossos de pessoas não identificadas dentro de vitrines de vidro.

Localizado em Bangkok, esse museu abriga uma 
mórbida exposição de coisas relacionadas à morte e 
às doenças. o museu utiliza as instalações do mais 
antigo hospital da tailândia. no começo, ele funcio-
nava como um centro educacional para médicos e 
estudantes. Porém, acabou se tornando uma atração 
turística. Bebês deformados, corpos de vítimas de 
acidentes e partes dissecadas de corpos são alguns 
dos itens em exposição.

akodessawa 
Lago natron 
(tanzânia)

templo dos 
ratos (Índia)

neste lago do continente 
africano, diversos cadáveres de 
animais calcificados podem ser 
encontrados. o Lago natron 
possui altos níveis de bicarbona-
to de sódio e, por isso, mumifica 
qualquer criatura que morra em 
suas águas. eles acabam por se 
transformar em estátuas bizar-
ras. a alta alcalinidade do lago 
pode causar queimaduras e sua 
temperatura pode chegar até 60º 
centígrados. entretanto, muitos 
flamingos e outras espécies de 
aves fazem do lugar sua morada.

Localizado em deshnok, no Rajastão, 
esse templo hindu está infestado de ratos. 
Porém, turistas de diversas partes do mun-
do vão até lá apenas para vê-los. mais de 
20 mil deles vivem no templo. os ratos são 
considerados seres sagrados pelo povo 
Charan. adoradores os alimentam todos 
os dias. algumas proteções foram coloca-
das para protegê-los de predadores. todas 
as pessoas que vão ao templo para visitar 
são obrigados a removerem seus sapatos. 
andar descalço em meio a excrementos de 
ratos não parece algo divertido.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2019, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇOS TÉCNICOS CONTÁBEIS ESPECIALIZADOS 
NA ELABORAÇÃO DOS BALANCETES MENSAIS, COM TODOS OS DEMONSTRATIVOS E 
ANEXOS EXIGIDOS PELAS NORMAS DO TCE/PB, PARECERES ESPECIALIZADOS CONTÁBEIS 
E FINANCEIROS, ESCLARECIMENTOS SOBRE ASSUNTOS FISCAIS, FINANCEIROS E TRA-
BALHISTAS INERENTES A EXECUÇÃO DO SERVIÇO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/
PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: ASTEC 
GROUP CONTADORES ASSOCIADOS S/S LTDA. - ME - R$ 85.800,00.

Areia - PB, 15 de Junho de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
EXTRATO DE RESCISÃOUNILATERAL DO CONTRATO Nº. 00038/2019

OBJETO: Registro de Preços para: Contratação de Empresa para fornecimento de Gêneros 
Alimentos e Hortifrutigranjeiros para Merenda Escolar, e Secretaria de Serviço Social Município 
de Areia - PB

FUNDAMENTO LEGAL:os artigos 78, inciso XII e 79, inciso I, ambos da Lei nº. 8.666/93
JUSTIFICATIVA:não cumprimento por parte do CONTRATADO do fornecimento devido dos itens 

de acordo com o objeto contratual.
RESCINDIDAS: PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA e AERLISON CABRAL DE LIMA, inscrito 

no CNPJ nº. 16.417.577/0001-33
Areia - PB, 15 de JUNHO de 2019.

JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
EXTRATO DE RESCISÃOUNILATERAL DO CONTRATO Nº. 00097/2019

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS LIMPEZA PARA AS DEMANDAS DO HOSPITAL MUNI-
CIPAL DR. HERCILIO RODRIGUES E DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DA PREFEITURA 
DE AREIA – PB.

FUNDAMENTO LEGAL:os artigos 78, inciso XII e 79, inciso I, ambos da Lei nº. 8.666/93
JUSTIFICATIVA:não cumprimento por parte do CONTRATADO do fornecimento devido dos itens 

de acordo com o objeto contratual.
RESCINDIDAS:FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE e AERLISON CABRAL DE LIMA, inscrito no 

CNPJ nº. 16.417.577/0001-33
Areia - PB, 15 de JUNHO de 2019.

JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
OBJETO: Contratação de empresa do ramo da construção civil, para executar serviços de Pavi-

mentação e Drenagem em diversas ruas deste Município. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR 
e respectivo valor total da contratação: LJS CONSTRUTORA EIRELI - EPP - Valor: R$ 121.429,55. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. 

Arara - PB, 14 de Junho  de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00014/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE PESSOA JURÍDICA PARA PRESTAR SERVIÇOS DE ASSESSORIA TÉCNICA AO FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licita-
tório em favor de: RENE VON BROWN NASCIMENTO MACHADO 05603809418 - R$ 22.800,00.

Araruna - PB, 12 de junho de 2019
AMÉRICA LOUDAL FLORENTINO TEIXEIRA DA COSTA 

Secretária de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Show Artístico da BANDA FORRÓ DE CABO A RABO. FUNDAMENTO LEGAL: 

Inexigibilidade de Licitação nº IN00012/2019. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2019: RECURSOS 
PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO: 02.000 - PODER EXECUTIVO 02.090 SEC. DE TURISMO E DESENV. 
ECONOMICO RURAL 27 695 0038 2057 CONTRATAÇÃO DE ATRAÇÕES MUSICAIS ELEMENTO 
DE DESPESA: 33903900 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Araru-
na e: CT Nº 00072/2019 - 12.06.19 - MARIA LUCIA DE LIMA FRANCA 70523074484 - R$ 3.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2019, que objetiva: CONS-
TRUÇÃO DE CALÇADA NA RUA CORONEL PEDRO TARGINO - ARARUNA/PB; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: SENA CONSTRUÇOES 
EIRELI - ME - R$ 71.711,23. Fica desde já o licitante vencedor convocado para num prazo de 
05(cinco) comparecer para a assinatura do respectivo contrato.

Araruna - PB, 14 de junho de 2019
VITAL DA COSTA ARAÚJO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente, para executar serviços de Pavimentação 
de ruas do município de Borborema - PB, conforme Convênio 850715/2017. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00002/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Borborema/
Contrato de Repasse nº 850715/2017/Ministério das Cidades, através da Caixa Econômica Federal: 
4.4.90.51.01 Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Borborema e: CT Nº 00026/2019 - 14.06.19 - H & M 
CONSTRUÇÕES LTDA - R$ 261.112,58.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 
AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av. 
Gov. Pedro Moreno Gondim, S/N - Centro - Borborema - PB, às 09h00min do dia 03 de julho de 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
do ramo pertinente, para executar serviços de Reforma e Ampliação do Clube Municipal Ilha da 
Fantasia, conforme Termo de Compromisso N°. 799545/2013MTUR/CAIXA. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Infor-
mações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3360-1010. Edital: http://www.borborema.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Borborema - PB, 14 de junho de 2019.
ROMUALDO FERNANDES NICOLAU 

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, às 14:00 horas do dia 01 de Julho de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para prestação de Serviços de fornecimento de Forma Parcelada de Refeições. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/02. Infor-
mações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
33411278. E-mail: sttpcampina.licita@gmail.com. Edital: http://sttpcg.com.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 12 de Junho de 2019
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.040/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina Grande, 
no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 029/05,consi-
derando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 2.05.040/2019/
CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação com a pessoa 
jurídica:para LOCAÇÃO DE SISTEMA INFORMATIZADO DE CONTABILIDADE PÚBLICA PARA 
ATENDER AO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL– até 31 de dezembro de 2019,em 
razão da empresa PUBLIC SOFTWARE INFORMÁTICA LTDA, com CNPJ: 07.553.129/0001-76, 
embasada no art. 24, inciso II, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da 
Lei de Licitações, no valor total de R$ 13.503,00 (treze mil, quinhentos e três reais), cujas despesas 
correrão á conta da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 04.122.2001.2128 (Ações 
FMAS).Elemento da Despesa: 3390.40. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 06 de junho  de 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.075/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.075/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMCA/SEMAS/PMCG E PUBLIC SOFTWARE INFORMÁTICA LTDA . OBJETO CONTRATUAL: 
LOCAÇÃO DE SISTEMA INFORMATIZADO DE CONTABILIDADE PÚBLICA PARA ATENDER AO 
FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 
2019. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.041/2019/CSL/SEMAS/PMCG, 
ART. 24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1018.2131 ELE-
MENTO DE DESPESA: 3390.40. FONTE DE RECURSOS: 1001, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA 
E MARCOS HELDER NUNES VIEIRA. VALOR GLOBAL: R$ 7.203,00 (SETE MIL, DUZENTOS E 
TRÊS  REAIS). DATA DE ASSINATURA: 06/06/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.041/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05,considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.041/2019/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação 
com a pessoa jurídica:PARA ALOCAÇÃO DE SISTEMA INFORMATIZADO DE CONTABILIDADE 
PÚBLICA PARA ATENDER AO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE– até 31 
de dezembro de 2019,em razão da empresa PUBLIC SOFTWARE INFORMÁTICA LTDA , com 
CNPJ: 07.553.129/0001-76, embasada no art. 24, inciso II, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial 
ao disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, no valor total de R$ 7.203,00(sete mil, duzentos e 
três reais), cujas despesas correrão á conta da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 
08.243.1018.2131(Ações programas rede atendimento criança e adolescente).Elemento da Despesa: 
3390.40. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 06 de junhode 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.074/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.074/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMAS/SEMAS/PMCG E PUBLIC SOFTWARE INFORMÁTICA LTDA. OBJETO CONTRATUAL: 
LOCAÇÃO DE SISTEMA INFORMATIZADO DE CONTABILIDADE PÚBLICA PARA ATENDER 
AO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2019. 
FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.040/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, 
II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 04.122.2001.2128 ELEMENTO DE 
DESPESA: 3390.40. FONTE DE RECURSOS: 1001, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E MARCOS 
HELDER NUNES VIEIRA. VALOR GLOBAL: R$ 13.503,00 (TREZE MIL, QUINHENTOS E TRÊS 
REAIS). DATA DE ASSINATURA: 06/06/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 25015/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 25015/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE ALIMENTO 
PARA NUTRIÇÃO ORAL OU ENTERAL EM ATENDIMENTO AS CRIANÇAS ACOMETIDAS POR 
MICROCEFALIA NO EXERCICIO 2019; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: TECNOCENTER MATERIAIS MEDICOS HOSPITALARES LTDA - R$ 21.800,00.

Campina Grande - PB, 14 de Junho de 2019
EVA ELIANA RAMOS GOUVEIA - Secretária

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
AVISO DE LICITAÇÃOTOMADA DE PREÇOS Nº 002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua: 
Durval da Costa Lira, 343 - Centro - Casserengue - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do ramo 
pertinente, para executar serviços na Construção de Centro de Referência de Assistência Social - 
CRAS, no município de Casserengue - PB, conforme Convênio 862033/2017. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3634-1141. Edital: http://www.casserengue.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Casserengue - PB, 12 de junho de 2019.
LUCIANA PAULA DE OLIVEIRA SILVINO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Atração musical, para apresentação em praça pública Show com 

duração de 02 horas, na festa de emancipação Política no dia 01 de Julho de 2019 no município de 
Curral Velho-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00003/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Curral Velho: 11.000 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, CULTURA 
E ESPORTES, 13 392 1011 2055 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES CULTURAIS DO MUNICÍPIO, 
308 3390.36 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FÍSICA, 309 3390.39 00 
001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA, 13 392 1011 2056 PROMOÇÃO 
DE FESTAS E EVENTOS TRADICIONAIS, 312 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TER-
CEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Curral Velho e: CT Nº 00016/2019 - 14.06.19 - LELEKA 
PRODUCOES E LOCACOES EIRELI - R$ 15.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição parcelada de materiais odontológicos e materiais permanentes destinados 

ao Fundo Municipal de Saúde do município de Curral Velho-PB, a medida de suas necessidades. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00006/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Curral Velho: 09.000 SECRETARIA DE SAÚDE, 09.001 FUNDO DO MUNICIPAL 
DE SAÚDE, 10 301 1007 2014 MANUTENÇÃO DAS ATVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE, 
137 3390.30 00 211 MATERIAL DE CONSUMO; 10 301 1007 1035 AQUIS. DE EQUIPAMENTOS 
MÉDICOS, HOSPITALARES E ODONTOLÓGICOS, 128 4490.52 00 215 EQUIPAMENTOS E 
MATERIAL PERMANENTE,. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CON-
TRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Curral Velho e: CT Nº 00012/2019 - 14.06.19 - JOSE 
NERGINO SOBREIRA - R$ 39.609,93.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Nossa Senhora do Rosário, 35 - Centro - Cuitegi - PB, às 09:30 horas do dia 05 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de veículos e motoci-
cletas destinados a atender Secretarias da Administração Municipal - Cuitegi/PB, exercício de 2019. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 001/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3502-1143. E-mail: cuitegilicitacoes@hotmail.com. Edital: www.tce.
pb.gov.br.  Cuitegi - PB, 14 de Junho de 2019. JADIR FERNANDES DA ROCHA - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2019, que objetiva: 
Contratação de empresa do ramo da construção civil, destinada a execução dos serviços de 
construção de PASSAGEM MOLHADA no SITIO JACÚ - Zona Rural do Município de Cuitegi/PB, 
objeto do Contrato nº CT 1045633-17; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e 
ADJUDICO o seu objeto a: PLANENG ENGENHARIA LTDA - ME - R$ 227.240,59. E, convocamos 
a empresa acima para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta 
publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do 
respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Cuitegi - PB, 14 de Junho de 2019. GUILHERME CUNHA 
MADRUGA JUNIOR – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Nossa Senhora do Rosário, 35 - Centro - Cuitegi - PB, às 08:30 horas do dia 05 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Serviços Médi-
cos Especializados - PSIQUIATRIA, que serão prestados de forma parcelada em atendimento aos 
Programas Federais BLMAC e NASF no Centro de Saúde “AUGUSTO BEZERRA DE ALMEIDA” 
localizado nesta cidade de Cuitegi/PB, para o exercício de 2019, com recursos do Governo Federal. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 001/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3502-1143. E-mail: cuitegilicitacoes@hotmail.com. Edital: www.tce.
pb.gov.br. Cuitegi - PB, 14 de Junho de 2019. JADIR FERNANDES DA ROCHA - Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
TOMADA DE PREÇOS Nº. 00002/2019

RESULTADO DE JULGAMENTO DE ANÁLISE DE DOCUMENTAÇÃO DE HABILITAÇÃO
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Congo, com base na legislação 

aplicável, após realização de várias diligências, vem apresentar o resultado de sua análise no que se 
refere à Tomada de Preços Nº. 00002/2019. Empresas Inabilitadas:AN PROJETOS, CONSTRUCOES 
E SERVICOS LTDA - ME- ITENS: 6.4.2.1 C/C ALÍNEA “A” DO ITEM 6.4.2.3 E 6.6; CONSTRUTORA 
ALVES E CONSERVA LTDA - ME - ITENS: 6.3.2 C/C 6.6,6.3.5 C/C 6.6, 6.4.2.1 C/C ALÍNEA “A” DO 
ITEM 6.4.2.3 E 6.6, 6.4.2.2, 6.4.3.1; MAXIMO ENGENHARIA E CONSTRUCOES LTDA - EPP- ITEM: 
6.4.2.2;Empresas Habilitadas: CONSTRUTORA GONÇALVES LTDA.Esta Comissão de Licitação 
finaliza a análise da documentação, tendo como fundamento e base à Lei Federal nº. 8.666/93 e 
suas alterações, dando por direito à ampla defesa pelos licitantes participantes, ficando desde já, 
a disposição da presente nos autos do processo licitatório que originou a Tomada de Preços em 
apreço. Caso não haja interposição de recurso, fica marcada a sessão de abertura das propostas 
de preços para o dia 26 de junho de 2019, as 09h00min (horário local) ou na mesma hora do 
primeiro dia útil subsequente, na hipótese de não haver expediente na referida data, na sala da 
Comissão de Licitação.

Congo – PB, 13 de junho de 2019.
ELDER OLIVEIRA DE QUEIROZ

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00070/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Painéis Outdoors,destinados a atender 
as necessidades das diversas Secretarias desta Municipalidade,através da SECOM. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 14 de Junho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 00026/2019, cujo 
objeto é PRESTAÇÃO DE SERVIÇO ESPECIALIZADO DE COLETA, TRANSPORTE, TRATAMENTO 
E DESTINAÇÃO FINAL DE RESÍDUOS DE SERVIÇOS DE SAÚDE (LIXO HOSPITALAR), fica adiado 
até ulterior deliberação, para readequação das especificações a serem licitadas.

Telefone: (083) 3250-3121 / Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 14 de Junho de2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

GABINETE DO PREFEITO
O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 

de suas atribuições legais, e considerando o Julgamento da licitação PREGÃO PRESENCIAL Nº 
008/2019, feito pela Comissão Permanente de Licitação em 12 de Junho de 2019, seguindo o Parecer 
Jurídico em 13 de Junho de 2019 e em conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93, fica decidido a:

RESOLVE
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00008/2019, que 

objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA AS LOCAÇÕES DE ESTRU-
TURA PARA EVENTOS (BANHEIRO QUÍMICO, TENDA e DISCIPLINADOR), DESTINADOS 
AOS EVENTOS TRADICIONAIS A SEREM ORGANIZADOS PELO MUNICÍPIO DE CAPIM; com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente 
vencedores as empresas:

ALEXANDRE LAURENTINO DA SILVA – EPP com o valor de R$ 19.600,00 (Dezenove Mil e 
Seiscentos Reais).

W.R PRODUÇÕES E EVENTOS LTDA – ME com o valor de R$ 7.200,00 (Sete Mil e Duzentos 
Reais). 

Capim - PB, 13 de Junho de 2019.
TIAGO ROBERTO LISBOA

Prefeito Constitucional         

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 0008/2019

 OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA AS LOCAÇÕES DE ESTRU-
TURA PARA EVENTOS (BANHEIRO QUÍMICO, TENDA e DISCIPLINADOR), DESTINADOS AOS 
EVENTOS TRADICIONAIS A SEREM ORGANIZADOS PELO MUNICÍPIO DE CAPIM.

O PREGOEIRO OFICIAL DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das atri-
buições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 002/2019, de 02/01/2019, e observadas as 
disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº. 04/2013, de 03 
de Janeiro de 2013, Decreto Municipal nº. 075/2014, de 03 de Novembro de 2014 e subsidiariamente 
da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,

 ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento do Pregão Presencial N.º 008/2019, e seguindo o Parecer Jurídico favorável, 
ADJUDICAMOS o Presente Pregão Presencial para as empresas:

ALEXANDRE LAURENTINO DA SILVA – EPP com o valor de R$ 19.600,00 (Dezenove Mil e 
Seiscentos Reais).

W.R PRODUÇÕES E EVENTOS LTDA – ME com o valor de R$ 7.200,00 (Sete Mil e Duzentos 
Reais).

Capim - PB, 13 de junho de 2019.
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA AS LOCAÇÕES DE ESTRU-

TURA PARA EVENTOS (BANHEIRO QUÍMICO, TENDA e DISCIPLINADOR), DESTINADOS AOS 
EVENTOS TRADICIONAIS A SEREM ORGANIZADOS PELO MUNICÍPIO DE CAPIM. FUNDAMEN-
TO LEGAL: Pregão Presencial nº 00006/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Capim: 

02 090 – Secretária de Esporte Turismo e Eventos; 27 813 10 09 2076 – Realização das Festas 
Tradicionais de Capim 3390 39 99 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 
31/12/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Capim e: CT Nº 00028/2019 – 
13.06.19 - W.R PRODUÇÕES E EVENTOS LTDA – ME - R$ 7.200,00; CT Nº 00029/2019 – 13.06.19 
- ALEXANDRE LAURENTINO DA SILVA – EPP - R$ 19.600,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00008/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA AS LOCAÇÕES DE ESTRUTURA PARA EVENTOS (BANHEIRO 
QUÍMICO, TENDA e DISCIPLINADOR), DESTINADOS AOS EVENTOS TRADICIONAIS A SEREM 
ORGANIZADOS PELO MUNICÍPIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: ALEXANDRE LAURENTINO DA SILVA - ME - R$ 19.600,00; W.R PRODUCOES E EVENTOS 
LTDA - ME - R$ 7.200,00.

Capim - PB, 13 de Junho de 2019
TIAGO ROBERTO LISBOA - Prefeito Constitucional

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 003/2019
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 008/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA AS LOCAÇÕES DE ESTRU-
TURA PARA EVENTOS (BANHEIRO QUÍMICO, TENDA e DISCIPLINADOR), DESTINADOS AOS 
EVENTOS TRADICIONAIS A SEREM ORGANIZADOS PELO MUNICÍPIO DE CAPIM.

1. VALOR TOTAL REGISTRADO E LICITANTE:

VENCEDOR: ALEXANDRE LAURENTINO DA SILVA – EPP
CNPJ: 11.500.957/0001-13

ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UND QTE V. UNIT V.TOTAL

2

LOCAÇÃO DE TENDAS 
05x05 metros (cinco por 
cinco) metros aberta, 
modelo chapéu de bruxa 
tencionada com ferragem 
em metalon chapa 14” e 
16”, galvanizada pé direito 
2,30 metros de altura, em 
lona transparente nigthand 
day, antichama, antemo-
fo, fixação das sapatas 
do chão, com estacas ou 
buchas expansivas. A tenda 
deverá ser montada com 
fechamento das laterais, 
confeccionados em lona 
vinilica, transparente, com 
tratamento especial e re-
vestimento sintético, black 
ou antemovo, anti UV e 
anti IV. Todos os itens ne-
cessários para montagem 
da tenda de acordo com 
as normas técnicas de se-
gurança e os serviços de 
montagem, desmontagem, 
vigilância e transporte para 
o local indicado pela Pre-
feitura na cidade de Capim 
inclusos na diária

TOUDOS 
RODRIGUES 

LTDA / TJ 
SERRALHA-

RIA – EPP 

DIÁRIA 40  R$ 190,00  R$ 7.600,00 

3

BANHEIROS QUÍMICOS 
- cabine individual, com 
Cobertura translúcida e 
inclinada com caneletas, 
Piso antiderrapante, caixa 
de dejetos que funciona 
Como mistura de água 
diluída em produto Quí-
micos biodegradável, sem 
formol para degradar O 
material sólido sem poluir 
o meio ambiente, tudo 
de respiro, características 
básicas do vaso Sanitário e 
mictório acoplado; trinca 
indicador (ocupado/livre); 
identificação de masculino 
e Feminino; ventilação 
interna através de telas; 
Porta papel higiênicos e 
objetos; iluminação Indi-
vidual; mão de obra para 
a manutenção Permanente 
padronizada, com sucção; 
dimensões 1,20 X 1,15 
x 2,30 largura compri-
mento, capacidade de 170 
Lts, todos os itens de 
segurança do corpo de 
Bombeiros e apresentação 
das  ART. do CREA antes 
da Execução do serviço, 
como também qualquer 
outra Licença pertinente, 
combustível por conta do 
Contratado a disposição 
todo tempo que precisar. 
Todas as despesas para 
montagem desmontagem 
e Instalação, alimentação 
hospedagem e transpor-
te Por conta da empresa 
contratada.

VR BARROS 
ECOLÓGICO 

LTDA / STAND
DIÁRIA 100  R$ 120,00  R$ 12.000,00 

VALOR TOTAL: R$ 19.600,00

VENCEDOR: W.R PRODUÇÕES E EVENTOS LTDA – ME
CNPJ: 20.863.529/0001-46

ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UND QTE V. UNIT V.TOTAL

3

D I S C I P L I N A D O R  –  
Disciplinadores de público 
em aço ou ferro galvanizado 
em módulos de 2,00 x 1,00 
metros, do tipo grade metá-
lica tubular, fixados ao solo 
por pés tubulares com altura 
de 1,20 metros, acabamento 
em pintura metalizada na cor 
alumínio, para disciplinar en-
tradas, isolar áreas, organizar 
filas dentro do espaço do 
evento, entre outras funcio-
nalidades. A Empresa deverá 
Montar e desmontar e  manter 
um técnico durante todo o 
evento para resolver even-
tuais problemas que possam 
acontecer na estrutura mon-
tada.  Todas as despesas para 
montagem desmontagem 
e Instalação, alimentação 
hospedagem e transporte Por 
conta da empresa contratada

BARRA METAIS UND 300  R$ 24,00  R$ 7.200,00 

VALOR TOTAL: R$ 7.200,00

-2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal de 

Capim-PB não fica obrigada a firmar as contratações.
Capim - PB, 13 de junho de 2019.

TIAGO ROBERTO LISBOA
PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 0014/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, às 10h00min horas do dia 27 de Junho de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de 
COMBUSTÍVEIS e LUBRIFICANTES, destinados ao atendimento da Frota Veicular pertencente e/ou 
locada a esta edilidade e ao Fundo Municipal de Saúde, no exercício 2019. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 425/2017. 
Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Curral de Cima - PB, 12 de Junho de 2019. 
GETULIO COSTA DE ARAUJO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição parcelada de material de limpeza e higiene para atender diversas Secretarias 

deste Municipio. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00035/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Esperança: 02.002-GABINETE DO PREFEITO 02002.04.122.2001.2002 
- MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DO GABINETE 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 
02.004-SECRETARIA DE ADMINISTRACAO 02004.04.122.2001.2005 - MANUTENCAO DAS ATIVID 
DA ADMINISTRACAO 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 02.007-SECRETARIA DE EDU-
CACAO 02007.12.361.1003.2017 - MANUTENCAO DO TRANSPORTE ESCOLAR 3.3.90.30.00.00 
MATERIAL DE CONSUMO 111 02007.12.361.1003.2015 - MANUT DAS ATIV DO ENSINO FUNDA-
MENTA MDE 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 111 02.011-SEC DE OBRAS, URBANISMO 
E TRANSPORTE 02011.15.122.2001.2045 - MANUT DAS ATIV SEC DE OBRAS URBANISMO 
E TRANSPORTE 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 02011.15.451.1026.2046 - MANU-
TENCAO DOS SERVICOS DE LIMPEZA PUBLICA 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 
02.012-SEC DE AGRIC, REC HIDRICOS E MEIO AMBIENTE 02012.20.122.2001.2051 - MAN 
DAS A. SEC DE AGRIC R HIDRICOS E MEIO AMBIENTE 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CON-
SUMO 001 02012.20.605.1025.2052 - MANUT DOS SERV DE MERCADO FEIRA E MATADOURO 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 02012.26.782.1018.2048 - MELHORIAS DE 
ESTRADAS VICINAIS 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 3.3.90.30.00.00 MATERIAL 
DE CONSUMO 990 09.009-FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 09009.10.301.1017.2030 - MANUT 
DAS ATIV DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAUDE 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 212 09009.10.301.1017.2072 - MANUT.DAS ATIV 
DO PROG SAÚDE DA FAMILIA 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 3.3.90.30.00.00 
MATERIAL DE CONSUMO 212 09009.10.302.1017.2081 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO 
SAMU 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 
212 09009.10.302.1018.2077 - MANUTENÇÃO DA UNIDADE HOSPITALAR E AMBULATORIAL 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 212 
09009.10.302.1018.2078 - MANUTENÇÃO DA POLICLINICA MUNICIPAL 3.3.90.30.00.00 MATE-
RIAL DE CONSUMO 211 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 212 10.010-FUNDO MUNIC 
DE ASSIST E SERVICO SOCIAL 10010.08.122.2001.2034 - MANUT DO FUNDO MUNICIPAL DE 
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ASSISTENCIA SOCIAL 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 10010.08.243.1005.2037 
- MANUTENCAO DO CONSELHO TUTELAR 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 
10010.08.244.1006.2069 - DESENV DAS ATIVIDADES DE GESTAO (IGD SUAS/IGD BF) 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 311. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Esperança e: CT Nº 00163/2019 - 24.05.19 - JOAO BATISTA DA SILVA - R$ 690,00; 
CT Nº 00164/2019 - 24.05.19 - XAND’S COMERCIAL DE ALIMENTOS LTDA - ME - R$ 4.865,80; 
CT Nº 00165/2019 - 24.05.19 - SANTA MARIA COMERCIO DE ALIMENTOS LTDA - ME - R$ 
122.519,22; CT Nº 00166/2019 - 24.05.19 - COMERCIAL DE ALIMENTOS WSS EIRELI - ME - 
R$ 1.450,00; CT Nº 00167/2019 - 24.05.19 - MG COMERCIO VAREJISTA DE LIMPEZA EIRELI 
ME - R$ 21.473,50; CT Nº 00168/2019 - 24.05.19 - CARLOS CEZAR SALVIANO DA SILVA - R$ 
135,68; CT Nº 00169/2019 - 24.05.19 - BRUNO BARBOZA DE SOUZA EIRELI - R$ 4.969,64; CT 
Nº 00170/2019 - 24.05.19 - RS SERVIÇOS DE LIMPEZA EM PREDIOS E DOMICILIOS LTDA - R$ 
2.040,45; CT Nº 00171/2019 - 24.05.19 - JTA COMERCIO DE ARTIGOS DESCARTAVEIS LTDA 
ME - R$ 2.910,00; CT Nº 00172/2019 - 24.05.19 - NEVALTO DE SOUSA PEREIRA - ME - R$ 837,20.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

QUARTO TERMO ADITIVO AO CONTRATO.
TERCEIRO ADITIVO DE PRAZO
REF: TOMADA DE PREÇOS 04.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 04 (quatro) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 376/2018 datado de 19/06/2018 e com término de vigência em 19/10/2018, 
ao Primeiro Aditivo de Prazo com vigência até 20/02/2019 e ao Segundo Aditivo com vigência até 
21/06/2019, celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa no 
ramo pertinente para Pavimentação em Paralelepípedos em diversas Ruas do Município, conforme 
Contrato de Repasse nº 1030.564-75/2016.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES - ME – CNPJ: 35.590.090/0001-
00- HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES

JUSTIFICATIVA: Em razão de atrasos na execução dos serviços, ficou prejudicada a conclusão 
da obra no prazo inicialmente estabelecido em contrato.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 14/06/2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 22/10/2019 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 06.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 06 (seis) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 374/2018 datado de 18/06/2018 e com término de vigência em 18/12/2018 e 
ao Primeiro Aditivo com vigência até 19/06/2019, celebrado inicialmente entre as partes, objetivando 
a Contratação de empresa no ramo pertinente para Construção de Praça com Quadra Poliesportiva, 
conforme Contrato de Repasse nº 1030.610-69/2016.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: AGUIAR E AGUIAR CONSTRUÇÕES LTDA - ME – CNPJ: 23.587.584/0001-49- 
DANILO SITÔNIO DE AGUIAR

JUSTIFICATIVA: Em razão de atrasos na execução dos serviços, ficou prejudicada a conclusão 
da obra no prazo inicialmente estabelecido em contrato.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 14/06/2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 20/12/2019 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

QUARTO ADITIVO AO CONTRATO.
TERCEIRO ADITIVO DE PRAZO
REF: TOMADA DE PREÇOS 02.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 04 (quatro) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 375/2018 datado de 19/06/2018 e com término de vigência em 19/10/2018, 
ao Primeiro Termo Aditivo de Prazo com vigência até 20/02/2019 e ao Segundo Aditivo de Prazo 
com vigência até 21/06/2019, celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação 
de empresa no ramo pertinente para Pavimentação em Paralelepípedos em diversas Ruas do 
Município, conforme Contrato de Repasse nº 1034.816-77/2016.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES - ME – CNPJ: 35.590.090/0001-
00- HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES

JUSTIFICATIVA: Em razão de atrasos na execução dos serviços, ficou prejudicada a conclusão 
da obra no prazo inicialmente estabelecido em contrato.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 14.06.2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 22/10/2019 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA – Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00055/2019, que objetiva: Aquisições de 
Fardamentos diversos, incluindo: calça e camisa outros em atendimento às normas do FNDE para 
atendimento dos alunos da rede municipal de ensino de Guarabira; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório: Licitação Fracassada.

Guarabira - PB, 06 de Junho de 2019
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00055/2019. OBJETO: Aquisições de Fardamentos 
diversos, incluindo: calça e camisa outros em atendimento às normas do FNDE para atendimento 
dos alunos da rede municipal de ensino de Guarabira. ABERTURA: 20/05/2019 as 14:30 horas. 
JUSTIFICATIVA: Licitação Fracassada. DATA: 06/06/2019.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPALDE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação do Cantor “RENNO”, para se apresentar na tradicional Festa de São Pedro, 
no dia 28 de Junho de 2019 a ser realizada no Parque do Encontro, Nordeste II - Guarabira/PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00014/2019. DOTAÇÃO: 09.00 - Secretaria 
de Cultura e Turismo - 13.392.2008.2051 - Manter Atividades de Incentivo a Atividades Artísticas e 
Culturais - 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros Pessoa Jurídica. PARTES CONTRATANTES: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA e RENNO SARAIVA MACEDO E SILVA - ME – CT Nº 
00345/2019 – 14.06.2019 - R$ 10.000,00 – Dez Mil Reais.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO – INEXIG. Nº IN00014/2019

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00014/2019, 
que objetiva: Contratação do Cantor “RENNO”, para se apresentar na tradicional Festa de São 
Pedro, no dia 28 de Junho de 2019 a ser realizada no Parque do Encontro, Nordeste II - Guarabira/
PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: RENNO SARAIVA 
MACEDO E SILVA – CNPJ: 19.762.183/0001-00 - R$ 10.000,00 – Dez Mil Reais.

Guarabira - PB, 13 de junho de 2019
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO – INEXIG. Nº IN00015/2019

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00015/2019, 
que objetiva: Contratação da Banda “BONDE DO BRASIL”, para se apresentar na tradicional Festa 
de São Pedro, no dia 29 de junho de 2019 a ser realizada no Parque do Encontro, Nordeste II - 
Guarabira/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: BONDE 
DO BRASIL PROMOÇÕES E EDIÇÕES MUSICAIS LTDA - ME – CNPJ: 16.806.891/0001-61 - R$ 
35.000,00 – Trinta e Cinco Mil Reais.

Guarabira - PB, 13 de junho de 2019
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO – INEXIG. Nº IN00015/2019

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00015/2019, 
que objetiva: Contratação da Banda “BONDE DO BRASIL”, para se apresentar na tradicional Festa 
de São Pedro, no dia 29 de junho de 2019 a ser realizada no Parque do Encontro, Nordeste II - 
Guarabira/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: BONDE 
DO BRASIL PROMOÇÕES E EDIÇÕES MUSICAIS LTDA - ME – CNPJ: 16.806.891/0001-61 - R$ 
35.000,00 – Trinta e Cinco Mil Reais.

Guarabira - PB, 13 de junho de 2019
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00059/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00059/2019, que objetiva: Aquisições parceladas 
de Salgados e lanches diversos; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: MAISON DE MEL LTDA - R$ 19.645,00; VIEIRA E BASTOS ME - R$ 38.570,00.

Guarabira - PB, 13 de Junho de 2019
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de Salgados e lanches diversos. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00059/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS 
Dotação consignada no orçamento vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de 
Consumo 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT 
Nº 00340/2019 - 13.06.19 - MAISON DE MEL LTDA - R$ 19.645,00; CT Nº 00341/2019 - 13.06.19 
- VIEIRA E BASTOS ME - R$ 38.570,00.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições parceladas de guloseimas e produtos doces diversos para o melhor 
atendimento dos eventos a serem realizados pela Administração Municipal até dezembro de 2019. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00060/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS 
/ PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2019 Elemento de despesa 
3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00342/2019 - 13.06.19 - EDSON 
BARBOSA GUEDES - R$ 59.615,00.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
RESULTADO FASE DE PROPOSTA - TP Nº 00004/2019.
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para Reforma e Ampliação da UBS 

Nordeste III, localizada na Rua Prefeito Manoel Lordão, 363 – Bairro Nordeste III – Guarabira/PB.
CLASSIFICAÇÃO:
RVA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA – R$ 123.518,70 (vencedora)
JRP CONSTRUÇÕES E COMERCIO LTDA – R$ 128.293,09
CONSTRUTORA E SERVIÇOS EXLUSIVA LTDA – R$ 128.836,95
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, 

da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações posteriores. O Processo encontra-se a disposição 
dos interessados na Sala da Comissão Permanente de Licitação, à Rua Solon de Lucena, 26 - 1° 
Andar - Centro – Guarabira, no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis. Publique-se 
para sua eficácia.

Guarabira, 14 de junho de 2019.
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Disponibilização de serviços profissionais de advocacia de natureza contínua a 
Contratante, no âmbito judicial e administrativo, através de Advogado(s) sob a responsabilidade e 
supervisão da Contratada, mediante remuneração, com o fim de defender os interesses e direitos da 
Contratante, mediante propositura ou defesa de ações judiciais e de procedimentos administrativos, 
até última instância, judicial ou administrativa. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00013/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS 03.00 - 04.122.1002.2005 - 3.3.90.39.01 
- Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: Até Outubro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA e JOHNSON ABRANTES - SO-
CIEDADE DE ADVOGADOS – CNPJ: 11.663.900/0001-35 - CT Nº 00314/2019 – 15.05.2019 - R$ 
35.000,00 – Trinta e Cinco Mil Reais.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - IN00013/2019

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00013/2019, 
que objetiva a Disponibilização de serviços profissionais de advocacia de natureza contínua a 
Contratante, no âmbito judicial e administrativo, através de Advogado(s) sob a responsabilidade e 
supervisão da Contratada, mediante remuneração, com o fim de defender os interesses e direitos da 
Contratante, mediante propositura ou defesa de ações judiciais e de procedimentos administrativos, 
até última instância, judicial ou administrativa, período compreendido até Outubro de 2019. RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JOHNSON ABRANTES - SOCIEDA-
DE DE ADVOGADOS – CNPJ nº 11.663.900/0001-35, R$ 35.000,00 – Trinta e Cinco Mil Reais.

Guarabira - PB, 15 de maio de 2019.
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito 

INSTITUTO DE ASSISTÊNCIA E PREVIDÊNCIA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO
SEGUNDO TERMO ADITIVO.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 01.2017.
OBJETO: Prorrogação por mais 12 (doze) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 19/2017 datado de 13/06/2017 e com término de vigência em 13/06/2018 
e ao Primeiro Aditivo de Prazo com vigência até 14/06/2019, celebrado inicialmente entre as partes, 
objetivando Contratação de empresa especializada para locação de softwares para o Sistema de 
Folha de Pagamento e Sistema de Contabilidade Pública do IAPM - Guarabira/PB.

CONTRATANTE: INSTITUTO DE ASSISTÊNCIA E PREVIDÊNCIA MUNICIPAL DE GUARABI-
RA – JOSÉ JEREMIAS CAVALCANTI. CONTRATADA: ELMAR PROCESSAMENTO DE DADOS 
LTDA - EPP – CNPJ: 09.164.369/0001-04- ELPÍDIO RODRIGUES RAMALHO FILHO

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de serviços continuados ao melhor funcionamento do IAPM e por 
ter vantajosidade nos preços contratados

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 13/06/2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 15/06/2020
VALOR ADITIVADO: R$ 14.640,00 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

JOSÉ JEREMIAS CAVALCANTI - Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPORANGA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 041/2019

CONCORRÊNCIA Nº 001/2019
OBJETO: SERVIÇOS REMANECENTES DA CONSTRUÇÃO DE UMA UNIDADE ESCOLAR 

DE DOZE SALAS DE AULA MUNICÍPIO DE ITAPORANGA-PB.
Data da Abertura:18/07/2019às08h30min
Local: CPL – Comissão Permanente de Licitação
Praça João Pessoa, 32, Centro, Itaporanga-PB – CEP: 58.780-000
Legislação Aplicável:Lei Federal nº 8.666/93
Valor Estimado: R$ 3.681.182,61 (três milhões seiscentos e oitenta e um mil cento e oitenta e 

dois reais e sessenta e um centavos).
Recursos: Ministério da Educação
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos no prédio sede da CPL – Comissão Permanente 

de Licitação da Prefeitura Municipal de Itaporanga-PB.O referido edital encontra-se disponível no 
sítio http://www.itaporanga.pb.gov.br/.

Itaporanga-PB, 12de junho de 2019.
CHARLES CORCINO DA SILVA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00033/2019, que objetiva: Aquisição de um veículo 
destinado a Secretária de Saúde do Municipio de Igaracy - PB; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: CAVALCANTI & PRIMO VEICULOS LTDA - R$ 43.500,00.

Igaracy - PB, 10 de Junho de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para reforma da quadra e construção dos vestiários no muni-

cípio de Igaracy - PB, atendendo ao Contrato de repasse nº 843967/2017/ME/CAIXA PROCESSO 
Nº 2641.1038289-15/2017 (SICONV nº 843957). FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 
00007/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Igaracy: 09.000 SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO, ESPORTE E TURISMO; 27 812 1008 1047 CONSTRUÇÃO E RECUPERAÇÃO DE 
INFRAESTRUTURA ESPORTIVA, 275 4490.51 00 510 OBRAS E INSTALAÇÕES, 276 4490.51 
00 520 OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e: CT Nº 00053/2019 - 14.06.19 - COMPASSO 
EMPREENDIMENTOS LTDA - ME - R$ 246.265,70.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

COMUNICADO-CONTINUIDADE DOS TRABALHOS – FASE DE ABERTURA 
DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

TOMADA DE PREÇOS Nº00003/2019
A CPL convoca os interessados para dar prosseguimento aos trabalhos – FASE ABERTURA 

DAS PROPOSTAS DE PREÇOS - referente a TOMADA DE PREÇOS Nº 0003-2019, que objetiva: 
Contratação de empresa de construção civil para, pavimentação em paralelepípedos em diversas 
ruas localizadas na Zona Rural junto ao Município de Itatuba-PB; Cuja sessão pública será realizada 
no dia 18 de Junho de 2019, as 14h00min, no mesmo local anteriormente divulgado. Informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3398-1020.

Email: pmitatuba_adm@hotmail.com 
Itatuba - PB, 14 de Junho de 2019

ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   recebeu da  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia 
N° 070/2019 para Construção do distrito de motos, no Município de  João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
A EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/08.131
A EMLUR – Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana do Município de João Pessoa, 

através da Comissão Permanente de Licitação, torna público que fará realizar Licitação na modali-
dade Tomada de Preços, do tipo menor preço Global por Lote, às 09:00hs(horário local) do dia 01 de 
Julho de 2019, objetivando a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR 
SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS NA CIDADE DE JOÃO PESSOA-PB, 
OBRA INTEGRANTE DO PROGRAMA IPTU CIDADÃO, CRIADO PELA LEI COMPLEMENTAR 
Nº 021 DE 29 DE DEZEMBRO DE 2000, obra integrante do programa IPTU Cidadão, criado pela 
Lei Complementar nº 021 de 29 de dezembro de 2000. A sessão pública será realizada na sede 
da EMLUR, situada na Av. Minas Gerais, 177, Bairro dos Estados, João Pessoa-PB. SUPORTE 
LEGAL: Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores e Termo de Cooperação Técnica nº 
001/2010-SEINFRA. Cópia do Edital e seus anexos poderão ser obtidos no endereço acima, das 
08:00hs às 12:00hs e 13:00hs às 17:00 hs (horário local), a partir  da publicação deste aviso no 
DOE. Informações pelo Fone: (083) 3214-7629.

João Pessoa, 11 Junho de 2019
Jacinta Firmino de Sousa Queiroga

Presidente da CPL
*Republicado por incorreção

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO DE PROPOSTA

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33005/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇÃO DA OBRA DE 

CONTENÇÃO DO PROCESSO DE EROSÃO MARINHA DA FALÉSIA DO CABO BRANCO E DA 
PRAIA DO SEIXAS NA CIDADE DE JOÃO PESSOA/PB – 1ª ETAPA: PROTEÇÃO DO SOPÉ DA 
FALÉSIA. A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da 
SEPLAN, comunica aos interessados que a empresa PLANES ENGENHARIA E CONSTRUÇÃO 
LTDA-EPP, interpôs recurso Administrativo processo n.º 2019/067812 no dia 14/06/2019, respec-
tivamente, contra o resultado do julgamento de proposta. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

João Pessoa, 14 de junho de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.039/2019
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE ARMA-

MENTO E MUNIÇÃO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
SEGURANÇA URBANA E CIDADANIA- SEMUSB, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS 
ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2019/044143-SEMUSB
DATA DA SESSÃO: 02/07/2019
Horário da Abertura das Propostas: 08hs30min.
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: (1001; 1510).
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 14 de junho de 2019.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

 PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 EXTRATO DO CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS Nº 101/2019

Contratante: Prefeitura de Livramento/PB.Contratada: José Duarte Ribeiro-EPP, CNPJ nº 
12.587.605/0001-00, endereço comercial a Rua João Duarte Rodrigues, nº S/N, Bairro: Centro, 
Cidade: Manaira/PB.Valor: R$ 16.650,00 (Dezesseis mil, seiscentos e cinquenta reais), pela locação 
dos equipamentos.Objeto:Prestar serviço na locação de estruturas (Palco e banheiros químicos) 
para as festividades juninas do Município de Livramento/PB, nos dias 22, 23 e 24 de junho de 2019.
Fundamento Legal: Dispensa nº DV006/2019. Fonte: Recursos Próprios do Município de Livramento/
PB. Dotação: QDD/2019. Vigência: Até o final do exercício financeiro de 2019. Partes:Carmelita E. 
V. Sousa (Pela contratante) e o Sr. José D. Ribeiro(Pela contratada).

Livramento/PB, 14 de junho de 2019.
Carmelita Estevão Ventura Sousa - Prefeita

 
PREFEITURA MUNICIPAL LIVRAMENTO

EXTRATO DO SEGUNDO ADITIVO DE PRAZO AO CONTRATO Nº 038/2017
Pregão Presencial Nº 006/2017. Contratante: Prefeitura de Livramento/PB. Contratada: Odotomed 

Com. de Produtos Médicos Hosp. Ltda-ME, CNPJ: 09.478.023/0001-80. Considerando o pedido da 
prorrogação da vigência do contrato de 17/03/2018 a 17/03/2019, para a nova vigência que será de 
17/03/2019 a 17/03/2020, para atender as necessidades da municipalidade com isso fica justificada a 
prorrogação da vigência; Ficam ratificadas todas as demais cláusulas contratuais. Partes: Carmelita 
E. V. Sousa (Pela contratante) o Sr. Jailton B. de Araújo (Pela Contratada).

Livramento/PB, 11 de março de 2019.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV006/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV006/2019, que 
objetiva: Contratação direta da pessoa jurídica José Duarte Ribeiro-EPP, CNPJ nº 12.587.605/0001-
00, para  prestar serviço na locação de estruturas (Palco e banheiros químicos) para as festividades 
juninas do Município de Livramento/PB, nos dias 22, 23 e 24 de junho de 2019, que será realizado 
em via pública; Ratificoo correspondente procedimento e Adjudico o seu objeto a: José Duarte 
Ribeiro-EPP, CNPJ nº 12.587.605/0001-00, endereço comercial a Rua João Duarte Rodrigues, nº 
S/N, Bairro: Centro, CEP nº 58995-000, Cidade: Manaira/PB, com o valor total de R$ 16.650,00 
(Dezesseis mil, seiscentos e cinquenta reais), pela locação dos equipamentos.

Livramento/PB, 04 de junho de 2019.
Carmelita Estevão Ventura Sousa - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2019

A Prefeitura de Livramento/PB, torna público que fará realizar através da Comissão Permanente 
de Licitação, sediada na Rua José Américo de Almeida, Nº 386, Bairro:Centro, Cidade: Livramento/
PB, às 09:00 (Nove horas)do dia 01 de Julho de 2019, licitação modalidade Tomada de PreçosNº 
002/2019.Tipo de julgamento: Menor preço Global. Objeto: Contratação de empresa especializada 
para prestar serviços de engenharia na implantação de melhorias sanitárias domiciliares - MSD, con-
substanciada na construção de 24 (vinte e quatro) cisternas domiciliares com capacidade para 16.000 
litros de água, cada, em domicílios situados em diversas localidades do Município de Livramento/PB. 
Recursos: Previstos no orçamento vigente e Convênio CV Nº 0117/2016.Informações:No horário das 
08h:00 às 12h:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34771042. E-mail: 
prefeituradelivr@gmail.com. Edital: http://www.livramento.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Livramento/PB, 14 de Junho de 2019
Jakeline David de Sousa - Presidente da Comissão

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO 

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 010/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 010/2019, que objetiva: Aquisição de kits de 
Língua Portuguesa e Matemática para apoio a realização da “Prova Brasil” composto por módulos 
para aluno e professor do 2º ao 9º ano do EF - referência até 500 alunos, cujos recursos são 
oriundos do PAR - Plano de Ações Articuladas Nº. 201803776-8, celebrado entre o Município de 
Livramento/PB e o FNDE/MEC, nos termos da solicitação da Secretaria Municipal de Educação 
do município de Livramento/PB; Homologo o correspondente procedimento licitatório em favor da 
licitante vencedora deste certame após o pareceres da equipe pedagógica deste município. Vejamos 
a seguir: Pessoa jurídica: Editora Moderna Ltda, CNPJ: 62.136.304/0003-08, com o valor total de R$ 
63.000,00 (Sessenta e seis mil reais), onde teve sua amostra aprovada, através do parecer técnico 
pedagógico“Portanto, o material Aprova Brasil de Língua Portuguesa e Matemática contempla uma 
proposta de trabalho didático e, ao mesmo tempo, dinâmica de forma significativa e que atende 
a necessidade do Sistema de Avaliação. Sendo assim, a Equipe Técnica Pedagógica, apresenta 
parecer favorável, ficando este material Aprovado”, conforme consta nos autos. 

Livramento/PB, 14 de junho de 2019.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO DA TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2019

A Prefeitura de Livramento/PB, através da sua Presidente da CPL, torna público para os in-
teressados o julgamento da habilitação da Tomada de Preços Nº 001/2019. Objeto: Contratação 
de uma pessoa jurídica para prestar serviços de engenharia na Construção de uma Unidade 
Escolar com 04 (Quatro) salas de aula, conforme planilhas orçamentarias de custos. LICITANTES 
HABILITADOS: P/Jurídica: Matrix Construtora Eireli, CNPJ: 18.920.924/0001-71. P/Jurídica: Inova 
Construções e Empreendimentos Eireli, CNPJ: 19.420.845/0001-64. LICITANTES INABILITADOS: 
P/Jurídica: Construtora Apodi Ltda, CNPJ: 17.620.703/0001-15, não atendeu: Item 10.2.4 (Letra 
b); Item 10.2.7 (Letra e). P/Jurídica: Mimozza Construção Ltda, CNPJ: 10.291.098/0001-37, não 
atendeu: Item 10.2.4 (Letra b). Ainda a Presidente da CPL notificar os licitantes habilitados para 
às 14:h:30mn (Nove horas e trinta) do dia 01 de julho de 2019, para a 2ª Sessão Publicado para 
abertura e julgamento das propostas de preços. 

Livramento/PB, 14 de junho de 2019.
Jakeline David de Sousa - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Mobiliário Escolar e Equipamentos destinados a Escola Municipal Antonio 

Soares da Cruz, localizada no Sítio Braga, neste Município, conforme Convênio nº 086/2017 - Go-
verno do Estado. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00006/2019. DOTAÇÃO: 
RECURSOS PRÓPRIOS / CONVÊNIO Nº 086/2017 - GOVERNO DO ESTADO PB Dotação 
consignada no orçamento vigente Elemento de despesa 4.4.90.52.01 - Equipamentos e Material 
Permanente.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Logradouro e: CT Nº 00047/2019 - 12.06.19 - MULTFORTE COMÉRCIO E 
SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA - R$ 17.100,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para limpeza urbana, execução dos 

serviços de coleta e transporte de resíduos sólidos, conservação e manutenção da limpeza de 
vias públicas do Município de Monte Horebe/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00024/2017. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Monte Horebe e: CT Nº 00044/2017 - Crv Construções 
e Serviços Ltda - CNPJ: 07.609.311/0001-00 - 2º Aditivo - prorroga o prazo por mais 12 meses. 
ASSINATURA: 12.06.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

Nos termos do julgamento da licitação: PREGAO PRESENCIAL Nº 019/2019-SRP, feito pelo 
Pregoeiro Oficial, através do Laudo expedido em conformidade com a Lei nº 8666/93, republicada 
em 06/07/94 e suas alterações posteriores, Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Lei comple-
mentar n.º 123/2006, Decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013 e suas alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor das empresas: ALLMED DIST. E COMERCIO DE PROD. FARMA-

CEUTICO LTDA-EPP - CNPJ: 20.226.846/0001-51, venceu os itens: 2 - 3 – 5, com o valor total 
de: R$ 39.450,00, e a empresa NEVALTO DE SOUSA PEREIRA-ME - CNPJ: 21.187.875/0001-14, 
venceu os itens: 1 – 4, com o valor total: R$ 27.875,00, pelas razões expostas no referido Laudo.

Mari - PB, 14 de junho de 2019.
Antônio Gomes da Silva
Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pelo Pregoeiro, quando do julgamento do PREGAO PRE-

SENCIAL N.º 019/2019-SRP, ADJUDICO o Presente PREGAO PRESENCIAL para as empresas 
ALLMED DIST. E COMERCIO DE PROD. FARMACEUTICO LTDA-EPP - CNPJ: 20.226.846/0001-51, 
venceu os itens: 2 - 3 – 5, com o valor total de: R$ 39.450,00, e a empresa NEVALTO DE SOUSA 
PEREIRA-ME - CNPJ: 21.187.875/0001-14, venceu os itens: 1 – 4, com o valor total: R$ 27.875,00.

Mari - PB, 14 de junho de 2019.
João Acássio Nascimento de Oliveira

Pregoeiro Oficial      

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 025/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 019/2019 - SRP – PROCESSO ADM Nº 2019.05.042

OBJETO: EVENTUAL AQUISIÇÃO DE FRALDAS DESCARTÁVEIS GERIÁTRICAS PARA 
ATENDIMENTO AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS DE SAÚDE, EDUCAÇÃO 
E AÇÃO SOCIAL DA PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE MARI.

1. VALORES REGISTRADOS E LICITANTES:

PROPONENTE: ALLMED DIST. E COMERCIO DE PROD. FARMACEUTICO LTDA-EPP
CNPJ nº 20.226.846/0001-51
ITEM DISCRIMINAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P. UNIT. P. TOTAL

2

Fraldas infantil descartáveis com 
barreira anti- vazamento em gel 
superabsorvente embalado em 
pacote plástico, com gravura na 
embalagem informando as carac-
terísticas do material, contendo 
8 unidades no mínimo em cada 
pacote no tamanho gg.

mardan/dry PCT 2500 4,60 11.500,00

3

FRALDA GERIÁTRICA TA-
MANHO - M para incontinência, 
pós-parto e pós-operatório para 
pessoas com peso entre 40 e 70 kg 
e cintura de 70 a 115 cm, formato 
anatômico, gel superabsorvente., 
barreiras antivazamento, indica-
dor de umidade, 2 fitas ajustáveis, 
com tecnologia antiodor, com 
aloe vera, pacote com 8 unidades.

mardan/dry PCT 500 10,50 5.250,00

5

FRALDA GERIÁTRICA TAMA-
NHO - GG para incontinência, 
pós-parto e pós-operatório para 
pessoas acima de 90 kg e cin-
tura acima de 150 cm, formato 
anatômico, gel superabsorvente., 
barreiras antivazamento, indica-
dor de umidade, 2 fitas ajustáveis, 
com tecnologia antiodor, com 
aloe vera, pacote com 7 unidades.

mardan/dry PCT 2000 11,35 22.700,00

Total: 39.450,00

PROPONENTE: NEVALTO DE SOUSA PEREIRA-ME - CNPJ nº 21.187.875/0001-14
ITEM DISCRIMINAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P. UNIT. P. TOTAL

1

Fraldas infantil descartáveis com 
barreira anti- vazamento em gel 
superabsorvente embalado em 
pacote plástico, com gravura na 
embalagem informando as carac-
terísticas do material, contendo 8 
unidades no mínimo em cada pacote 
no tamanho g.

treloso PCT 2500 4,61 11.525,00

4

FRALDA GERIÁTRICA TAMA-
NHO G para incontinência, pós-
-parto e pós-operatório para pessoas 
acima de 70 kg, cintura de 115cm 
a 150cm, formato anatômico, gel 
superabsorvente., barreiras antiva-
zamento, indicador de umidade, 
2 fitas ajustáveis, com tecnologia 
antiodor, com aloe vera. Pacote com 
8 unidades.

treloso PCT 1500 10,90 16.350,00

Total: 27.875,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
Mari, 14 de junho de 2019.

Município de Mari
ANTONIO GOMES DA SILVA - PREFEITO                              

CONTRATANTE

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO,15 de junho de 2019 27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SÁBADO, 15 de junho de 2019  28
Publicidade

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

NOTIFICAÇÃO-COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00006/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALI-

METÍCIOS PERECÍVEIS E NÃO PERECÍVEIS PARA A MERENDA DAS ESCOLAS DO MUNICIPIO 
DE REMÍGIO. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a empresa SM DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS 
EIRELI, para no prazo de cinco dias úteis, considerados da data de publicação desta notificação, 
comparecer junto a Prefeitura, no endereço abaixo indicado, para justificar, bem como cumprir com 
os pedidos de fornecimento que até o momento não foram cumpridos pelo contratado nos termos do 
correspondente contrato de número 00018/2019. INFORMAÇOES: na sede da Prefeitura, Avenida 
Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço.

Remígio - PB, 13 de Junho de 2019
FRANCISCO ANDRÉ ALVES– Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 09:00 horas do dia 28 de Junho de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO DIVERSOS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001461. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: 
LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM. Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 14 de Junho de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAIS DO SETOR ARTÍSTICO, PARA APRESEN-

TAÇÃO DA BANDA MALLA 100 ALÇA EM PRAÇA PÚBLICA, NO DIA 15 DE JUNHO DE 2019, NA 
REALIZAÇÃO DOS FESTEJOS JUNINOS DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibili-
dade de Licitação nº IN00006/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Riacho de Santo 
Antônio: 02.070 - SEC. DE CULTURA, TURISMO, ESPORTE E LAZER 02070.13.392.2011.2015 
- MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES C/ CULTURA, FEST. E LAZER ELEMENTO DE DESPESA: 
3.3.90.39.00.00 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS-PESSOA JURÍDICA.. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo 
Antônio e: CT Nº 00077/2019 - 12.06.19 - JULIO CESAR DA SILVA PRODUCOES - R$ 35.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00006/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00006/2019, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAIS DO SETOR ARTÍSTICO, PARA APRESEN-
TAÇÃO DA BANDA MALLA 100 ALÇA EM PRAÇA PÚBLICA, NO DIA 15 DE JUNHO DE 2019, 
NA REALIZAÇÃO DOS FESTEJOS JUNINOS DESTE MUNICÍPIO; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JULIO CESAR DA SILVA PRODUCOES - R$ 35.000,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 12 de Junho de 2019
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Coronel Demostenes Barbosa, 314 - Centro - Riacho de Santo Antônio - PB, às 09:00 horas do 
dia 18 de Julho de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo técnica e preço, para: 
Prestação de serviços de Assessoria Jurídica de forma contínua, compreendendo: acompanhamento 
de gestão municipal e de todos os seus órgãos junto ao Tribunal de Contas do Estado e Tribunal 
de Contas da União com o assessoramento jurídico. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3641-1019. E-
-mail: riachodesantoantonio.prefeitura@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Riacho de Santo Antônio - PB, 12 de Junho de 2019
KARLA CLACILEIDE DA COSTA BRITO SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00006/2019. OBJETO: Contratação de Profissional(ais) 

do Setor Artístico: PERUANNO E BANDA, que tem como objetivo, abrilhantar [apresentar-se] a(s) 
Festividade(s) de Santana deste Município, através de apresentação aberta ao grande público, 
programada(s) [previsão do evento] para o dia 26 de junho de 2019 (Início). FUNDAMENTO LEGAL: 
Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal 
de Educação. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 13/06/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA BRANCA

 EXTRATO DE TERMO ADITIVO DE PRORROGAÇÃO CONTRATO N°2.2.01/2015 DECOR-
RENTE DA TOMADA DE PREÇO N° 002/2015

Contrato N° 2.2.01/2015 Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVI-
ÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS EM DIVERSAS RUAS DO MUNICÍPIO. Objeto 
do 6 º Aditivo: Prorrogação do prazo de vigência do contrato por mais 09 (nove) meses contados 
a partir de 03 de Maio de 2019, Nos Termos Do Artigo 57, Caput, Da Lei Nº 8.666/1993, Mantendo 
Inalterado, Respectivamente, O Objeto E O Valor Do Contrato Vigente. Contratante: Prefeitura 
Municipal de Serra Branca – PB. Contratado: Extra Construções, Incorporações e Empreendimentos 
LTDA – EPP. Data da Assinatura do aditivo 03/05/2019.

VICENTE FIALHO DE SOUSA NETO - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
CONVOCAÇÃO DE EMPRESAS PARA SESSÃO NEGOCIAÇÃO PREÇOS 

Pregão Presencial nº 28/2019
EMPRESAS CONVOCADAS: F&A COMERCIO VAREJISTA DE PNEUS E CAMARAS DE AR 

EIRELI, CNPJ N° 32.239.175/0001-42 e A JULIANNY LIMA DA SILVA, CNPJ Nº 13.258.973/0001-77. 
A pregoeira convoca estas empresas para negociação de preço dos itens do pregão, retro citado, tal 
fato decorre do resultado de recurso deferido de habilitação da empresa F&A COMERCIO VAREJISTA 
DE PNEUS E CAMARAS DE AR EIRELI, outrora inabilitada. A sessão fica designada para o dia 
28 de junho às 09h, na sala da CPL.A ausência de qualquer das empresas convocadas fará decair 
direito de posteriores questionamentos ou requerimentos destas quanto ao processo licitatório. 
Maiores informações, e autos disponíveis, no horário de 8:00 às 12:00 horas sede prefeitura rua 
Cel. José Gomes de Sá, Centro, Sousa.

Sousa-PB, 14 de junho de 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira/PMS

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
RESCISÃO CONTRATO ADMINISTRATIVO CONVOCAÇÃO REMANESCENTES

CONCORRÊNCIA 01/2019
Em observância aos preceitos legais e às clausulas contratuais estabelecidas entre as partese-

considerando A COMPROVAÇÃO DA INÉRCIA da notificada no que tange ao adimplemento de sua 
obrigação contratual.O MUNICÍPIO DE SOUSA RESOLVE: Em face do que preceitua o art. 77, caput 
e o art. 78,inc I e IV da Lei 8.666/1993, em defesa do erário público, RESCINDIR unilateralmente 
o contrato administrativo nº. 169/2019, firmado entre esta Municipalidade ea EMPRESA SERTÃO 
CONSTRUÇÕES SERVIÇOS E LOCAÇÕES – ME. Em face do que expõe o art. 79, inc I da Lei 
8.666/1993. Prestigiando-se do princípio da supremacia do interesse público, bem como o princípio 
da continuidade da administração a fim de se lograr êxitos na execução do objeto ficaCONVOCADO, 
o classificado remanescente: ENGEMEC CONSTRUTORA E IMPORTADORA LTDA – ME CNPJ: 
05.475.046/0001-80, a se fazer presente em sessão a ser realizada no dia 19/06 as 14h00min, para 
querendo assinar o respectivo contrato. O processo esta a disposição em todos os dias úteis, das 
08h00min ás 12h00min na CPL, Rua Cel José Gomes de Sá, n° 27, Centro, Sousa-PB.

Sousa-PB, 14 de Junho de 2019.
FÁBIO TYRONE BRAGA DE OLIVEIRA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00010/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00010/2019, que 
objetiva: REALIZAÇÃO DE OFICINAS DENTRO DA PROPOSTA DE EDUCAÇÃO PERMANENTE 
DO SUS NA CIDADE DE SÃO JOÃO DO TIGRE/PB; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: APICE CONSULTORIAS E CAPACITACOES EIRELI - R$ 11.220,00.

São João do Tigre - PB, 14 de Junho de 2019
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: REALIZAÇÃO DE OFICINAS DENTRO DA PROPOSTA DE EDUCAÇÃO PERMA-
NENTE DO SUS NA CIDADE DE SÃO JOÃO DO TIGRE/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa 
de Licitação nº DV00010/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São João do 
Tigre: 04.000 SECRETARIA DE SAUDE 10 301 2006 2052 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA 
SECRETARIA DE SAÚDE 33.90.39 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. 
VIGÊNCIA: até 14/09/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: 
CT Nº 04701/2019 - 14.06.19 - APICE CONSULTORIAS E CAPACITACOES EIRELI - R$ 11.220,00.

SECRETARIA DA AMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA
EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2019

O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 
Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 131/GS/SEAP/19, 
no uso de suas atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 
58, de 30 de dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor JAILSON PEREIRA DE 
ATAÍDE, mat.518.035-0, com lotação nesta Pasta, para no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a partir 
da última publicação, comparecer na sede desta Comissão, sito a Av: João da Mata–s/nº, bloco 
II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, no bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa-
-PB, onde se encontra instalada a Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, 
afim de apresentar razões e/ou justificativas por escrito, no Processo Administrativo Disciplinar nº 
201900002210,objetivando regularizar a sua situação funcional junto a Secretaria de Estado da 
Administração Penitenciária, em face do contido Ofício nº 3548/VEP/2018, oriundo da Vara de 
Execuções Penais da Comarca de Campina Grande, sob pena de REVELIA. 

                                                     João Pessoa, 12 de junho de 2019
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

Presidente da CPPAD

EDITAL DE CITAÇÃO COM PRAZO DE 20DIAS: ADRA. GIANNE DE CARVALHO TEOTONIO 
MARINHO, MM. Juíza de Direito da 2ª Vara Cível da Comarca de João Pessoa , no uso de suas 
atribuições e de acordo com a lei.FAZSABERaos que virem o presente edital ou dele noticia 
tiverem e a quem interessar possa, que tramita perante este Juízo, os autos da Ação de Inde-
nização por Danos Materiais e Morais(Processo PJE  N°.0851514-20.2016.8.15.2001), ajuizada 
peloCONDOMINIO RESIDENCIAL CRISALIDA, em face de PLASTRO CONSTRUTORA LTDA-
-ME(CNPJ 18.810.858/0001-87). CITANDO: o réu PLASTRO CONSTRUTORA LTDA-ME (CNPJ 
18.810.858/0001-87) com endereço incerto e desconhecido. FINALIDADE: Fica pelo presente edital , 
o réu, devidamente citado para, no prazo de 15 (quinze)  dias úteis, querendo, oferecer contestação, 
sob pena de revelia, caso em que será nomeado curador especial na pessoa de defensor publico. 
Fica advertidode que não sendo contestada  a ação, presumir-se-ão aceitos como verdadeiros os 
fatos articulados pelo autor na petição  inicial. Para que nãoalegue ignorância, é expedido o presente 
edital, indo publicado na forma da lei. Cumpra-se. João Pessoa/ PB, 24de abrilde 2019. Eu, Inaldo 
José Paiva Neto, técnico judiciário, o digitei.

GIANNE DE CARVALHO TEOTONIO MARINHO
Juíza de Direito da 2° vara cível

AVISO DE LICITAÇÃO
REGISTRO DE PREÇOS

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 002/2019
Registro CGE Nº. 19-00475-6

OBJETO:REGISTRO DE PREÇOS contratação de empresa especializada para prestação de 
serviços relativos à locação de espaço físico e afins para realização de reuniões/eventos da PBGÁS, 
conforme descrito no termo de referência.

RETIRADA DO EDITAL: Exclusivamente através dos sites http://www.pbgas.com.br ewww.

  PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Licitação

Chamada Pública nº 001/2019
Processo n° 082/2019

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público 
aos interessados que às 09:30 do dia 12 julho de 2019, realizaráChamada Pública, para aquisição 
de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreendedor Familiar Rural, destinado ao 
atendimento ao Programa Nacional de Alimentação Escolar/Pnae.O Edital poderá ser retirado na 
sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio 
Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB,no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através do link http://
licitacoes.santarita.pb.gov.br/category/editais/.

Santa Rita, 14 de junho de 2019.
Maria Neuma Dias 

Pregoeira - CPL/PMSR

comprasgovernamentais.gov.br. Informações podem ser obtidas pelos interessados, de segunda 
a sexta-feira, em horário de expediente externo (das 08h30min às 11h30min e das 14h30min às 
17h30min), no escritório da PBGÁS, sito na R. Antônio Rabelo Júnior, 161, 12º andar, Miramar, 
João Pessoa - PB.

LOCAL (SITE):www.comprasgovernamentais.gov.br
UASG: 9259902
ENCAMINHAMENTO DAS PROPOSTAS COMERCIAIS: A partir da divulgação do Edital até as 

10h00min (horário de Brasília) do dia 02/07/2019.
ABERTURA: Dia02/07/2019, às 10h00min (horário de Brasília).

SEVERINO AUGUSTO BARROS SOUSA
Pregoeiro

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 005/2019

Registro CGE Nº. 19-00489-7
OBJETO:Aquisição de equipamentos e softwares para solução de segurança de rede (firewall) 

para atender as unidades da PBGÁS, conforme as especificações constantes no Anexo 2 – Termo 
de Referência.

RETIRADA DO EDITAL: Exclusivamente através dos sites http://www.pbgas.com.br ewww.
comprasgovernamentais.gov.br. Informações podem ser obtidas pelos interessados, de segunda 
a sexta-feira, em horário de expediente externo (das 08h30min às 11h30min e das 14h30min às 
17h30min), no escritório da PBGÁS, sito na R. Antônio Rabelo Júnior, 161, 12º andar, Miramar, 
João Pessoa - PB.

LOCAL (SITE):www.comprasgovernamentais.gov.br
UASG: 9259902
ENCAMINHAMENTO DAS PROPOSTAS COMERCIAIS: A partir da divulgação do Edital até as 

10h00min (horário de Brasília) do dia 04/07/2019.
ABERTURA: Dia04/07/2019, às 10h00min (horário de Brasília).

SEVERINO AUGUSTO BARROS SOUSA
Pregoeiro

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Instalação. Para a atividade de: Ligação entre os bairros, trecho: 
Ernesto Geisel / Colinas do Sul - UF: PB. Processo: 2019-003378/TEC/LI-6794.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Instalação. Para a atividade de: Ligação entre os bairros, trecho: 
Mangabeira / Valentina - UF: PB. Processo: 2019-003379/TEC/LI-6795.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Instalação. Para a atividade de: Ligação entre os bairros, trecho: 
Jardim Cidade Universitária / Portal do Sol - UF: PB. Processo: 2019-003377/TEC/LI-6793.

EU, MANOEL COSTA FRAZÃO JÚNIOR, CPF Nº: 673.957.404-91-77, VEM POR MEIO DESTA, 
TORNAR PÚBLICO QUE REQUEREU A SEMAM (SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE) A LICENÇA 
DE OPERAÇÃO COMERCIAL PARA FUNCIONAMENTO DE UM ESTACIONAMENTO RATATIVO 
DE CARROS NA AV. MINISTRO JOSÉ AMÉRICO DE ALMEIDA, S/Nº, TORRE, NESTA CAPITAL, 
COM LOCALIZAÇÃO CARTOGRÁFICA ATUAL: 10.155.0291.0000.0000.

A empresa TREE HOUSE torna público que requereu ao SEMAPA, a licença ambiental (LO), para 
atividades de bar e restaurante localizada na Av. Por do sol S/N CEP 58105-810 – Jacaré PB. Foi 
determinado estudo de impacto ambiental.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação de Licença de Instalação nº 255/2016 PROC.2015-5517=SISTEMA 
INTEGRADO DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA=IT:3.854.790,84=NE:06=L/AT:SISTEMA INTEGRA-
DO - AROEIRAS, GADO BRAVO E PEDRO VELHO-PB. Processo: 2019-003625/TEC/LO-9240.
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